
Машина 
продленного 
времени
В России вырос спрос 
на долгосрочный 
каршеринг

В российских каршеринговых 
сервисах как минимум на 30–40% 
вырос спрос на суточную и дол‑
госрочную аренду автомобилей. 
Это произошло из‑за введения 
удаленной работы на фоне пан‑
демии и активного развития вну‑
треннего туризма в 2020 году, 
считают в компаниях. Подобные 
тарифы более выгодны для самих 
каршеринговых сервисов, по‑
скольку минимизируют простой 
автомобилей, говорят эксперты.

Каршеринговые сервисы заметили 
рост спроса на суточные и долгосроч‑
ные тарифы по итогам 2020 года, рас‑
сказали „Ъ“ представители компаний. 
В «Делимобиле», например, число су‑
точных аренд год к году выросло бо‑
лее чем на 30%, более чем на 20% уве‑
личился средний чек аренды, а число 
километров, которые проехали кли‑
енты, выросло на 30%. Тренд на увели‑
чение длительности поездок наблюда‑
ют и в крупнейшем сервисе «Яндекс.
Драйв», не уточняя показателей.

Рост сегмента долгосрочных пое‑
здок наблюдает и YouDrive. Компа‑
ния запустила пакеты с суточными 
тарифами только в середине октя‑
бря 2020 года. «Но даже в этом корот‑
ком отрезке мы видим, что доля дол‑
госрочных аренд выросла в среднем 
на 40%»,— рассказал гендиректор 
сервиса Алексей Сергеев. В BelkaCar 
число суточных поездок в 2020 году 
выросло в 2,5 раза к предыдущему 
году, длина поездки также постоян‑
но растет, рассказала сооснователь 
сервиса Екатерина Макарова.

• По данным Тинькофф-банка 
за осень 2020 года, среди его клиен-
тов в числе поездок на каршерин-
ге лидирует «Яндекс.Драйв» с до-
лей в 55,4%, у «Делимобиля» — 23,8%, 
у BelkaCar — 11,5%, у YouDrive — 9,3%.
Спрос на долгосрочную аренду 

начал расти в том числе из‑за введе‑
ния в 2020 году дистанционного ре‑
жима работы и необходимости со‑
блюдать социальную дистанцию, 
считают в «Делимобиле». Сказались 
и ограничения по выезду за грани‑
цу, из‑за чего активно развивался 
внутренний туризм на каршерин‑
ге, отмечают в компании. Пользова‑
тели все чаще начинают путешество‑
вать за город в выходные или отпуск 
на каршеринговых авто, подтвер‑
ждает госпожа Макарова.

Из‑за пандемии с 13 апреля по 25 
мая 2020 года работа каршеринга 
в Москве была полностью приоста‑
новлена указом мэра Сергея Собяни‑
на. С 25 мая по 9 июня сервисы мо‑
гли работать только на срок аренды 
не менее пяти дней. Ограничения 
или приостановка работы сервисов 
вводились также в Санкт‑Петербур‑
ге и других городах. По данным Бан‑
ка России, в этот период компании 
теряли 250 млн руб. еженедельно 
на выплаты лизинговых платежей.
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Судодостроительная корпорация
Проекты прошлых лет улучшили показатели российских верфей
Российский рынок судострое‑
ния и кораблестроения за год 
по стоимости вырос на 67%, 
до 230 млрд руб. Значитель‑
но увеличился и совокупный 
тоннаж сданного флота. Од‑
нако количество сданных за‑
казов упало на 8%, до 94 су‑
дов. Сокращение наблюдается 
именно в гражданском сегмен‑
те даже с учетом заказов, срок 
сдачи которых  неоднократно 
переносился. В то же время 
2021 год может показать еще 
больший рост стоимости сдан‑
ных заказов. Эксперты отмеча‑
ют, что это задел прошлых лет, 
и не исключают падения объ‑
емов в 2022 году.

Российский рынок кораблестро‑
ения и судостроения тоннажем бо‑
лее 50 тонн сократился на 8%, до 94 
сданных судов. Таковы предвари‑
тельные итоги, подведенные агент‑
ством InfoLine. Еще было построе‑
но около 90 мелких судов и катеров 
(тоннажем менее 50 тонн). По ито‑
гам 2020 года наблюдается рост 
совокупной стоимости сданных 
судов и кораблей по сравнению 
с 2019 годом на 67%, до 229,5 млрд 
руб. Совокупный тоннаж вырос 
на 59%, до 542 тыс. тонн.

При этом количество сдан‑
ных заказов сократилось именно 
в гражданском судостроении по‑
чти на 18%, до 62 единиц, а в во‑
енном увеличилось на 18%, до 32 
кораблей. Как отмечается в иссле‑
довании, сегмент кораблестрое‑
ния частично увеличился за счет 
флота, срок сдачи которого неод‑
нократно переносился. Напри‑
мер, входящий в Объединенную 
судостроительную корпорацию 
(ОСК) «Севмаш» сдал атомную под‑
водную лодку с баллистическими 
ракетами «Князь Владимир», «Се‑
верная верфь» (входит в ОСК) пе‑
редала флоту корвет «Гремящий» 
и фрегат «Адмирал флота Касато‑
нов», прибалтийский «Янтарь» 
(входит в ОСК) сдал большой де‑
сантный корабль «Петр Моргунов». 
Кораблестроение в 2020 году обес‑
печило около 34% от числа сдан‑
ных заказов, а в совокупном тонна‑
же — только 13%.

Второй год подряд (см. „Ъ“ от 5 
августа 2020 года) совокупная сто‑
имость гражданских судов превы‑
шает долю ГОЗ — 126 млрд руб. 
(55%) против 103 млрд руб. (45%) 
соответственно, отмечает Info‑
line. По оценкам агентства, более 
40% совокупной стоимости сдан‑

ных судов приходится на ледоко‑
лы. В частности, входящий в ОСК 
Балтзавод завершил строительст‑
во головного атомного ледокола 
«Арктика» мощностью 60 МВт и сто‑
имостью 37 млрд руб. (см. «Ъ‑Он‑
лайн» от 21 октября 2020 года), 
«Адмиралтейские верфи» (входят 
в ОСК) передали «Росморпорту» ди‑
зель‑электрический ледокол «Вик‑
тор Черномырдин» 25 МВт стои‑
мостью около 12 млрд руб. (см. 
«Ъ‑Онлайн» от 3 ноября 2020 года).

Кроме того, в середине декаб‑
ря «Звезда» (управляется консорци‑
умом «Роснефти», «Роснефтегаза» 
и Газпромбанка) сдала «Роснеф‑
тефлоту» головной танкер Aframax 
«Владимир Мономах» дедвейтом 
114 тыс. тонн и стоимостью поряд‑
ка 31,3 млрд руб. Таким образом, 

«Звезда» по итогам года заняла пер‑
вое место в рейтинге верфей по со‑
вокупному тоннажу и второе место 
(после Балтзавода) по стоимости 
сданных судов, говорится в иссле‑
довании InfoLine.

В гражданском судостроении 
по количеству сданных судов ли‑
дируют сухогрузы (построено 17 
штук), баржи (13 штук) и специаль‑
ные суда обслуживающего флота.

Тройку крупнейших заказов 
2020 года по стоимости возглав‑
ляет серия из десяти газовозов 
для проекта НОВАТЭКа «Арктик 
СПГ‑2», следом за ним — контракт 
на строительство головного атом‑
ного ледокола «Лидер» мощностью 
120 МВт. Оба заказа должна вы‑
полнить «Звезда». Замыкает топ‑3 
контракт по линии ГОЗ на стро‑
ительство двух универсальных 
десантных кораблей «Прибой» 
за 80–100 млрд руб., размещен‑
ный на судостроительном заводе 
«Залив» (подконтрольном группе 
«Ак Барс» Рената Мистахова). Как от‑

мечается в исследовании, до 2030 
года перспективными направле‑
ниями будут крупнотоннажное 
судостроение, рыбопромысло‑
вый и ледокольный флот. Глава 
«Infoline‑Аналитики» Михаил Бур‑
мистров прогнозирует, что в 2021 
году стоимостные объемы ввода 
вырастут, причем если Балтзавод 
успеет сдать атомный ледокол «Си‑
бирь», а Севмаш — подлодки «Но‑
восибирск» и «Казань» проекта 885 
«Ясень» и «Князь Олег» проекта 955 
«Борей», то рост составит более 50%.

Как отмечается в исследовании, 
до 2030 года перспективным на‑
правлением будет крупнотоннаж‑
ное судостроение, в первую оче‑
редь для обслуживания объектов 
ТЭКа. Здесь ключевой точкой ро‑
ста должна стать производствен‑
ная программа «Звезды», строя‑
щей в том числе танкеры классов 
Aframax и Yamalmax. Кроме того, 
в рамках программы инвестици‑
онных квот продолжится строи‑
тельство рыбопромысловых судов: 

к 2021–2022 годам строительство 
серийных рыболовных судов рос‑
сийскими верфями должно выйти 
на уровень до 10–15 штук ежегодно. 
Кроме того, продолжится активное 
строительство ледокольного фло‑
та в рамках развития Севморпути 
и шельфовых добычных проектов.

Надежда Малышева из PortNews 
считает, что хорошие итоги 2020 
года во многом связаны с заделом 
прошлых лет, «было сдано мно‑
го долгостроев». Судостроитель‑
ный цикл достаточно долгий, на‑
поминает эксперт, за счет заказов 
прошлых лет 2021 год тоже может 
быть весьма позитивным, однако 
с 2022 года можно ожидать значи‑
тельного падения объемов сдачи 
судов. Важным остается сохране‑
ние господдержки, ориентирован‑
ной на заказчиков флота, полагает 
Надежда Малышева, а также увели‑
чение игроков на рынке финанси‑
рования судостроения, особенно 
лизингодателей.

Анастасия Веденеева

Минтайное  
становится явным
С избытком рыбы  
предложено бороться госзакупками

Закрытие крупнейшего рынка  сбыта 
для российского минтая — Китая — 
 вынуждает рыбопромышленников про‑
сить государство об экстренных мерах. 
Для поддержки отрасли в этих усло‑
виях Росрыболовство прорабатывает 
возможность проведения «рыбных ин‑
тервенций», которые должны стимули‑
ровать спрос на продукцию со сторо‑
ны бюджетных учреждений. По оценкам 
участников рынка, таким образом может 
быть продано 700 тыс. тонн минтая, что 
в текущих ценах стоит свыше 50 млрд 
руб. Но часть отраслевых экспертов 
не исключают сложностей с наличи‑
ем свободных мощностей для хранения 
значительных объемов продукции.

Глава Росрыболовства Илья Шестаков 
на совещании 19 января поддержал пред‑
ложение президента Всероссийской ассо‑
циации рыбопромышленников (ВАРПЭ) 
Германа Зверева о неотложных мерах по ор‑
ганизации государственной интервенции 
на рынке рыбной продукции по аналогии 
с механизмом, используемым на зерновом 
рынке. Об этом сказано в письме господи‑
на Зверева членам ВАРПЭ. Копия обраще‑
ния есть у „Ъ“. Господин Зверев подтвер‑
дил факт отправки письма. По его словам, 
предложение было представлено 15 янва‑
ря и пока прорабатывается. Для подготовки 
к следующему совещанию у господина Шес‑

такова 21 января ВАРПЭ запросила у своих 
членов планы по добычи минтая и произ‑
водству продукции.

На зерновом рынке механизм интервен‑
ций используются для поддержания цен. 
В зависимости от необходимости проводит‑
ся либо продажа зерна из госфонда, либо за‑
купка. В последнее время государство рас‑
продавало зерно. С 7 августа по 27 ноября 
2020 года было реализовано 176,93 тыс. 
тонн продукции на 2,1 млрд руб.

В случае с рыбой интервенции долж‑
ны стимулировать спрос на эту продук‑
ции со стороны бюджетных учреждений 
на фоне сложностей с экспортом в КНР. Эти 
проблемы начались еще в 2020 году после 
выявления китайской стороной следов CO‑
VID‑19 в некоторых партиях рыбной про‑
дукции из РФ. В декабре прошлого года 
страна закрыла для импорта последний ра‑
ботающий морской порт Далянь. А 14 ян‑
варя власти КНР уведомили о полном за‑
крытии границ, в том числе сухопутных, 
до 15 февраля. По данным, которые приво‑
дит Российский экспортный центр, в декаб‑
ре 2020 года российские компании поста‑
вили в Китай 41,6 тыс. тонн рыбы против 
71,4 тыс. тонн годом ранее. Всего на Китай 
приходится до 70% всего объема российско‑
го экспорта рыбной продукции.
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Господдержку оформляют 
в капвложения
Минфин планирует привлечь  
получателей субсидий к инвестициям

Минфин предложил с 2022 года запу‑
стить новый механизм  привлечения 
частных компаний к инвестициям. 
Так, промышленные предприятия, 
 получающие субсидии от  государства, 
должны будут направлять всю свою чи‑
стую прибыль на развитие  собственных 
производств, в случае если объем суб‑
сидий ее превышает. Так  ведомство 
 уйдет от схемы, при которой  бизнес 
 покрывал расходы за счет бюджета, 
а прибыль направлял на дивиденды 
 акционерам. Бизнес случаи злоупотре‑
блений признает и инициативу Минфи‑
на поддерживает: на рынке считают, 
что мера повысит эффективность меха‑
низма субсидий в целом.

Минфин предложил новый механизм 
стимулирования инвестиций компаний 
в экономику — ведомство предлагает до‑
полнить условия получения субсидий 
на поддержку промышленности требова‑
нием о направлении всей чистой прибы‑
ли компаний на создание нового или мо‑
дернизацию существующего производства, 
следует из опубликованного на regulation.
gov.ru проекта постановления правитель‑
ства. Единственной альтернативой станет 
направление прибыли на цели, предусмо‑
тренные условиями выдачи субсидии. При 
этом предполагается, что норма будет дей‑
ствовать лишь в случаях, когда размер по‑

лученной субсидии превышает размер 
чистой прибыли предприятия по итогам 
отчетного года.

Согласно проекту Минфина, новое тре‑
бование должно с 2022 года появиться 
в нормативно‑правовых и муниципальных 
актах, регулирующих предоставление суб‑
сидий компаниям, индивидуальным пред‑
принимателям и физлицам—производи‑
телям товаров и услуг. Для них вводится 
обязанность отчитываться об использова‑
нии полученной чистой прибыли. Доку‑
мент, как следует из пояснительной запи‑
ски, разработан во исполнение поручения 
курирующего промышленность вице‑пре‑
мьера Юрия Борисова от 8 декабря 2020 
года, в аппарате чиновника вчера иници‑
ативу не прокомментировали. В Минпро‑
мторге на запрос „Ъ“ также не ответили. 
В Минфине „Ъ“ указали, что «норма пред‑
ложена для стимулирования предприятий, 
получающих господдержку, вкладывать ин‑
вестиции в производство».

Напомним, что правительство рассчи‑
тывает в этом году на перезапуск инвес‑
тиционного цикла для восстановления 
экономики после спада, вызванного коро‑
навирусной пандемией, при этом к 2030 
году от него требуется добиться роста инве‑
стиций в основной капитал до 30%.
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сегодняшнее 
число 46,5

пункта составило значение индекса деловой активности малого и среднего бизнеса RSBI 
в декабре (рассчитывается «Опорой России», ПСБ и агентством Magram Market Research по четырем бло-
кам: продажи, инвестиции, кадры и финансовая доступность). После снятия ограничений значение индек-
са впервые приблизилось к доковидным показателям, хотя так и не вернулось в положительную зону (выше 
50 п.). Рост сдерживают ухудшение ожиданий компаний по выручке в ближайшие три месяца (более 50% 
респондентов), снижение финансовой доступности и отказ от расширения штата. При этом малые компа-
нии активно наращивают инвестиции, в том числе для сохранения компаний.

46,5

Индекс RSBI деловой активности МСП 
(пункты)

45,0

45,5

46,0

46,5

47,0

47,5

VIII IX X XI XII

 мониторинг

СПРОС НА НЕФТЬ

Спрос на нефть  
не находит причин  
для бурного роста

Международное энергетическое 
агентство (МЭА) понизило прогноз 
роста спроса на нефть в 2021 году 
на 280 тыс. баррелей в сутки (б/с), 
до 5,5 млн б/с (сам спрос ожидает-
ся в 96,6 млн б/с), после рекордно-
го снижения показателя в 2020 году 
на 8,8 млн б/с. «Возобновившие-
ся локдауны в ряде стран снижа-
ют продажи топлива. Это привело 
к пересмотру нашего прогноза ми-
рового спроса на нефть на 0,6 млн 
б/с в первом квартале 2021 года 
и на 0,3 млн б/с в 2021 году»,— 
уточняют аналитики агентства.

В МЭА считают, что после сни-
жения на 6,6 млн б/с в 2020 году 
глобальные поставки нефти в 2021 
году вырастут на 1 млн б/с, глав-
ным образом за счет ОПЕК. «Воз-
можны и более высокие темпы ро-
ста, учитывая наши ожидания в от-
ношении улучшения спроса во вто-
ром полугодии 2021 года»,— не ис-
ключают в агентстве. В январе 
ОПЕК+ уже увеличивала предложе-
ние после его стабилизации в дека-
бре 2020 года. Исполнение догово-
ренностей ОПЕК+ Россией в дека-
бре МЭА оценивает в 93% по срав-
нению с 96% в ноябре, в 2020 году 
российские поставки сырья снизи-
лись впервые с 2008 года и достиг-
ли самого низкого уровня с 2011 
года. «Если предположить, что Рос-
сия будет полностью исполнять но-
вые договоренности в первом квар-
тале, а потом сокращения посте-
пенно ослабнут, производство стра-
ны, похоже, вырастет на скромные 
0,1 млн б/с в 2021 году»,— прогно-
зируют аналитики агентства.

Вместе с тем в долгосрочном 
периоде до 2050 года на фоне пе-
рехода мировой экономики к низ-
коуглеродному развитию снижение 
спроса на нефть окажется быстрым 
и более значительным (см. гра-
фик). В докладе «Нефть, газ и хи-
мия — долгосрочные оценки уяз-
вимости ESG», опубликованном 
15 января агентством Fitch (он по-
священ оценкам уязвимости секто-
ров перед возможными изменения-
ми политики при переходе к низко-
углеродной экономике в 2050 году), 
нефтяной сектор ставится в чис-
ло самых уязвимых. «Эта уязви-
мость распространяется на нефте-
сервис, нефтепереработку и транс-
портировку, а производители газа 
и нефтехимические компании, ве-
роятно, будут чувствовать себя луч-
ше»,— отмечают в Fitch. Основные 
угрозы — запрет на продажу авто-
мобилей с двигателями внутренне-
го сгорания (ряд стран предусма-
тривают его к 2035 году или даже 
раньше) и рост цен на выбросы 
СО2, который сделает владение та-
кими машинами дорогим.

Алексей Шаповалов
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После преодоления пандемии — 
в перспективе трех-пяти лет — 
мировая экономика может стол-
кнуться со «схлопыванием» пу-
зыря, образовавшегося сей-
час на рынке активов из-за по-
литики монетарного смягчения, 
с долговым кризисом и шока-
ми на рынках сырья. Об этом го-
ворится в докладе о глобальных 
рисках, подготовленном Все-
мирным экономическим фору-
мом (ВЭФ) в Давосе. В более от-
даленной перспективе (пяти-де-
сяти лет) главные риски, по мне-
нию экспертов, будут связаны 
с геополитикой и негативными 
последствиями внедрения но-
вых технологий.

Инфекционные болезни, изме-
нение климата и другие пробле-

мы, связанные с экологией (от со-
кращения биоразнообразия до кри-
зиса природных ресурсов), являют-
ся наиболее значимыми рисками 
на ближайшие десять лет, говорит-
ся в докладе, подготовленном экс-
пертами Всемирного экономиче-
ского форума в Давосе. Эта оценка 
глобальных рисков формируется 
на основе опроса 650 экспертов. От-
метим, что пандемия была включе-
на в качестве одного из весомых ри-
сков еще в 2006 году.

Менее значительными, но так-
же весьма вероятными опрошен-
ные эксперты посчитали риски ро-
ста концентрации цифровых ресур-
сов, усиления конкуренции между 
странами (она ведет к ослаблению 
связей), цифрового неравенства, ки-
бератак и различных социальных 

последствий пандемии. В предыду-
щих четырех выпусках этого докла-
да наиболее вероятным риском экс-
перты ВЭФ называли экстремальные 
природные явления.

Что касается основных рисков 
ближайших двух лет, то это инфек-
ционные болезни и рост безработи-
цы, все те же экстремальные погод-
ные условия, кибератаки, цифро-
вое неравенство и продолжитель-
ная стагнация экономик (ожидает-
ся, что всего 28 стран мира покажут 
рост по итогам года). Эксперты пре-
дупреждают, что резкое падение де-
ловой активности из-за ограниче-
ний в сочетании с сокращением за-
нятости ведут к усугублению ситуа-
ции с неравенством. Автоматизация 
и рост популярности цифровых тех-
нологий также ведут к усилению не-

равенства — из-за отсутствия необ-
ходимых навыков у части населе-
ния, полагают авторы доклада.

В чуть более дальней перспекти-
ве — трех-пяти лет — актуальными 
событиями могут стать «схлопыва-
ние» пузыря на рынке активов (их 
стоимость сейчас поддерживается 
политикой монетарного смягчения), 
обвал ИТ-инфраструктуры, ценовая 
нестабильность, шоки на рынках сы-
рья и долговой кризис. Помимо это-
го, будет сохраняться геополитиче-
ская напряженность, также ожида-
ются провалы в сфере защиты от ки-
бератак и возникновение рисков, 
связанных с цифровизацией.

На горизонте пяти-десяти лет 
ключевым риском экспертам ВЭФ 
видится существование оружия мас-
сового поражения, разрушение госу-

дарств, сокращение биоразнообра-
зия, негативные последствия вне-
дрения современных технологий, 
кризис природных ресурсов, кол-
лапс социального обеспечения, спад 
в промышленности, провал борьбы 
с климатическими изменениями 
и появление движения против до-
стижений науки.

В ВЭФ замечают, что с особыми 
рисками — как экономического, так 
и психологического плана — стол-
кнется молодое поколение: те, кто 
сейчас заканчивает обучение и вы-
ходит на рынок труда. Если они 
не получат доступа к новым возмож-
ностям, то общество ждет «утрата ил-
люзий» и потеря веры в нынешнее 
экономическое и политическое ми-
роустройство.

Татьяна Едовина

Будущее в опасности
Эксперты ВЭФ пересчитали мировые риски

При этом власти в течение 2020 
года неоднократно указывали на от-
сутствие возможности для госинве-
стиций в условиях консолидации 
бюджета и создавали базу для при-
влечения частных вложений. Для 
этого был запущен механизм согла-
шений о защите и поощрении капи-
таловложений, разработаны новые 
финансовые инструменты и скор-
ректированы действующие про-
граммы (см. „Ъ“ от 9 декабря и 22 
июля 2020 года).

Отметим, что, несмотря на сиг-
налы правительства бизнесу не рас-
считывать на госинвестиции, про-
ектируемый Минфином механизм 
«субсидии в обмен на капвложения» 
де-факто является именно «транзит-
ными» бюджетными вложениями 
в экономику и призван расширить 
капвложения как минимум в раз-
мере чистой прибыли компаний. 
Инициатива позволит правитель-
ству также закрыть «лазейку», при 
которой компании покрывают свои 
убытки за счет бюджетных средств, 
направляя прибыль на дивиденды.

В деловых объединениях ини-
циативу ведомства в целом поддер-
живают. Как пояснил „Ъ“ глава про-
мышленного комитета Торгово-про-
мышленной палаты Владимир Гам-
за, некоторые акционеры могут по-
лучать дивиденды за счет использо-
вания господдержки. С ним согла-
сен и глава промышленного коми-
тета «Опоры России» Максим Тре-
тьяков: «Проект, вероятно, пресле-
дует несколько целей: во-первых, 
осложнить использование денеж-
ных средств, полученных под кон-
кретный проект, для выплаты диви-

дендов при невыполнении условий 
предоставления субсидии. Во-вто-
рых, данная оговорка фактически 
стимулирует привлечение частных 
инвестиций получателя субсидии 
вместе с бюджетной субсидией». 
По его словам, оговорка стимулиру-
ет четкое соблюдение согласован-
ных параметров рентабельности 
проекта, под который получена суб-
сидия, за счет ограничения на вы-
плату дивидендов при недостиже-
нии целевых уровней чистой при-
были. Вместе с тем участники рын-
ка указывают, что одновременно но-

вые требования повысят эффектив-
ность механизма субсидий за счет 
фокусировки прибыли и средств го-
спомощи на развитии поддержива-
емых активов. Впрочем, отметим, 
что недобросовестных получателей 
субсидий такой подход может сти-
мулировать к занижению чистой 
прибыли в отчетности, механизмы 
противодействия этому в проекте 
Минфина не описаны.

В РСПП «пока не сформирова-
ли позицию» по инициативе Бело-
го дома.

Диана Галиева

Господдержку оформляют в капвложения

Правительство Михаила Мишустина, на-
значенного на пост премьер-министра 
16 января 2020 года, отработало полный 
год. В силу эпидемических обстоятельств 
его по-прежнему называют «новым», не-
смотря на то что помимо и на фоне борь-
бы с коронавирусом Белому дому уда-
лось довольно много для такого необыч-
ного года, и в первую очередь за счет кон-
солидации позиций исполнительной вла-
сти, которая впервые ориентирована 
на общий, а не ведомственный резуль-
тат. Самое же большое достижение в бу-
дущем будет, видимо, и главным вызовом 
для правительства: «социальный поворот» 
в 2020 году так или иначе произошел, его 
невозможно не продолжать.

Год работы правительство Михаила Мишу-
стина, уже через месяц после назначения стол-
кнувшееся с экстренной и поглощающей поч-
ти все ресурсы задачей — борьбой с пандеми-
ей коронавируса на фоне «нефтяного шока» 
падения доходов, публично не отмечало. Что 
неудивительно: пока никто в новом Белом 
доме не заявил твердо о том, когда же эпиде-
мия в России предположительно завершится 
(первый такой прогноз сделал Сергей Собянин 
на прошлой неделе: для Москвы это, возмож-
но, май 2021 года; см. „Ъ“ от 15 января). Тем 
не менее «новым» состав Белого дома называ-
ют скорее по инерции: хотя о промежуточных 
результатах борьбы с эпидемией в РФ и с эко-
номическим спадом уже можно говорить (так, 
спад ВВП за 2020 год в 3,8% несравним с пред-
варительными оценками по странам ЕС — 
от около 6% спада в Германии до около 13% в Ис-
пании), полноценно подводить итоги главной 
активности правительства в 2020-м — это, оче-
видно, дело 2022 года. Впрочем, без наиболее 
интересных достижений и изменений в ра-
боте правительства в чисто управленческом 
аспекте эти промежуточные результаты были 
бы недостижимы.

Чисто визуально главное отличие этого пра-
вительства от большинства предыдущих — его 
необычная консолидированность. Напомним, 
январские назначения в Белом доме во мно-
гом были переназначениями, несмотря на то 
что из ФНС Михаил Мишустин привел в пра-
вительство немало своих подчиненных. Тем 

не менее за 2020 год, по крайней мере в пу-
бличном поле, не появлялось крупных межве-
домственных дискуссий по вопросам страте-
гии, несмотря на то что содержательные раз-
ногласия в Белом доме были и остаются, они 
(по крайней мере пока) не превращаются в пу-
бличную политконкуренцию. Во многом при-
чина этого — четкая ориентация правитель-
ства на создание и реализацию нацплана вос-
становления экономики и на национальные 
цели развития. Потенциальные конфликты 
в Белом доме «упаковываются» в администра-
тивный процесс, все способы влиять через уча-
стие в них на бюджетный процесс, остающий-
ся главным полем конкуренции ведомств, тех-
нологизированы — в правительстве и вокруг 
него весь 2020 год было удивительно тихо. Па-
радоксально, но такие изменения явно пошли 
на пользу производительности труда в орга-
нах власти: все выглядело так, будто эпидемия 
в Белом доме и в министерствах ее только уве-
личила, системных сбоев в исполнительной 

власти практически не отмечалось, притом 
что они были бы вполне понятны.

Собственно, структурные реформы, о необ-
ходимости которых говорилось в течение мно-
гих лет, в 2020 году не были оставлены. По са-
мым строгим меркам ими стоит считать систе-
му поддержки IT и запущенную в конце 2020 
года реформу институтов развития — это то, 
что объявлено публично как реформы наря-
ду с сокращением федерального госаппара-
та на 32 тыс. рабочих мест и кампанией циф-
ровизации госуправления. Есть и менее оче-
видные изменения, пока не объявляемые соб-
ственно «реформами», например, подготовка 
к перестройке туриндустрии, продолжение 
настройки института самозанятых, создание 
сети поддержки малого и среднего бизнеса. 
Фактически во всех сферах «новое» правитель-
ство применяет одну и ту же концепцию, ко-
торая для госаппарата РФ — явная инновация: 
любая возникающая проблема, требующая ре-
акции, считается предметом системных изме-

нений на несколько лет вперед и вписывает-
ся в систему среднесрочного планирования, 
после чего решение используется для реакции 
на другие проблемы. Так, цифровизация до-
статочно неожиданно помогла в 2020 году под-
держивать и бизнес, и граждан через платфор-
му ФНС. При этом то, что вырастает из «цифро-
вой помощи»,— это явная база для создания 
социального казначейства и реализации мо-
дели «сервисного государства» (де-факто — го-
сударства госуслуг), которое фактически явля-
ется общим лозунгом правительства Михаила 
Мишустина.

С бюджетной точки зрения рассматривать 
«новое» правительство сложно: слишком нео-
бычна структура расходов 2020 года, хотя стоит 
отметить, что российский Белый дом, прирост 
расходов у которого в этом году значится в пя-
терке крупнейших среди стран G20, сумел во-
обще не дискутировать отход от «бюджетного 
правила» (во что до сих пор сложно поверить). 
Общая стоимость антикризисных мер прошло-
го года — 4,5% ВВП, из них на поддержку граж-
дан ушло более 1 трлн руб., бизнеса — 2,5 трлн 
руб., защищено порядка 6 млн рабочих мест, 
в результате чего пиковая безработица соста-
вила в августе всего 6,4% и к ноябрю снизилась 
до 6,1%: это немного по любым меркам.

И, наконец, на фоне пандемии «социаль-
ный поворот» в том числе привел к росту ре-
альных заработных плат. За 2020 год они вы-
росли на 2,4%, немалую роль сыграл в проис-
ходящем рост федерального финансирования 
здравоохранения. Отметим, что это главный 
вызов для правительства с 2021 года: отменить 
этот курс практически невозможно и с эконо-
мической, и с политической точки зрения. Ра-
циональное же его использование в духе «ай-
кидо», характерного для «нового» Белого дома, 
должно означать структурную перестройку 
здравоохранения, а на деле — и значительной 
части бюджетной сферы, в том числе образо-
вания, культуры и науки, традиционно кон-
сервативной и сопротивляющейся любым ре-
формам. Отметим, впрочем, что сам по себе 
«социальный поворот» был явным решением 
президента Владимира Путина с 2018 года — 
по крайней мере до 2024 года этот курс в лю-
бом случае не будет изменен.

Дмитрий Бутрин

Административное айкидо
Новое правительство превращает проблемы в технологии уже год

Контуры экономического курса правительства Михаила Мишустина эпидемиче-
ские обстоятельства за год сильно не исказили ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Открытие весенней сессии Госдумы ознамено-
валось серией выступлений, посвященных по-
литику Алексею Навальному: спикер Вячеслав 
Володин и лидеры оппозиционных фракций об-
винили его в дестабилизации ситуации в Рос-
сии в интересах Запада. Такой информацион-
ный залп прозвучал тем более неожиданно, что 
в предыдущие два дня позицию руководства 
страны по этому делу публично отстаивал толь-
ко глава МИДа Сергей Лавров. Cобеседники «Ъ» 
разошлись во мнениях относительно того, вы-
сказывались парламентарии от души или их 
вдохновили спикер Вячеслав Володин и адми-
нистрация президента (АП). Тем временем сто-
ронники оппозиционера «сыграли на обостре-
ние», опубликовав расследование о президенте 
Владимире Путине, которое в Кремле уже на-
звали «неправдой».

• 17 января Алексей Навальный был задержан в аэро-
порту Шереметьево сразу по возвращении из Берлина, 
где он проходил лечение и реабилитацию после предпо-
лагаемого отравления. 18 января Химкинский горсуд 
на выездном заседании в Химкинском УМВД решил за-
ключить политика под стражу на 30 суток за неод-
нократное нарушение требований к условно осужден-
ному. 2 февраля Симоновский суд Москвы должен рас-
смотреть иск ФСИН о замене господину Навально-
му условного срока по делу «Ив Роше» на реальное ли-
шение свободы. Руководители многих западных стран 
и международных организаций осудили арест оппози-
ционера и призвали к его немедленному освобождению.
Первым об Алексее Навальном (правда, не назвав 

его имени) в Думе во вторник вспомнил ее спикер Вя-
чеслав Володин. В своей речи по случаю открытия ве-
сенней сессии он упрекнул Европарламент за то, что 
тот делает заявления по «человеку, засланному к нам 
из Германии», но молчит о ситуации в США. Высту-
пивший следом лидер КПРФ Геннадий Зюганов зая-
вил, что «гонца из Берлина» «надувают уже много лет, 
но за ним ничего нет, кроме организации россий-
ского майдана». Лидер ЛДПР Владимир Жиринов-
ский посвятил арестованному оппозиционеру по-
чти всю свою речь, хоть ему и было «противно о нем 
говорить». Он назвал господина Навального «лиде-
ром оппозиции из идиотов, больных людей и аван-
тюристов» и заявил, что тот «должен или сидеть по-
жизненно в наших тюрьмах на Крайнем Севере, или 
уехать навсегда, как Ходорковский». А лидер «Спра-
ведливой России» Сергей Миронов во время заседа-
ния разослал в СМИ свой озвученный ранее коммен-
тарий, где назвал оппозиционера предателем и ма-
рионеткой в чужих руках, так как он «готов к сотруд-
ничеству с иностранными спецслужбами».

Вячеслав Володин поблагодарил коллег за их вы-
сказывания и добавил, что Алексею Навальному «не-
чего делать ни в каких органах власти». Позже спи-
кер разъяснил свою позицию „Ъ“, подчеркнув, что 
«Навальный — пешка в руках западных спецслужб, 
инструмент, используя который иностранные го-
сударства пытаются дестабилизировать ситуацию 
в России». Он также припомнил убийство в 2018 году 
в Стамбуле журналиста Джамаля Хашокджи, крити-
ковавшего саудовские власти: «Вот так бы выступили 
в отношении Хашокджи, когда его расчленили в зда-
нии консульства Саудовской Аравии. Нет, дальше ре-
плик дело не пошло. Потому что с саудитами их свя-
зывают серьезные финансовые интересы».

Уже после пленарного заседания первый заме-
ститель главы фракции «Единая Россия» Андрей Иса-
ев сообщил „Ъ“, что «заявленная председателем Гос-
думы позиция полностью соответствует позиции» 
его фракции. Он также отметил, что Вячеслав Воло-
дин заранее обсудил с депутатами свое выступление 
на открытии сессии.

Стоит отметить, что в предыдущие два дня лиде-
ры парламентских партий комментировали ситуа-
цию вокруг Алексея Навального крайне скупо. Раз-
ве что Геннадий Зюганов, отвечая на вопросы радио 
«Комсомольская правда», обвинил оппозиционера 
в работе на западные спецслужбы и подготовке «рос-
сийского майдана». В «Единой России» в понедель-
ник не стали отвечать на вопрос „Ъ“ об оценке со-
бытий с господином Навальным. А источники „Ъ“ 
в АП и близкие к ней выражали сомнения в том, что 
оппозиционер представляет для Кремля «политиче-
скую угрозу», и утверждали, что его судьба теперь за-
висит больше от правоохранительных органов и су-
дебной системы. Как выразился источник „Ъ“, близ-

кий к АП, в эти дни во внутриполитическом блоке 
Кремля предпочитали «не разжигать» тему.

В роли едва ли не единственного высокопостав-
ленного политика, публично отстаивавшего пози-
цию российских властей в этом деле, в понедельник 
выступил министр иностранных дел Сергей Лавров. 
На своей ежегодной пресс-конференции он заявил, 
что случай с Алексеем Навальным неправомерно 
и искусственно приобрел внешнеполитическое вли-
яние, российские власти лишь следуют националь-
ному законодательству: «Наверное, об имидже нужно 
думать, но мы не барышня, которая выходит на бал».

Пресс-секретарь президента Дмитрий Песков, 
который в понедельник не проводил регулярный 
конференц-колл с журналистами, прокомментиро-
вал позицию Кремля лишь во вторник. Он заявил, 
что Владимир Путин не боится Алексея Навального, 
а Кремль не будет поддаваться призывам Запада: «Это 
абсолютно внутреннее дело, и мы никому не позво-
лим в него вмешиваться и не намерены прислуши-
ваться к таким заявлениям».

В оценке того, кто был вдохновителем думских вы-
ступлений по «делу Навального», источники „Ъ“ рас-
ходятся. По версии одних, инициатором стала АП: 
так утверждают источник в администрации и чело-
век, близкий к руководству Госдумы. Два других со-
беседника „Ъ“, близкие к АП и к думскому руковод-
ству, считают это скорее инициативой Вячеслава Во-
лодина. «Они самостоятельные политики»,— уверя-
ет еще один сотрудник внутриполитического блока 
Кремля. Третью версию выдвинул источник „Ъ“, зна-
комый с ситуацией: по его словам, депутаты просто 
спонтанно среагировали на заявление Геннадия Зю-
ганова на радио.

Тем временем сторонники Алексея Навально-
го, похоже, решили «пойти на обострение». Всерос-
сийскую акцию протеста, намеченную на 23 янва-
ря, они анонсировали сразу после ареста оппози-

ционера. В связи с этим ряд активистов уже получи-
ли от правоохранителей предупреждения о недопу-
стимости нарушения федерального законодательст-
ва о митингах. Кроме того, во вторник основанный 
господином Навальным Фонд борьбы с коррупци-
ей (внесен Минюстом в реестр иностранных аген-
тов) опубликовал новый фильм-расследование о ка-
рьере и имуществе Владимира Путина. В нем пре-
зидент обвиняется в получении дорогостоящих «по-
дарков» от своего окружения, самым крупным из ко-
торых якобы стал дворец в Геленджике площадью 
17,7 тыс. кв. м, расположенный на особо охраняемой 
прибрежной территории. Дмитрий Песков заявил 
«РИА Новости», что эту публикацию в Кремле не чи-
тали, но, «по сути, это неправда».

Директор по политическому анализу ИНСОМАР 
Виктор Потуремский говорит, что, судя по его иссле-
дованиям, население воспринимает ситуацию вокруг 
Алексея Навального неоднозначно. С одной стороны, 
люди признают его важной оппозиционной фигурой, 
а с другой — критично относятся к версии с его отрав-
лением: «Эта история воспринимается либо с непри-
ятием, либо с непониманием». По мнению политоло-
га Аббаса Галлямова, проблему Навального бесполез-
но пытаться деполитизировать: «Она уже достигла та-
кого уровня, что, игнорируя ее, ты выглядишь не сло-
ном, на которого лает Моська, а скорее страусом, пря-
чущим от проблемы голову в песок. В такой ситуации 
надо вытаскивать голову из песка и драться. У Володи-
на хорошее чутье, и он это понимает». Глава фонда «Пе-
тербургская политика» Михаил Виноградов полагает, 
что четкой стратегии в нынешней ситуации у влас-
ти нет, тем более что и Алексей Навальный не бездей-
ствует. «Но есть желание части игроков показать, что 
они не стояли в стороне от борьбы. Возможно, они рас-
считывают, что это будет особо цениться на фоне неко-
торой растерянности части истеблишмента от возвра-
щения Навального»,— прокомментировал эксперт 
выступления думских лидеров.

Андрей Винокуров, Мария Макутина, 
Кира Дюрягина, Ангелина Галанина

Алексея Навального  
оценили по недостоинству
Депутаты Госдумы обвинили его в дестабилизации ситуации в России 
в интересах Запада

К О Н Т Е К С Т К О Н С Т И Т У Ц И Я  И  К О Р О Н А В И Р У С  О С Т А Ю Т С Я  Д Л Я  Д У М Ы  В  П Р И О Р И Т Е Т Е

Госдума во вторник на первом после зимних каникул заседании 
приняла примерную программу законопроектной работы на 
последнюю для седьмого созыва десятую сессию. Как сообщил 
коллегам спикер нижней палаты Вячеслав Володин, на рассмо-
трении в Думе находятся 1226 законопроектов, 266 из которых 
приняты в первом чтении, два — во втором.

Одним из приоритетов весенней сессии станет продолжение 
работы над законопроектами в развитие одобренных прошлым 
летом поправок к Конституции. В 2020 году Госдума приняла 
21 такой закон, еще четыре документа находятся на рассмотре-
нии. Так, уже в первый день весенней сессии были приняты во 
втором чтении президентские поправки к Семейному кодексу 
о приоритете Конституции РФ над противоречащими ей между-
народными договорами. А 20 января Дума рассмотрит в первом 
чтении два законопроекта о запрете иностранного гражданства 
для государственных и муниципальных служащих.

Коронавирус тоже пока не уходит из думской повестки. 
Господин Володин поручил комитету по контролю и регламенту 
провести анализ правоприменительной практики 37 законов, 
принятых в 2020 году в рамках борьбы с пандемией. Как 
рассказал „Ъ“ первый заместитель председателя этого комитета 
Олег Нилов («Справедливая Россия»), речь может идти прежде 
всего об обеспечении граждан лекарствами и койко-местами, 
доступности медицинских услуг. Депутатам предстоит изучить 
этот вопрос на предмет возможных законодательных пробелов.

Кроме того, в приоритетном порядке Дума будет заниматься 
реализацией послания президента Федеральному собранию. 
По словам Вячеслава Володина, план законодательного обеспе-
чения реализации прошлогоднего послания выполнен на 85%: 
реализовано 34 пункта из 40. Еще три законопроекта приняты 
в первом чтении, два находятся на рассмотрении в профильных 
комитетах. Ксения Веретенникова

На довыборах в Мосгордуму 
по двум округам осенью это-
го года может быть применен 
электронный сбор подписей 
для кандидатов. На встре-
че столичного штаба по на-
блюдению за выборами с ру-
ководством Центризбирко-
ма Элла Памфилова предло-
жила внести такую инициа-
тиву в Мосгордуму. В прош-
лом году подписи собира-
ли онлайн в трех регионах. 
ЦИК признал эксперимент 
успешным. Эксперты полага-
ют, что предвыборная ситу-
ация в Москве напряженная 
и, даже если Москва приме-
нит эту норму, это не исклю-
чит недопуска нежелатель-
ных кандидатов.

Сообщение о том, что глава 
ЦИКа Элла Памфилова попроси-
ла руководителя штаба москов-
ской Общественной палаты по 
наблюдению за выборами Алек-
сея Венедиктова предложить 
Мосгордуме дополнить данной 
нормой московское законода-
тельство, появилось в официаль-
ном Telegram-канале комиссии 
сразу после встречи.

Напомним, весной 2020 года 
был принят федеральный закон, 
дающий возможность кандида-
там в депутаты региональных 
парламентов собирать полови-
ну подписей избирателей в под-
держку своего выдвижения че-
рез портал госуслуг. Норма зако-
на носит рекомендательный ха-
рактер: для введения ее в дейст-
вие в том или ином регионе не-
обходимы поправки к местному 
законодательству. Так, в прош-
лом году эксперимент по элек-
тронному сбору подписей про-
шел в Чувашии, Пермском крае 
и Челябинской области: было 
собрано более 7 тыс. подписей, 
и все они признаны достовер-
ными. В 2021 году эксперимент 
может пройти уже в пяти реги-
онах. На выборах в Госдуму та-
кая возможность пока не пред-
усмотрена, но госпожа Памфи-
лова не исключала, что это ста-
нет возможным в случае прове-
дения успешных эксперимен-
тов в регионах.

Ранее электоральные экспер-
ты одобрили норму о сборе под-
писей онлайн, однако не исклю-
чили, что федеральные власти, 
обеспокоенные активностью 
оппозиции, будут неофициаль-
но рекомендовать регионам ее 
не использовать, так как это вы-
годно независимым кандидатам 
и кандидатам от непарламент-
ской оппозиции, ведь именно 
им приходится собирать подпи-
си чаще всего. Отметим, что од-
новременно с введением воз-
можности сбора подписей он-
лайн сам подписной фильтр был 
ужесточен: если ранее для отказа 
в регистрации избиркомам не-
обходимо было выявить в сдан-
ных подписях более 10% брака, 
то теперь достаточно 5%.

Часто процедура сбора под-
писей сопряжена со скандала-
ми, и именно брак в подпис-
ных листах стал основной при-
чиной отказов в регистрации 
ряду оппозиционных кандида-
тов на выборах в Мосгордуму 
в 2019 году. Тогда 57 из 225 кан-
дидатов в депутаты МГД избир-
комы отказали в регистрации 
именно из-за «недостоверных» 
подписей. Это привело к мас-
совым протестам и последую-
щим уголовным делам для их 
участников. Оспорить такой от-
каз в регистрации смог только 
кандидат «Яблока» Сергей Мит-
рохин. При этом поддерживае-
мые мэрией кандидаты в боль-
шинстве случаев успешно со-
брали подписи. Отметим, что 
господин Митрохин уже заявил 
о своем намерении выдвигаться 
в Госдуму на предстоящих выбо-
рах. В прошлом году из-за повы-
сившегося барьера подписного 
брака многие непарламентские 

партии столкнулись с проблема-
ми на региональных выборах.

Довыборы в Мосгордуму 
в этом году пройдут в двух из-
бирательных округах: в окру-
ге №37, депутат от которого Ни-
колай Губенко (КПРФ) скончал-
ся прошлым летом, и в округе 
№19 — депутат от него Олег Ше-
реметьев (КПРФ) осужден за мо-
шенничество в крупном разме-
ре. Оба округа нельзя назвать 
легкими для городской влас-
ти с точки зрения протестного 
электората: и Николай Губенко, 
и Олег Шереметьев были избра-
ны при помощи технологии «Ум-
ного голосования» оппозиционе-
ра Алексея Навального.

Спикер Мосгордумы Алексей 
Шапошников сообщил „Ъ“, что 
инициатива о возможности сбо-
ра подписей через портал госу-
слуг имеет все шансы на приня-
тие: «Очевидно, что дискуссию 
вызовет вопрос о том, какое коли-
чество подписей можно будет со-
бирать таким образом в Москве, 
однако федеральный закон дает 
возможность сбора не более 50%».

Алексей Венедиктов на встре-
че с госпожой Памфиловой за-
говорил и других проблемах 
со сбором подписей. «Одна из 
них — когда после отказа в ре-
гистрации у людей нет времени 
подготовить возражение. Я спро-
сил Эллу Александровну, нет ли 
возможности по срокам сделать 
так, чтобы можно было подго-
товить возражение?» — расска-
зал он „Ъ“. Другая проблема, по 
его словам, касается законода-
тельно не урегулированной си-
туации, когда почерковедческая 
экспертиза признает паспорт-
ные данные недостоверными, 
а владелец паспорта настаивает 
на обратном. «Проверка — это 
не только почерковеды и МВД, 
проверка носит более широкий 
характер, и понимание с ЦИ-
Ком в этом вопросе есть»,— заве-
рил господин Венедиктов. Ранее 
Элла Памфилова также заявляла, 
что необходимо «довести до ума» 
закон в части сбора подписей, 
если «живые люди» подтвержда-
ют свою поддержку кандидату, 
несмотря на выводы экспертов.

Напомним, в мае прошлого 
года полицейских обязали предо-
ставлять избирательным комис-
сиям точные данные о выявлен-
ных несоответствиях в подпис-
ных листах. Ранее сотрудники 
МВД лишь давали общие ответы, 
что подписные листы не прошли 
проверку. В частности, об этом со-
общали незарегистрированные 
кандидаты в Мосгордуму в 2019 
году. Кроме того, осенью прошло-
го года ЦИК сообщил, что тести-
рует систему автоматизирован-
ной проверки подписей.

Политтехнолог Дмитрий Фе-
тисов отмечает, что инициатива 
об электронном сборе подписей 
могла бы существенно повысить 
легитимность выборов, особен-
но с учетом событий 2019 года. 
Однако, отметил он, до сих пор 
непонятно, может ли такая систе-
ма технически быть реализована 
и работать без сбоев. «Не исклю-
чено, что именно этот тезис будет 
озвучиваться как основной про-
тив данной инициативы»,— по-
лагает Дмитрий Фетисов.

Член совета движения «Го-
лос» Андрей Бузин считает пред-
выборную ситуацию в Москве 
напряженной и не исключа-
ет недопусков кандидатов из-за 
проблем с подписями: «Кроме 
того, мэрия увидела, что значит 
иметь в думе непослушных кан-
дидатов. Поэтому будут серьез-
ные выдвиженцы от несистем-
ной оппозиции, и их будут все-
ми способами не допускать». По-
скольку онлайн можно будет со-
брать лишь 50% подписей, он 
считает, что оставшейся полови-
ны будет достаточно, чтобы отсе-
ять кандидатов, как в 2019 году.

Елена Рожкова,  
Ангелина Галанина

Москва соберет 
подписи онлайн
Мосгордума может принять 
соответствующую норму

Его поздравляет заместитель председателя правительства РФ 
Марат Хуснуллин:
— Сергей Анатольевич, от всего сердца поздравляю Вас с днем ро-
ждения! Благодаря высочайшему профессионализму, ответственно-
сти, колоссальной работоспособности возглавляемая Вами Томская 
область динамично развивается. В регионе решаются поставленные 
президентом страны задачи, реализуются социальные и экономиче-
ские программы. От всей души желаю Вам крепкого здоровья, сча-
стья, удачи и новых успехов в Вашей многогранной деятельности!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 64 года 
губернатору Томской области 
Сергею Жвачкину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Первой многосторонней площадкой, на кото-
рой состоялось обсуждение задержания рос-
сийского оппозиционера Алексея Навального, 
стал Европарламент. Впрочем, выступления, 
обозначенные в повестке как «дебаты», таковы-
ми не оказались: евродепутаты практически 
единодушно осудили действия российских вла-
стей и призвали Брюссель принять жесткие 
меры по отношению к России. В четверг в Евро-
парламенте будет рассмотрена и, по всей види-
мости, принята резолюция, содержащая при-
зыв к дальнейшему ужесточению санкций про-
тив РФ. После этого свое слово должны будут 
сказать министры иностранных дел стран ЕС.

Евросоюз готов оперативно и решительно отреа-
гировать на задержание Алексея Навального, а пока 
призывает российскую сторону его освободить. Об 
этом заявил, завершая дебаты в Европарламенте, гла-
ва внешнеполитической службы ЕС Жозеп Боррель. 
«Отношения с Россией тем не менее включают в себя 
и другие измерения, к которым нужно сохранять 
внимание. Я хотел бы сказать, в частности, о выпол-
нении минских соглашений. Мы поддерживаем диа-
лог с Россией, остаемся открытыми и хотим усилить 
наше взаимодействие по тем аспектам, которые пред-
ставляют общий интерес»,— примирительно уточ-
нил он. И это был едва ли не единственный позитив-
ный сигнал, который можно было во вторник услы-
шать в зале пленарных заседаний Европарламента.

Напомним, Алексей Навальный был задержан 
вечером 17 января в транзитной зоне аэропорта 
Шереметьево. На следующий день оппозиционера 
отправили под стражу в связи с нарушением им ус-
ловий испытательного срока по делу «Ив Роше». Та-
кое развитие событий мгновенно вызвало бурную 
негативную реакцию в западных странах (см. вче-
рашний „Ъ“).

На заседании Европарламента выступили пред-
ставители всех входящих в него политических 
групп. По их словам, задержание Алексея Наваль-
ного и его сторонников противоречит международ-
ному праву и российской Конституции, запугива-
ние политических оппонентов власти следует пре-
кратить, а виновных нужно наказать. «Пока нака-
зан Алексей Навальный — за то, что не делал ниче-
го противозаконного, за то, что осмелился вернуть-
ся и продолжить борьбу»,— заявил от лица группы 
зеленых европарламентарий Сергей Лагодинский, 
гражданин ФРГ и уроженец Астрахани.

Экс-глава МИД Польши Витольд Ващиковский 
сказал: «Россия снова сделала это. Использовала хи-
моружие против своих граждан. По Достоевскому, 
мы спрашиваем: есть ли наказание за такое преступ-
ление?» Политик, представляющий не только Поль-
шу, но и группу консерваторов в Европарламенте, 
предлагал рассмотреть самые смелые сценарии, ко-
торые бы предполагали санкции не только против 
отдельных физических лиц, но и против российско-

го общества, поддерживающего «имперскую поли-
тику». А может, рассуждал он, ввести продуктовое 
эмбарго? Или заморозить средства на личных сче-
тах банкиров? Наказать ученых и спортсменов?

«Эти события ухудшают и без того странные отно-
шения между Россией и ЕС»,— отметил один из уме-
ренно настроенных по этому вопросу политиков, 
немец Дэвид Макаллистер, возглавляющий коми-
тет Европарламента по иностранным делам.

Выход из сложившейся ситуации депутатам, по-
хоже, был очевиден. В декабре прошлого года Ев-
росоюз утвердил европейский «акт Магнитско-
го» — санкционный механизм, который позволяет 
вводить персональные санкции против нарушите-
лей прав человека в разных странах. «Прямо сейчас 
Алексей Навальный содержится в той же тюрьме, 
где умер Сергей Магнитский (в „Матросской Тиши-
не“.— „Ъ“)»,— напомнила представитель социал-де-
мократов и спецдокладчик по правам человека Иза-
бель Сантуш. «Мы не должны колебаться перед тем, 
чтобы применить этот механизм там и тогда, когда 
надо»,— заявил Дэвид Макаллистер.

Жозеп Боррель в своем выступлении напомнил, 
что решения о введении новых санкций входят 
в компетенцию Совета ЕС. Возможность обсудить 
этот вопрос представителям стран Евросоюза пред-
ставится в понедельник — на очередной встрече ми-
нистров иностранных дел.

Галина Дудина

Не стесняясь в европарламентских выражениях
Депутаты в Брюсселе встали на защиту узника «Матросской Тишины»

Вячеслав Володин и его коллеги по Гос-
думе первыми разъяснили избирателям 
истинную суть «дела Навального»
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В отношении полицейского из Самары 
Кирилла Чупрова возбуждено уголов-
ное дело о злоупотреблении должност-
ными полномочиями (ч. 3 ст. 285 УК РФ). 
Его проверят на причастность к утечке ин-
формации из базы данных «Розыск-Ма-
гистраль», которая могла использоваться 
в расследовании об отравлении Алексея 
Навального. Решением суда офицер по-
мещен под домашний арест.

Самарский районный суд поместил стар-
шего лейтенанта шестого отдела полиции 
Самары Кирилла Чупрова под домашний 
арест. Мера пресечения в отношении него 
действует до 28 февраля текущего года. Об 
этом „Ъ“ сообщили во вторник в пресс-служ-
бе суда. «Дело возбуждено по ст. 285 УК РФ 
„Злоупотребление должностными полно-
мочиями“. Суд проходил в закрытом режи-
ме»,— говорится в сообщении. Если вина 
полицейского будет доказана, ему грозит 
до десяти лет лишения свободы с запретом 
занимать определенные должности на гос-
службе в течение трех лет.

По данным „Ъ“, полицейский для коман-
ды Алексея Навального пробивал через си-
стему «Розыск-Магистраль» информацию 
о перелете лиц, о которых идет речь в рас-
следовании отравления оппозиционера. 
Данная система содержит информацию обо 
всех поездках рейсовыми видами транспор-
та. Также, по сведениям „Ъ“, силовик полу-
чал за выдачу данных сведений о каждом че-
ловеке вознаграждение в размере 300 руб. 
Кроме того, есть основания полагать, что это 
был не единичный случай и полицейский 
«сливал» различного рода информацию, ка-
сающуюся баз правоохранительных орга-
нов, в «Даркнет» (темный интернет).

Уголовное дело в отношении Кирилла 
Чупрова возбудило СУ СКР по Самарской об-
ласти 29 декабря 2020 года. Сами следовате-
ли ситуацию не комментируют.

Начальник ГУ МВД России по Самарской 
области генерал-лейтенант полиции Алек-
сандр Винников назначил служебную про-
верку по факту действий подчиненного. 
«Если вина сотрудника будет доказана, он 
будет уволен из органов внутренних дел 
по дискредитирующим обстоятельствам 

и понесет ответственность в соответствии 
с действующим законодательством, а его 
руководители будут привлечены к строгой 
дисциплинарной ответственности»,— го-
ворится в сообщении пресс-службы ГУ МВД 
по региону.

Партнер фирмы «Рустам Курмаев и парт-
неры» Дмитрий Горбунов отмечает, что базы 
данных МВД РФ, используемые в служебных 
целях, с высокой долей вероятности имеют 
ограниченный доступ. «Естественным обра-
зом каждое обращение к информационному 
носителю должно иметь свою регистрацию 
по месту обращения и пользователю, кото-
рый осуществляет в нее вход. Таким обра-
зом, установить потенциальных фигуран-
тов дела об утечке информации не должно 
составлять труда, поскольку при входе в си-
стему они в любом случае проходят проце-
дуру аутентификации»,— говорит он. Кроме 
того, по словам эксперта, фигуранта спросят 
о причинах его обращения к информацион-
ной базе по конкретному лицу, проверят его 
контакты с иными лицами и т. д.

По мнению Дмитрия Горбунова, сам со-
став, вменяемый в вину сотруднику поли-
ции (злоупотребление должностными пол-
номочиями), носит формальный характер, 
и наступление последствий при данной 
квалификации в качестве обязательного 
признака преступного деяния не предус-
мотрено. «С высокой долей вероятности со-
трудника полиции могут признать винов-
ным в инкриминируемом преступлении. 
Статистика по должностным преступлени-
ям не в его пользу»,— отмечает эксперт.

14 декабря Bellingcat совместно с The 
Insider и CNN при участии Der Spiegel 
и самого Алексея Навального выпусти-
ли расследование, в котором говорилось 
о причастности сотрудников ФСБ к пред-
полагаемому отравлению Алексея Наваль-
ного. 17 января политик вернулся в Россию 
после лечения в Германии, его задержали 
в аэропорту. 18 января суд отправил Алек-
сея Навального под стражу до 15 февраля 
из-за нарушения им условий испытатель-
ного срока по делу «Ив Роше». Политик до-
ставлен в СИЗО «Матросская Тишина».

Евгений Чернов, Самара

Перелетные лица  
утекали из Самары
У расследовавших отравление оппозиционера 
нашелся информатор в полиции

„Ъ“ стали известны предполагаемые 
мотивы и обстоятельства покушения 
на Вячеслава Симоненко — бывшего 
 гендиректора одной из крупнейших ди-
стрибуторских компаний на российском 
IT-рынке — Merlion. По версии самого по-
терпевшего и следствия, поводом для 
нападения, в ходе которого господина 
Симоненко с помощью напалма пыта-
лись сжечь вместе с загородным домом, 
стал конфликт с совладельцами Merlion. 
От них господин Симоненко добивался 
выплаты $4,5 млн, которые были выру-
чены от продажи акций компании Tegrus. 
В свою очередь, акционеры, ставшие 
сейчас обвиняемыми, не хотели пла-
тить, поскольку заподозрили бывшего 
топ-менеджера в хищениях.

Как рассказал „Ъ“ Вячеслав Симоненко, 
нападение на его дом под Красногорском 
произошло в ночь на 5 сентября 2015 года. 
По словам бизнесмена, его семье сильно по-
везло, поскольку жена и две малолетние до-
чери ночевали не в старом доме, где был со-
вершен поджог, а в новом, расположенном 
на том же участке.

«Тогда ко мне приехал брат, и мы оставили 
его ночевать в старом доме,— рассказал госпо-
дин Симоненко.— А я, жена и дочери отпра-
вились в недостроенный двухэтажный дом».

Позже брат рассказал Вячеславу Симо-
ненко, что проснулся в три часа ночи, минут 
за десять до нападения, чтобы одеться и по-
раньше выехать из Красногорска. Но в этот 
момент разбилось оконное стекло и в ком-
нату залетела бутылка с зажигательной сме-
сью. Другая бутылка попала в стену дома, ко-
торая сразу загорелась. Несмотря на то что 
в бутылках был самодельный напалм, по-
жар удалось потушить и обошлось без жертв.

Кто именно напал, выяснилось благода-
ря записям установленных на участке ка-
мер видеонаблюдения. «На них было хоро-
шо видно, как двое преступников бросают 
в мой дом бутылки с зажигательной сме-
сью»,— сообщил господин Симоненко. Он 
отметил, что нападавшие, скорее всего, зна-
ли о расположении камер. «Они были уста-
новлены с участием сотрудников службы 
безопасности Merlion,— отметил собесед-
ник „Ъ“.— Поэтому уверен, что этих двоих 
проконсультировали на счет камер. Однако 
ночью прошел дождь, и дорога у дома прев-
ратилась в грязь, поэтому мужчинам при-
шлось подойти ближе к дому, где их и зафик-
сировала одна из камер».

Сразу после происшедшего господин Си-
моненко написал заявления в полицию, 
следственный отдел Следственного комите-
та России (СКР) и прокуратуру Красногорска. 
Однако уголовное дело возбуждать не стали, 
а его материалы, по словам господина Симо-
ненко, были и вовсе утеряны. Потерпевший 
не сомневается, что к этому также были при-
частны его бывшие работодатели.

«После того как в 2013 году я покинул пост 
гендиректора Merlion, меня назначили руко-
водителем нового подразделения — Merlion 
Project (позже переименовано в Tegrus.— 
„Ъ“), ставшего независимым интегратором 
в группе компаний Merlion»,— рассказал го-
сподин Симоненко. По словам бизнесмена, 
ему удалось увеличить оборот компании на 
60%, но в январе 2015 года его вызвали к себе 
учредители Merlion и сказали, что «надо рас-
ходиться». Вячеслав Симоненко может лишь 
предполагать, с чем это было связано, но не 
исключает, что акционеры «решили вернуть 
бизнес Tegrus в Merlion». Для этого стороны 

пришли к заключению, что Вячеслав Симо-
ненко должен продать свою долю в Tegrus 
другим акционерам, но то, как это было сде-
лано, потерпевшего категорически не устро-
ило. «За мою 17-летнюю карьеру в компа-
нии было накоплено около $5 млн, которые 
я хранил на счетах Merlion,— уточняет Вя-
чеслав Симоненко.— Поэтому я хотел, что-
бы мне вернули мои деньги и активы на эту 
сумму. Совладельцы Merlion сначала не спо-
рили, обещая все вернуть. Но после того как 
я получил $500 тыс. и нотариально оформил 
акции ООО „Тегрус“ ценой $2 млн на их чело-
века, выплаты прекратились». В результате, 
утверждает потерпевший, он недополучил 
как минимум $4,5 млн.

По словам господина Симоненко, он пы-
тался объясниться с нынешними обвиня-
емыми по уголовному делу, но те заявили, 
что он сам похитил у Merlion крупные сум-
мы, хотя в начале диалога с ним акционеры 
полностью подтверждали, что должны день-
ги. «В 2015 году совладельцы Merlion не объ-
яснили, в чем конкретно меня подозрева-
ют,— отметил потерпевший,— и лишь позже 
я узнал, что они получили от Бориса Левина 
(топ-менеджер компании, отвечавший за без-
опасность.— „Ъ“) выписки с каких-то зару-
бежных счетов, которые якобы принадлежа-
ли мне. Но я ответил, что готов с адвокатами 
Merlion посетить эти банки, чтобы они убе-
дились, что никаких счетов не существует».

Соучредителей Merlion эти объяснения, 
видимо, не устроили, что и привело к даль-
нейшему конфликту. Судиться с ними го-
сподин Симоненко не стал, так как, по его 
словам, опасался за безопасность себя и сво-
ей семьи.

«В июне 2019 года я снова подал заявле-
ние о поджоге и покушении 2015 года в крас-
ногорский отдел СКР, там его приняли и на-
чали проверку, но закончилось она тем, что 
через пару месяцев на меня напали у ресто-
рана „Загородный очаг“ в подмосковном 
Одинцово,— рассказал господин Симонен-
ко.— Когда я вышел на улицу, на меня набро-
сились двое, но я смог отбиться. Мне просто 
повезло». Заявление о нападении, подан-
ное господином Симоненко в отдел СКР по 
Одинцово, расследовалось с тем же успехом, 
что и в Красногорске.

«По моим данным, осенью 2019 года Олег 
Карчев (один из акционеров Merlion.— „Ъ“) 
встречался с тогдашним заместителем на-
чальника ГСУ СКР по Московской области 
Александром Сарафановым»,— утвержда-
ет господин Симоненко, полагая, что после 
этого проверки по его заявлениям и оказа-
лись под сукном. Собеседник „Ъ“ отмечает, 
что в деле есть свидетельские показания 
«должностных лиц» СКР и прокуратуры, ко-
торые подтверждают факт давления на след-
ствие со стороны господина Сарафанова. 
Тогда заявитель обратился к председателю 
СКР Александру Бастрыкину, и это, по его 
словам, «сработало». После того как генерал 
юстиции России взял ситуацию под свой 
контроль, материалы проверки передали из 
ГСУ СКР по Московской области в следствен-
ный главк комитета по Москве, и в феврале 
2020 года наконец было возбуждено уголов-
ное дело по факту покушения на убийст-
во и умышленной порчи имущества (ст. 30 
и ст. 105 УК, а также ст. 167 УК), а господина 
Сарафанова в том же месяце указом прези-
дента сняли с должности.

В деле, по словам потерпевшего Симо-
ненко, имеются и свидетельские показа-
ния о возможном получении бывшим зам-

начальника ГСУ СКР Подмосковья взятки за 
невозбуждение уголовного дела, но ход им 
пока, очевидно, не дали.

После возбуждения уголовного дела о по-
кушении на убийство, его оперативное со-
провождение осуществляли сотрудники 
МУРа и регионального УФСБ. Они и вышли 
весной 2020 года на одного из поджигателей 
дома господина Симоненко, оказавшегося 
участником боевых действий на востоке Ук-
раины. Тот дал признательные показания, 
за что ему, видимо, оформили явку с повин-
ной. Исполнитель в подробностях рассказал 
об организации заказного покушения на 
убийство. А в конце октября прошлого года 
следователи СКР и оперативники задержа-
ли соучредителей Merlion Олега Карчева, 
Владислава Мангутова, Алексея Абрамо-
ва и топ-менеджера Левина. Последний, по 
версии следствия, и являлся организатором 
нападений, заказанных, очевидно, акционе-
рами крупной компании. Во всяком случае, 
именно ветеран Донбасса сообщил следст-
вию, что ему предложил заработать убийст-
вом господин Левин. Правда, раскаявший-
ся боевик утверждает, что, узнав примерно 
за час до нападения о том, что в доме могут 
быть дети, свои бутылки кинул в стену, давая 
им возможность выбраться из помещения. 
Второй исполнитель преступления, напро-
тив, целился в окно. Правдивость показаний 
исполнителя подтвердило исследование на 
полиграфе, пройденное им в главном управ-
лении криминалистики СКР. Отметим, что 
ту же процедуру по требованию следствия 
прошел и потерпевший Симоненко.

В последний раз Хорошевский райсуд Мо-
сквы продлил арест обвиняемым по этому 
делу до 6 февраля 2021 года. Однако, утвер-
ждает Вячеслав Симоненко, даже из СИЗО от 
них исходит угроза. Одному из ключевых сви-
детелей по делу — бывшему топ-менеджеру 
компании Merlion Евгению Савельеву (поки-
нул компанию после конфликта с акционера-
ми), по словам господина Симоненко, также 
неоднократно поступали звонки с угрозами, 
в том числе из изолятора, и требования об из-
менении его показаний. 16 января Евгений 
Савельев пропал, не выходит на связь с родст-
венниками и знакомыми, а его поисками за-
нимаются оперативные службы МВД.

Сам потерпевший Симоненко, по его сло-
вам, 13 января встречался с представителем 
обвиняемых по инициативе последних, ко-
торый сказал, что им вскоре могут изменить 
меру пресечения, поэтому теперь важно, 
с каким настроением они выйдут из СИЗО. 
После этого «решальщик», по словам госпо-
дина Симоненко, предложил ему $10 млн 
за изменение показаний и «лояльность по 
делу», а после отказа предложил подумать 
о жене и детях.

Как полагает господин Симоненко, одним 
из мотивов покушения на него было и то, что 
он владел конфиденциальной информацией 
о предполагаемом теневом бизнесе акционе-
ров Merlion. Осенью эти данные были переда-
ны следствию и в ФСБ, но так и не стали пред-
метом уголовного расследования.

Адвокаты совладельцев Merlion общую 
позицию еще не выработали, а их подзащит-
ные отрицают свою причастность к нападе-
ниям на господина Симоненко. При этом 
они подтверждают, что конфликт с бывшим 
топ-менеджером связан с выплатой денег за 
уход из компании. Адвокат Владислава Ман-
гутова Вадим Лялин выразил „Ъ“ уверен-
ность, что по крайней мере двое из четверых 
обвиняемых «точно не могут быть причаст-
ны к преступлению». «Я говорю о Мангутове 
и Абрамове,— отметил защитник.— Уверен, 
что в действиях этих фигурантов следствие 
не сможет найти ни умысла, ни подтвержде-
ния их участия в сговоре с целью убийства».

Алексей Соковнин

Напалм от совладельцев
Раскрыты подробности уголовного дела акционеров Merlion, 
обвиняемых в покушении на своего же топ-менеджера

C O M P A N Y  P R O F I L E Г Р У П П А  M E R L I O N

Создана в 2002 году, занимается поставками компьюте-
ров, бытовой техники, программного обеспечения, сете-
вого оборудования. Работает более чем с 600 брендами, 
включая Acer, Apple, Huawei, Intel и Microsoft. Среди 
проектов компании — платформа дистрибуции облачных 
сервисов MerliOnCloud, производитель офисных кресел 
и канцелярских товаров «Бюрократ», специализирован-
ный интернет-магазин для бизнеса Buroshop.ru, феде-
ральная сеть магазинов электроники «Позитроника», 
электронный дискаунтер «Ситилинк», сервисные центры 
«Сеть компьютерных клиник», дистрибутор ПО RentSoft, 

разработчик решений в сфере энергоснабжения High 
Energy, производитель компьютерной техники iRU, 
поставщик канцелярских товаров Silwerhof и другие.

В конце 2020 года Сбербанк провел предпродаж-
ный аудит и оценку группы Merlion, сообщал источник 
„Ъ“. Другой собеседник на рынке дистрибуции уточнял, 
что Сбербанк вел переговоры о приобретении роз-
ничных активов компании. В 2020 году группа Merlion 
заняла 33-е место в рейтинге 200 крупнейших частных 
компаний России журнала Forbes с годовой выручкой 
266,6 млрд руб.

Как стало известно „Ъ“,  Одинцовский 
горсуд Московской области отказал 
следователям подмосковной полиции 
в удовлетворении ходатайства об аре-
сте скандально известного бизнесме-
на Сергея Зуева. Бывший владелец тор-
гового комплекса «Три кита», ранее 
отбывший срок за контрабанду мебе-
ли, был задержан в столичном аэро-
порту Шереметьево. Возвращавшегося 
на родину после трехдневной консуль-
тации с врачами пожилого мужчину по-
пытались обвинить в попытке скрыть-
ся от следователей, подозревающих 
его в  самоуправстве в рамках борьбы 
за восстановление своих прав над ТК, 
но суд никаких оснований для этого не 
нашел. Сам господин Зуев считает, что 
стал жертвой классического рейдерско-
го захвата, написал об этом ряд заявле-
ний в СКР и МВД, а также инициировал 
разбирательство в арбитраже в над-
ежде вернуть имущество.

По данным источников „Ъ“ в силовых 
структурах, 65-летний Сергей Зуев был за-
держан сотрудниками ЛОВД около 19:00 15 
января в аэропорту Шереметьево, когда он 
возвращался из трехдневной поездки в Гер-
манию после консультации у врачей по по-
воду текущего неотложного лечения. Госпо-
дина Зуева под конвоем отправили в УМВД 
по Одинцовскому району, где объявили 
о задержании на 48 часов по подозрению 
в совершении преступления и поместили 
в камеру местного ИВС. Уже на следующий 
день около 13:00 бизнесмена, который, как 
оказалось, был объявлен в розыск, доста-
вили в Одинцовский горсуд. Выяснилось, 
что следователи ГУ МВД по Московской об-
ласти обратились туда с ходатайством об 
аресте бизнесмена в рамках ранее возбу-
жденного уголовного дела о самоуправст-
ве (ст. 330 УК). Единственным аргументом 
обвинения был довод о якобы имевшей ме-
сто попытке скрыться Сергея Зуева, кото-
рый является подозреваемым в уголовном 
деле. При этом стоит отметить, что по ста-
тье о самоуправстве суды крайне редко идут 
на арест фигурантов, так как она относит-
ся к категории преступлений средней тя-
жести (максимальное наказание по ней не 
превышает пяти лет). Кроме того, по неко-
торым данным, подозреваемым господин 
Зуев признан был лишь заочно. Следовате-
ли якобы собирались сделать это в декабре 
прошлого года, однако бизнесмен уведо-
мил их, что у него тест на COVID-19 дал по-
ложительный результат. В результате статус 
со свидетеля на иной у него поменялся за-
очно, без личного уведомления, а само рас-
следование было приостановлено на время 
болезни. Также само утверждение о попыт-

ке скрыться для добровольно вернувшегося 
из-за границы человека звучит крайне сом-
нительно. Адвокаты задержанного отдель-
но пояснили, что объявление в федераль-
ный розыск датировано 12 января, то есть 
было оформлено сразу после отъезда биз-
несмена за границу. 

«Ранее никаких мер пресечения для Сер-
гея Васильевича (Зуева.— „Ъ“) не избира-
лось, об объявлении в розыск он уведомлен 
не был, о месте его нахождения следствию 
было известно, от явки к следователю он не 
уклонялся, в связи с чем нарушений норм 
УПК им не допущено»,— заявил „Ъ“ адво-
кат экс-владельца «Трех китов» Станислав 
Акимов. По его словам, короткая поездка 
на лечение за пределы России не может яв-
ляться основанием для его объявления в фе-
деральный розыск и задержания, а потому 
происшедшее расценивается стороной за-
щиты как оказание давления на Сергея Зу-
ева как участника корпоративного спора за 
ТК «Три кита». «По факту незаконных дейст-
вий следствия готовятся жалобы в органы 
прокуратуры и МВД РФ»,— подчеркнул го-
сподин Акимов. 

В результате суд в прошлую субботу после 
недолгих раздумий отказал следователям 
МВД в аресте господина Зуева, который смог 
уехать домой и сейчас находится там под 
подпиской о невыезде. Станислав Акимов 
пояснил „Ъ“, что само «вызывающее сомне-
ния» уголовное дело о самоуправстве появи-
лось в середине августа прошлого года.

Напомним, что, как сообщал „Ъ“, тогда 
Сергей Зуев и его юристы добились в арби-
тражном суде решения в свою пользу, фак-
тически возвращавшего контроль над ТК 
«Три кита», стоимость которого в свое время 
аудиторы оценивали примерно в $350 млн. 
Сам господин Зуев утверждал, что, когда он 
еще отбывал наказание за контрабанду не-
скольких контейнеров мебели, что состав-
ляло всего один дневной оборот работы ТК, 
рейдеры путем составления подложных до-
кументов похитили у него все активы. По-
сле решения арбитража группа молодых 
людей попыталась занять несколько кабине-
тов в «Трех китах». Произошел скандал с вы-
зовом полиции и прочим. Результатом стало 
уголовное дело, возбужденное одинцовским 
УМВД по ст. 330 УК РФ, хотя сам Сергей Зуев 
утверждал, что он лично к тому конфликту 
отношения не имел. Адвокаты Сергея Зуева 
также отметили, что их доверителем был на-
писан ряд заявлений в СКР и МВД о мошен-
нических действиях, однако реакции на них 
пока нет. Кроме того, им же было иницииро-
вано и расследование в ряде иностранных 
государств, через которые переоформлялись 
активы бизнесмена.

Сергей Сергеев

У полиции  
ни кита не вышло
Суд освободил  
вернувшегося из Германии  
экс-владельца «Трех китов» Сергея Зуева

Обвиняемые в покушении на убий-
ство Олег Карчев, Владислав Ман-
гутов, Алексей Абрамов (слева 
направо в первом ряду). Потер-
певший от их действий Вячеслав 
Симоненко (второй слева во вто-
ром ряду). Фото 2013 года   
ФОТО ИЗ АРХИВА ВЯЧЕСЛАВА СИМОНЕНКО
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Лес загрузят  
в интернет
Депутаты одобрили поправки  
к Лесному кодексу

Во вторник Госдума одобрила во 
втором чтении масштабный па-
кет поправок к Лесному кодексу. 
Так, в России с 2023 года плани-
руется запустить федеральную 
государственную информацион-
ную систему лесного комплек-
са, которая позволит проследить 
весь путь древесины от делян-
ки до конечного покупателя. Это, 
по замыслу чиновников, сокра-
тит незаконные сделки с сырьем. 
Документ также предусматрива-
ет создание в стране государст-
венного лесного надзора: соот-
ветствующие функции, которые 
осуществляют регионы в рамках 
своих полномочий, перейдут на 
федеральный уровень уже в этом 
году. А набранные на службы ин-
спекторы, уверены авторы по-
правок, способны обеспечить 
650 млн руб. поступлений в бюд-
жетную систему РФ только с по-
мощью штрафных санкций.

Законопроект, направленный на 
ужесточение контроля и надзора за 
деятельностью, связанной с исполь-
зованием лесов и древесины, одо-
брен депутатами во втором чтении. 
Это, по оценкам экспертов, один из 
самых крупных пакетов поправок 
к Лесному кодексу с 2006 года. Авто-
рами документа выступила группа 
парламентариев во главе с вице-спи-
кером Госдумы Алексеем Гордеевым 
и заместителем председателя Совета 
федерации Юрием Воробьевым. Тре-
тье чтение запланировано на среду.

В нашей стране расположено 20% 
всех лесов планеты, они занимают 
территорию в 1,2 млрд га, говорится 
в пояснительной записке. «Ежегод-
но возможно заготавливать порядка 
730 млн куб. м древесины,— уточня-
ют инициаторы поправок.— По раз-
ным оценкам, объем нелегальной 
заготовки древесины составляет 10–
35% от объема легальной заготовки 
древесины».

Основное новшество — создание 
федеральной государственной ин-
формационной системы лесного ком-
плекса, которую готовятся запустить 
в 2023 году. В рамках этой системы 
должны осуществляться все опера-
ции с лесом: загружаться электрон-
ные сопроводительные документы 
на древесину, регистрироваться сдел-
ки с ней (в том числе розничные), ука-
зываться все этапы перегрузки и ме-
ста складирования сырья.

«Любые трансакции, которые не 
будут соответствовать заявленным 
параметрам по количеству леса, по 
его составу, будут автоматически бло-
кироваться,— заявил один из авторов 
законопроекта глава думского коми-
тета по природным ресурсам Нико-
лай Николаев.— Мы знаем, что огром-
ный объем незаконной древесины 
образуется на этапе транспортиров-
ки — бумажку с синей печатью мож-
но показать и написать произвольно, 
откуда древесина. А сотрудник ДПС 
или любой другой проверяющий на 
дороге не сможет определить, дей-
ствительно ли оттуда везут древеси-
ну». По словам парламентария, систе-
ма позволит полностью закрыть этот 
путь легализации незаконно добы-
той древесины.

На ее создание, как следует из фи-
нансово-экономического обоснова-
ния, планируется потратить 7,4 млрд 
руб. «При этом ожидается, что реали-
зация законопроекта позволит пре-
дотвратить незаконные рубки и, со-
ответственно, недополучение дохода 
в бюджет РФ (10–30% от объема ле-
гальной заготовки древесины, кото-

рый в 2019 году составил 52,6 млрд 
руб.), кроме того, совершенствование 
системы учета древесины приведет 
к росту налогооблагаемой базы»,— 
говорится в документе.

Также поправки предусматрива-
ют создание в стране государствен-
ного лесного надзора. Сейчас такую 
деятельность осуществляют регио-
ны в рамках своих полномочий, но 
из документа следует, что функция 
перейдет на федеральный уровень 
уже в этом году. Таким образом, го-
ворится в законопроекте, дополни-
тельно потребуется 425 государствен-
ных инспекторов для проверки мест 
складирования древесины (из рас-
чета в среднем пять человек на субъ-
ект Российской Федерации с фондом 
оплаты труда 763,7 тыс. руб. на че-
ловека в год; итого 324,5 млн руб.). 
«Предполагается, что один инспек-
тор в среднем будет оформлять и до-
водить до судебного решения 30 дел 
об административных нарушениях 
в год,— говорится в финансово-эко-
номическом обосновании.— При 
среднем размере штрафа в 50 тыс. 
руб. предполагается 650 млн руб. по-
ступлений в бюджетную систему РФ».

Из законопроекта следует, что 
новая система будет интегрирова-
на с государственным лесным рее-
стром (собрание всех данных о со-
стоянии лесов с советских времен), 
материалы которого устарели на де-
сятки лет, обращает внимание экс-
перт «Гринписа России» Алексей 
Ярошенко. «Актуальные материалы 
лесоустройства имеются лишь по од-
ной шестой части лесов — в осталь-
ных случаях оно устарело на более 
чем 10–20 лет,— объясняет он.— За 
это время лес растет, старые деревья 
гибнут. Когда участок отводится под 
рубку, если оформлять документы 
по материалам лесоустройства, как 
это чаще всего делается, то разница 
между тем, что на бумаге, и тем, что 
растет в лесу, будет достигать 20%. 
Чаще всего на бумаге леса меньше, 
чем по факту». Таким образом, ука-
зывает господин Ярошенко, лесо-
пользователю придется доказывать 
легальность неучтенной древесины 
через суд либо пытаться вносить из-
менения в старые документы лесо-
устройства, «а как это делать, никто 
не понимает».

Законопроект затронет и инте-
ресы простых граждан. Например, 
есть риск, что покупатель, который 
приобрел доски на розничном рын-
ке или в магазине и не взял или вы-
бросил товарный чек, может быть 
оштрафован. «Похоже на возврат 
к советской системе с новогодними 
елками — нельзя было тащить ее до-
мой, не имея чека,— заметил госпо-
дин Ярошенко.— Если есть, то никто 
не цепляется».

В одной из крупнейших на рын-
ке компаний, группе «Илим», обра-
щают внимание, что в случае приня-
тия законопроекта учету и контролю 
будет подлежать не только движение 
самой древесины, но и продукции ее 
переработки. «У бизнеса появятся до-
полнительные затраты на предостав-
ление требуемых данных,— заявили 
в компании.— На сегодняшний день 
их нельзя оценить, поскольку отсут-
ствуют проекты подзаконных актов, 
в которых все требования будут про-
писаны детально. При этом необхо-
димо иметь в виду, что объем элек-
тронного документооборота в этой 
системе возрастет, по нашей оценке, 
на два порядка».

Анна Васильева,  
Ольга Мордюшенко

Без согласований и задержаний
Станислава Маркелова и Анастасию Бабурову  
вспомнили без шествия

Впервые за одиннадцать лет в Москве не со-
стоялось шествие памяти убитых в 2009 году 
в Москве антифашистов —  адвоката Стани-
слава Маркелова и журналистки Анастасии 
Бабуровой. Столичная мэрия не согласова-
ла акцию в привычном виде, сославшись на 
эпидемию и запрет  публичных мероприятий. 
Но это не помешало желающим возложить 
цветы к месту убийства и возвести на месте 
трагедии самодельный мемориал. Несмотря 
на выставленное с самого утра полицейское 
оцепление и стянутые автозаки, траурная ак-
ция обошлась без задержаний.

Акцию памяти адвоката и журналистки еже-
годно согласовывает с мэрией «Комитет 19 ян-
варя», который состоит из правозащитников 
и политических активистов. Обычно проблем не 
возникало, но в этом году чиновники отказались 
согласовывать шествие по причине коронавиру-
са. Более того, департамент региональной без-
опасности Москвы предупредил организаторов 
и участников об ответственности в случае прове-
дения акции. Тогда «Комитет 19 января» поменял 
формат мероприятия — вместо шествия анонси-
ровал возложение цветов к дому, где 12 лет назад 
произошло убийство.

• Напомним, журналистка «Новой газеты» 
 Анастасия Бабурова и адвокат Станислав 
 Маркелов были убиты неонацистом Никитой 
 Тихоновым при содействии его гражданской  жены 
Евгении Хасис. Суд присяжных пришел к выводу, 
что праворадикал застрелил адвоката из-за его 
политических взглядов, а журналистку — как не-
нужного свидетеля. Ежегодно в день гибели анти-
фашистов проходит шествие от Новопушкин-
ского сквера до Пречистенки. По данным « Белого 
счетчика», в прошлом году в нем участвовали 
1,4 тыс. человек.
С самого утра полиция выставила оцепление 

на Пречистенке, туда же стянулись автозаки. Од-
ними из первых память погибших почтили чле-
ны партии «Яблоко»: еще днем Григорий Явлин-
ский и делегация из пяти человек возложили 
цветы. «Такое полицейское усиление, а также от-
каз властей согласовать в этот день мирные акции 
против национализма и вражды являются инди-
катором того, в какую страну превращается Рос-
сия»,— сообщили позже в пресс-службе «Яблока».

К вечеру полицейское оцепление неожидан-
но было снято. Возле импровизированного ме-
мориала (портреты убитых и несколько букетов 
цветов) остались дежурить четверо сотрудников 
ППС. Активисты и журналисты стали собирать-
ся на Пречистенке к 18:30. Они медленно шли от 
станции метро «Кропоткинская»; колонны «Мар-
ксистской тенденции» и «Левого блока» возглав-

лял юноша в шинели и шапке-ушанке. В руках 
он держал букет белых роз.

Члены «Комитета 19 января» Ольга Мирясо-
ва, Кирилл Медведев и Павел Кудюкин прине-
сли к месту убийства самодельный мемориал — 
на картоне, покрашенном в черный цвет, белыми 
буквами был написан длинный список имен. «Это 
антифашисты, погибшие от рук нацистов,— по-
яснила „Ъ“ Ольга Мирясова.— Здесь больше ста 
имен. Правда, этот список актуален на 2010 год». 
Рядом с мемориалом организаторы поставили 
портреты Станислава Маркелова и Анастасии Ба-
буровой. Через несколько минут их закрыли буке-
ты, на узком обледенелом тротуаре замешкалась 
толпа, но ни полиция, ни подтянувшиеся сотруд-
ники Росгвардии не стали прерывать акцию. Пра-
воохранители только ходили сквозь толпу ту-
да-сюда и иногда предупреждали в мегафоны: «Те, 
кто почтил память и возложил цветы, отойдите, 
дайте подойти другим». В ответ несколько чело-
век запели «Интернационал»: «Мы наш, мы новый 
мир построим: кто был никем, тот станет всем». 
Песню, впрочем, так и не допели.

Поздно вечером в темноте возле картонно-
го мемориала стояла пожилая женщина. В од-

ной руке у нее была игрушечная корова, в дру-
гой — две гоздички, на голове — шапка в виде 
игрушечной, немного грустной собачьей мор-
ды. Светлана Новоселова рассказала, что много 
лет приходит на акции памяти Станислава Мар-
келова и Анастасии Бабуровой: «Мы раньше обя-
зательно ходили маршем, но теперь нам не дали. 
До чего дошла система».

Неподалеку давал интервью член «Комитета 
19 января» Кирилл Медведев: «Именно национа-
листы в какой-то момент — лучшие друзья влас-
ти, а антифашисты этому мешают». Рядом стояли 
женщины из организации «Матери против поли-
тических репрессий» (объединяет родственников 
по делу «Сети» (организация, запрещенная в РФ.— 
„Ъ“), «Нового Величия» и других). «Когда были сво-
бодны наши сыновья, они сами приходили в этот 
день к месту гибели Стаса и Насти,— рассказала 
„Ъ“ одна из женщин.— Уже третий год приходим 
мы, их мамы!»

Мимо прошел полицейский, он сердито гово-
рил в рацию: «Давай поактивней, если мегафон 
не понимают, живой цепью попробуем». Но жи-
вая цепь так и не двинулась, пришедшие почтить 
память убитых тоже никуда не уходили — просто 
стояли, толкались, мерзли. На момент сдачи ма-
териала ГУВД Москвы и «ОВД-Инфо» не сообщили 
о задержаниях.

Мария Старикова

Мэрия не разрешила шествие  
памяти убитых антифашистов,  
но не стала разгонять акцию в их честь  
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

Верховный суд разобрался в трех буквах
Вынесено решение по делу о водительских категориях

ГИБДД запретила подразделениям приме-
нять указание 13-летней давности, в кото-
ром описан временный порядок обмена во-
дительских прав. Поводом для разъяснений 
стал иск жителя Татарстана, обратившегося 
в Верховный суд.

Во вторник в Верховном суде (ВС) рассматри-
валось исковое заявление жителя Татарстана Ан-
дрея Афанасьева. В 2006 году, сдав экзамены (в не-
сколько этапов) после обучения в автошколе, он 
получил права с категориями А, B, С, D и Е. В 2016 
году господин Афанасьев обратился в местное от-
деление ГИБДД республики для обмена докумен-
та. К этому времени в РФ ввели новые подкатего-
рии, и инспекторы открыли Андрею Афанасьеву 
доступ практически ко всем возможным из них, 
кроме BE, DE и D1Е (запретив управлять легковой 
машиной с прицепом и сочлененным автобусом). 
Автовладелец с этим не согласился и обратился 
в суд. Региональные инстанции нарушений не вы-
явили, тогда водитель обратился в ВС.

Проведенная МВД проверка, было заявлено 
в ВС, показала, что отделение ГИБДД в 2006 году 
выдало Андрею Афанасьеву права с нарушением 
инструкции. Господин Афанасьев учился управ-
лять прицепом, соединенным с легковой маши-
ной (категория BE), с грузовиком (СE), но не сочле-
ненным автобусом (категория DE). В 2006 году ему 

должны были выдать удостоверение, указав в гра-
фе «особые отметки», с каким транспортным сред-
ством водитель может использовать прицеп (тако-
вы были действовавшие в тот момент правила), но 
вместо этого объединили категории. В 2016 году 
при обмене прав инспекторы попытались испра-
вить ошибку, но ограничили господину Афанасье-
ву еще и право на управление легковой машиной 
с прицепом (не вписав подкатегорию BE). Сотруд-
ники при этом сослались на письмо ДОБДД (Де-
партамент обеспечения безопасности дорожного 
движения, прежнее название ГИБДД) 2007 года, 
в котором был закреплен временный порядок об-
мена удостоверений. Суть его сводилась к следу-
ющему: если права выданы гражданину до 2001 
года, при обмене удостоверения он сохраняет воз-
можность использовать прицеп в любых сочета-
ниях. В противном случае надо учиться и сдавать 
экзамены на отдельные подкатегории. Именно 
этот документ и оспорил Андрей Афанасьев в ВС.

Представители МВД в суде пояснили: госпо-
дин Афанасьев права получал после 2001 года, со-
члененный автобус водить не учился. Более того, 
указанный документ прекратил действовать еще 
в 2008 году, ссылаться на него инспекторы не мо-
гут. 31 декабря 2020 года (в связи с поданным в ВС 
иском) первый заместитель начальника ГИБДД 
России Владимир Швецов направил в регионы 

письмо, потребовав от подразделений прекра-
тить применять устаревший документ. Несмотря 
на косвенное признание ошибки со стороны ре-
гиональных полицейских, представители МВД 
подчеркнули: указание не было нормативно-пра-
вовым актом, прав не ограничивало и соответст-
вовало законодательству. 

Судья ВС Алла Назарова, заслушав позиции сто-
рон, во вторник пришла к выводу, что иск удовлет-
ворению не подлежит.

Иск в ВС — следствие низкого уровня юриди-
ческой подготовки сотрудников ГИБДД, счита-
ет главный эксперт Национального экспертного 
совета по обучению и тестированию водителей 
Александр Лыткин (работал в ГИБДД в 2006–2016 
годах и готовил оспариваемое указание). «Доку-
мент давно не действует, но инспекторы продол-
жают на него ссылаться и принимать на его осно-
ве решения,— отметил он.— В судебной практике 
масса случаев, когда люди пытаются оспорить 
этот документ. В случае с Андреем Афанасьевым 
сотрудники, похоже, запутались сами и запутали 
водителя». Сложившаяся ситуация свидетельству-
ет о системных проблемах в Госавтоинспекции, 
считает Александр Лыткин, связанных с низкой 
квалификацией сотрудников и слабым знанием 
законодательства.

Иван Буранов

Скорая пишет, скорая знает
Жалобы медиков Нижнего Тагила на аутсорсинг их автопарка рассмотрит администрация президента

Администрация президента РФ Влади-
мира Путина рассмотрит обращение ра-
ботников станции скорой помощи в Ниж-
нем Тагиле (Свердловская область), вы-
ступивших против перевода автопар-
ка на аутсорсинг. Они утверждают, что 
передача услуги в частные руки приве-
дет к увольнению 157 квалифицирован-
ных водителей и «расформированию 
технической базы». К тому же, указы-
вают авторы письма, аукцион по транс-
портному обслуживанию был прове-
ден с нарушениями, а стоимость услуги 
сильно завышена. В минздраве Сверд-
ловской области информацию о нару-
шении конкурсных процедур опровер-
гли и заверили, что все сотрудники стан-
ции заключили трудовые договоры 
с компанией- аутсорсером.

Управление президента России по рабо-
те с обращениями граждан и организаций 
рассмотрит обращение сотрудников скорой 
помощи Нижнего Тагила, которые выступа-
ют против перевода станции на аутсорсинг. 
Письмо, которое подписали 32 человека, ад-
ресовано Владимиру Путину и генпрокуро-
ру РФ Игорю Краснову. «Для уточнения по-

зиции по принятому решению запрошены 
необходимые для объективного и всесто-
роннего рассмотрения документы и матери-
алы. Ответ будет направлен до 15 марта 2021 
года»,— говорится в ответе управления (есть 
в распоряжении „Ъ“).

Перевести транспорт скорой на аутсор-
синг власти Свердловской области решили 
в конце 2020 года. Губернатор Евгений Куй-
вашев подчеркнул, что передача части под-
станций в частные руки необходима для бо-
лее эффективной работы бригад. Конкурс 
по переводу автомобильного обслужива-
ния на аутсорсинг в Первоуральске, Ниж-
нем Тагиле и Каменске-Уральском выиграла 
компания «РТ-Социальная сфера», связан-
ная с «Ростехом» (была единственным участ-
ником). Общая сумма контрактов составила 
1,3 млрд руб. К работе компания приступит 
1 февраля.

С февраля 2020 года на аутсорсинг пере-
ведена скорая помощь Екатеринбурга. Кон-
тракт выиграло пермское ООО «Феникc-Ло-
гистика» (бренд «Новоскор»). Однако часть 
водителей станций были не согласны рабо-
тать с частной компанией. Их не устраива-
ло, что директор ООО «Феникc-Логистика» 

Евгений Фридман предлагал вместо трудо-
вых договоров оформить водителям ИП или 
включиться в систему самозанятых. После 
сообщения о возможной забастовке проку-
ратура организовала проверку, в ходе кото-
рой нарушений не выявила.

Сотрудники скорой помощи Нижнего 
Тагила выступают против передачи авто-
парка коммерческой компании. «Нет дове-
рия к частным организациям. Опыт других 
регионов это доказывает»,— пояснил „Ъ“ 
член профсоюзной организации медицин-
ских работников «Действие» Михаил Смоль-
ников. Отметим, в декабре недовольные со-
трудники хотели провести пикет против 
перевода автопарка на аутсорсинг, однако 
мэрия Нижнего Тагила запретила акцию, со-
славшись на угрозу распространения коро-
навирусной инфекции.

В обращении медики подчеркивают, что 
перевод скорых на аутсорсинг не повысит 
эффективность работы: «Это решение приве-
дет к расформированию технической базы 
и автопарка станции». Авторы инициативы 
утверждают, что передача услуги в частные 
руки приведет к увольнению 157 квалифи-
цированных водителей: «Компания-аутсор-

сер сможет привлекать к работе индивиду-
альных предпринимателей и самозанятых. 
Фактически водителей, имеющих семьи 
и обязательства по кредитам, вынуждают пе-
рейти на работу к аутсорсеру на кабальных 
условиях».

Водители недовольны также завышени-
ем тарифа по услуге. «У нас сейчас себесто-
имость машино-часа составляет 440 руб. 
Согласно контракту, она будет доходить до 
750–800 руб. При этом компания будет вы-
читать за пережог бензина, который проис-
ходит в морозы»,— заявил господин Смоль-
ников. В разговоре с „Ъ“ он отметил, что 
конкурс по переводу автопарка на аутсор-
синг был проведен с нарушениями.

«Заказчик назвал транспортную услугу 
медицинской,— пояснила „Ъ“ глава офиса 
Transparency International (АНО «Транспе-
ренси Интернешнл-Р» входит в реестр ино-
агентов — «Ъ») в Екатеринбурге Екатери-
на Петрова, которая подала жалобу в УФАС 
по Свердловской области.— На этом осно-
вании вместо электронного аукциона был 
проведен открытый конкурс, и по итогу 
исполнения контрактов подрядчик не ста-
нет оплачивать НДС». По ее словам, заказ-

чик расплывчато указал неценовые крите-
рии оценки заявок, что якобы позволило 
сократить круг участников. «Дмитрий Ша-
лабодов (глава свердловского УФАС.— „Ъ“) 
заявил, что водители оказывают медицин-
скую услугу, потому что перевозят пациен-
тов и доставляют бригаду по адресу вызо-
ва. Его не смутило письмо Минздрава РФ, 
где разъясняется, что услуга по предостав-
лению автомобилей с водителем в таких за-
купках не является медицинской»,— отме-
тила Екатерина Петрова.

В министерстве здравоохранения Свер-
дловской области заявили, что контрактные 
процедуры проведены в соответствии с за-
конодательством. «Все документы были про-
верены прокуратурой и счетной палатой, 
никаких нарушений выявлено не было»,— 
подчеркнули в пресс-службе минздрава. Там 
сообщили, что знают о жалобах водителей 
и «держат ситуацию на контроле»: «Министр 
дважды приезжал на переговоры, обещал за-
щищать интересы водителей и быть гаран-
том сохранения всего соцпакета. Как заяви-
ла компания-аутсорсер, трудовые договоры 
заключены со всеми водителями».

Анастасия Реутова, Екатеринбург
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Толки и овцы
Как в Тунисе поднялась новая волна протестов и беспорядков

В десятую годовщину революции Ту-
нис вновь охватили яростные протесты. 
Многие из них обернулись мародерст-
вом. Сотни людей задержаны, армей-
ские подразделения введены в несколь-
ко провинций страны. Власти призывают 
молодежь не поддаваться на провока-
ции. А началось все с оскорбления поли-
цейским пастуха.

Во вторник в Тунисе продолжались мас-
штабные акции протеста. По данным ради-
останции Mosaique FM, в столице страны 
демонстранты призывали свергнуть ны-
нешние власти, довести до конца револю-
ционное движение и освободить ранее за-
держанных в ходе протестов по всей стране. 
Полиция применила для разгона манифе-
стации слезоточивый газ.

Новая волна протестов захлестнула Тунис 
в прошлую пятницу, несмотря на введен-
ный из-за пандемии коронавируса комен-
дантский час. Поводом стало разошедшееся 
в соцсетях видео, на котором полицейский 
оскорбляет пастуха за то, что тот провел свое 
стадо овец перед зданием муниципалите-
та Силиана, города в 130 км к юго-западу от 
столицы. Это совпало с десятой годовщи-
ной революции, когда в Тунисе в результате 
уличных протестов буквально за две недели 
удалось положить конец 23-летнему правле-
нию президента Зин аль-Абидина бен Али.

Напомним, что тогда причиной проте-
стов стало оскорбление, нанесенное улич-
ному торговцу овощами Мухаммеду Буази-
зи женщиной-полицейским. Она не только 
конфисковала товар, но и ударила его по 
лицу. В знак протеста Мухаммед Буазизи со-
вершил акт самосожжения перед зданием 
мэрии, спасти его не удалось. «Мы не хотим 
подвергаться унижению через десять лет по-
сле победы революции» — такие слова мож-
но было увидеть в конце прошлой недели 
в тунисских соцсетях.

Местные власти учли уроки прошлого 
и практически сразу вступили в диалог с на-
селением. Профсоюзы сил безопасности ре-
гиона принесли извинения пастуху, а реги-
ональные власти пообещали ему помочь. 
Но от беспорядков это не спасло: протесту-
ющие в возрасте от 14 до 25 лет перекры-
ли дороги, жгли шины, кидались камнями 
и бутылками с зажигательной смесью в по-
лицейских, били витрины, а где-то грабили 
магазины и банки. К вечеру понедельника 
власти сообщили почти о 900 задержанных 
(большинство из них несовершеннолетние) 
в пяти провинциях.

А за несколько дней до событий в Силиа-
не в столице было задержано около 300 фа-
натов (из них примерно сотня — младше 16 
лет) футбольной команды Club Africain, ко-
торые собрались у штаб-квартиры Тунис-
ской футбольной ассоциации, выражая воз-
мущение по поводу финансовых проблем 
клуба и требуя смены его руководства. Они 
попытались штурмовать здание и атаковали 
полицейских, те, в свою очередь, примени-
ли слезоточивый газ. Это вызвало дискуссию 
в соцсетях об уровне отчаяния населения, 
у которого футбол остается единственным 
утешением.

Вскоре после беспорядков в столице жи-
тели приморского города Аш-Шебба заяви-
ли о готовности всем вместе эмигрировать 
в Италию и начали массово отплывать от бе-
рега на лодках. Их перехватили силы бере-
говой охраны Туниса. Это выглядело бы шут-
кой, если бы в 2020 году Тунис не стал среди 
стран Ближнего Востока и Африки рекор-

дсменом по нелегальному проникновению 
в Италию через Средиземное море. Бежать 
из страны рискнули почти 13 тыс. тунисцев. 
«У нас нет надежды на будущее в нашей стра-
не»,— говорит тунисская молодежь. В Туни-
се постоянно растет число самоубийств сре-
ди молодежи.

По данным Тунисского форума по эконо-
мическим и социальным правам (FTDES), 
за 11 месяцев 2020 года было зафиксирова-
но свыше 7,6 тыс. протестных акций, из них 
только около 1 тыс.— в ноябре. Последние 
протесты совпали с очередным ужесточени-
ем локдауна, когда отчаявшиеся, не видя-
щие никаких жизненных перспектив моло-
дые люди, лишенные возможности учиться 
и работать, просто вышли на улицы. Про-
шедшая в понедельник акция протеста в сто-
лице была намеренно организована днем. 
«Они называют всех, кто протестует против 
системы, ворами. <...> Мы пришли с откры-
тыми лицами днем, а не ночью, чтобы ска-
зать, что хотим работать»,— цитирует газе-
та «Аш-Шарк аль-Аусат» одну из участниц 
акции. Стоящие рядом с ней демонстранты 
скандировали: «Нет страха, нет страха! Ули-
ца принадлежит людям!»

Впрочем, есть и те, кто считает, что проте-
сты проплачены некими политическими си-
лами. В понедельник президент Туниса Кайс 
Саид посетил один из самых бедных кварта-
лов на северной окраине столицы, недале-
ко от своего дома. «Я один из вас. Мы знаем 
бедность, но я также знаю, кто торгует бедно-

стью и нищетой. Не позволяйте никому тор-
говать своими страданиями»,— сказал он. 
Президент через жителей квартала обратил-
ся ко всей тунисской молодежи с призывом 
отказаться от актов вандализма, так как че-
рез «хаос невозможно добиться целей». При 
этом он добавил, что у тунисцев есть право 
на выражение своего мнения, трудоустрой-
ство и достойную жизнь. «Вы дети моего рай-
она, молодежь Туниса никогда не промыш-
ляла воровством»,— убеждал он. «Долой 
парламент!» — ответила президенту окру-
жившая его молодежь.

Профсоюзы и правозащитные органи-
зации подписали совместное коммюни-
ке от имени «гражданского общества», в ко-
тором заявили об абсолютной поддержке 
«мирных протестов против политики мар-
гинализации, обнищания и голода», но при 
этом подчеркнули свое «категорическое не-
приятие грабежей и нападений на государ-
ственные учреждения». Они также осудили 
чрезмерное применение силы со стороны 
полиции, в том числе преследование поли-
тических активистов, но в то же время при-
звали к справедливому суду для тех, кто был 
уличен в грабежах и насилии. «Нужно слы-
шать голос маргинализованной молодежи 
и обездоленных групп, пока не стало слиш-
ком поздно»,— подчеркивается в заявлении.

Несмотря на то что Тунис считается са-
мым удачным примером транзита власти во 
время «арабской весны», ситуация в стране 
далека от идеала, и пандемия коронавиру-
са только усугубила экономический кризис. 
Еще в конце прошлого года уровень безра-
ботицы достиг девятилетнего максимума — 
18% (около 36% среди молодежи). По данным 
рейтингового агентства Fitch, в 2020 году 
экономика Туниса сократилась примерно 
на 8% — это самое большое падение с мо-
мента обретения независимости в 1956 году. 

В то же время Всемирный банк констатирует 
рост государственного долга Туниса до 86,6% 
ВВП, что значительно превышает контроль-
ный показатель развивающихся стран в 70%.

В стране ожидается резкое ускорение об-
нищания населения. В 2020 году в результате 
коронавирусного локдауна доходы от туриз-
ма упали на 65%, а 5,4% тунисских фирм на-
всегда закрылись из-за кризиса, вызванного 
пандемией, отмечает британское издание Fi-
nancial Times.

При этом политическая система Туниса 
находится на грани коллапса. В субботу пре-
мьер-министр Хишам аль-Мешиши объявил 
о смене 12 министров: юстиции, внутрен-
них дел, государственного имущества, му-
ниципальных вопросов, здравоохранения, 
промышленности, энергетики, сельского 
хозяйства, культуры, труда и социальной 
экономики, по делам молодежи и спорта, 
а также окружающей среды. За десять лет по-
сле революции в стране сменилось девять 
правительств. Последнее было приведено 
к присяге только в сентябре. Теперь новый 
кабинет министров должен быть утвержден 
парламентом, который также постоянно 
раздирают скандалы и споры. Кроме того, 
в Тунисе разгораются дискуссии о судьбе фи-
нансов бежавшего десять лет назад из стра-
ны президента бен Али (скончался в 2019 
году) и его семьи. Во вторник правительст-
во Швейцарии сняло мораторий с части сче-
тов, ранее замороженных в банках страны. 
Но судьба большей части авуаров в размере 
около $68 млн пока не решена. Многое зави-
сит от того, насколько конструктивным по-
лучится диалог между Швейцарией и тунис-
ским правительством, которое постоянно 
сотрясают кризисы. Многие тунисцы счи-
тают, что власти страны не смогут вернуть 
«украденные деньги» домой.

Марианна Беленькая

Протестующие — в основном 
молодежь в возрасте от 14 
до 25 лет — перекрывают дороги, 
жгут шины, кидают в полицию 
камни и бутылки с зажигательной 
смесью, бьют витрины,  
а кое-где грабят магазины  
и банки  ФОТО AFP

Страна восходящего вируса
Япония переходит на чрезвычайное положение в связи с пандемией COVID-19

Власти Японии расширяют зону дейст-
вия режима чрезвычайной ситуации, 
который был введен 7 января премь-
ер-министром Ёсихидэ Сугой в Токио 
и префектурах Сайтама, Тиба и Канага-
ва в связи с рекордным ростом случаев 
заражения COVID-19. Вслед за столи-
цей и соседними регионами о введе-
нии режима ЧС, который будет дей-
ствовать до 7 февраля, объявили еще 
десять префектур, в которых прожива-
ет более половины населения страны. 
На фоне шокирующей статистики пан-
демии рейтинг премьер-министра Суги 
обновил исторический минимум, упав 
до 39%, после чего глава кабинета объ-
явил о создании должности министра 
по борьбе с коронавирусом — им ста-
нет бывший глава МИДа и Миноборо-
ны Таро Коно. Одним из последствий 
пандемии может стать отмена летних 
Олимпийских игр 2021 года в Токио.

140-миллионная Япония — витрина 
успешной борьбы с COVID-19 в первую 
волну пандемии весной прошлого года — 
в 2021 году оказалась почти бессильной пе-
ред ее второй, неизмеримо более мощной 
волной. Накануне число заразившихся ко-
ронавирусом в стране за сутки впервые за 
время пандемии превысило психологиче-
скую отметку в 5 тыс. человек. Учитывая 
рекордные темпы роста масштабов панде-
мии, уже на этой неделе общее число слу-
чаев заражения должно превысить отметку 
350 тыс. Для сравнения: в апреле—мае слу-
чаи заражения в крупнейшем мегаполисе 
мира, 35-миллионном Токио, измерялись 
двузначными числами.

В связи с беспрецедентной ситуацией 
Управление делами императорского двора 
Японии в понедельник объявило об отмене 
ежегодных торжеств по случаю дня рожде-

ния императора Нарухито, которые долж-
ны были пройти 23 февраля.

А последним свидетельством масштаба 
бедствия стал объявленный во вторник ре-
жим чрезвычайной ситуации в самой юж-
ной, отдаленной от центра и малонаселен-
ной провинции Окинава, которую считают 
японской глубинкой. Решение распростра-
нить в Окинаве режим ЧС, которое обнародо-
вал губернатор префектуры Дэнни Тамаки, 
было принято после того, как регион неожи-
данно вышел на восьмое место по числу зара-
женных коронавирусом — 34,11 на 100 тыс. 
жителей, что соответствует четвертому, само-
му высокому уровню заболеваемости.

Кроме того, в тот же день о намерении 
объявить «режим повышенной тревоги», 
предшествующий ЧС, объявила префекту-
ра Сидзуока, где накануне были обнаруже-
ны три первых случая заражения британ-
ским штаммом COVID-19, причем у людей, 
не посещавших Соединенное Королевство 
и вообще не покидавших Японию.

О введении режима ЧС, который изна-
чально распространялся только на Токио 
и три соседние префектуры — Сайтама, 
Тиба и Канагава, премьер-министр страны 
Ёсихидэ Суга объявил 7 января. Однако спу-
стя всего неделю число префектур, присое-
динившихся к режиму ЧС, выросло до 14, 
охватив территорию, на которой прожива-
ет 77 млн человек — более половины насе-
ления страны. Необходимо отметить, что 
чрезвычайная ситуация по-японски не оз-
начает полного локдауна, но подразумевает 
сокращение времени работы предприятий 
общепита, увеличение доли сотрудников, 
работающих на удаленке, отказ от путеше-
ствий и посещения развлекательных меро-
приятий, а также ограничение контактов.

Совершенно нетипичным для Японии, 
в первую волну пандемии подчеркнуто из-

бегавшей закручивания гаек и делавшей 
ставку на высокую сознательность граждан, 
стало предложение группы депутатов пра-
вящей Либерально-демократической пар-
тии (ЛДП) ввести уголовное наказание 
в виде одного года лишения свободы или 
штраф до ¥1 млн (около $9,6 тыс.) за несо-
блюдение карантина. Эти меры будут ка-
саться инфицированных лиц, которые от-
казались от госпитализации, самовольно 
покинули медицинское учреждение или 
нарушили двухнедельный карантин, обя-
зательный для лиц, вернувшихся из зару-
бежных поездок. Как ожидается, подготов-
ленный депутатами от ЛДП законопроект 
будет направлен в правительство, которое 
рассмотрит его уже на этой неделе, после 
чего финальную версию документа пред-
стоит утвердить парламенту.

Резкая активизация борьбы с корона-
вирусом произошла на фоне нарастаю-
щей критики действий правительства 
Ёсихидэ Суги, сформированного в сентя-
бре прошлого года после неожиданной от-
ставки японского политического долго-
жителя, премьер-министра Синдзо Абэ. 
В японском обществе укрепляется пред-
ставление о том, что новое правительство 
«проспало» пандемию, после легкой побе-
ды в первую волну не придав ей серьезного 
значения этой осенью, когда кривая забо-
леваемости пошла вверх. Свидетельством 
таких настроений стал проведенный с 15 
по 17 января газетой Yomiuri опрос, соглас-
но которому рейтинг премьер-министра 
Суги за последний месяц снизился на 6% 
и достиг исторического минимума — 39%. 
При этом 66% респондентов заявили, что не 
одобряют политику правительства по борь-
бе с  COVID-19, и еще большее число япон-
цев — 78% — выступили за ужесточение ре-
жима ЧС.

Одним из шагов, призванных перело-
мить ситуацию с пандемией и изменить 
настроения в обществе, стало обнародо-
ванное во вторник решение премьер-ми-
нистра Суги создать новую должность ми-
нистра, ответственного за вакцинацию от 
COVID-19. Им станет тяжеловес японской 
политики, боровшийся за кресло премье-
ра в сентябре прошлого года, бывший глава 
Минобороны и МИДа Таро Коно. Объясняя 
свой выбор в пользу Таро Коно, который 
в новом кабинете получил должность ми-
нистра по делам административной ре-
формы, Ёсихидэ Суга отметил, что госпо-
дин Коно обладает способностями решать 
сложные задачи, требующие особой коор-
динации между многими министерствами 
и ведомствами. По словам премьера, эти ка-
чества делают Таро Коно оптимальной кан-
дидатурой на роль главного координатора 
программы вакцинации населения, кото-
рая, по предварительным оценкам, должна 
начаться в конце февраля.

Японские власти признают, что от ре-
зультатов принимаемых экстренных мер 
будет зависеть и решение вопроса о прове-
дении в стране летних Олимпийских игр, 
которые не состоялись прошлым летом 
и были перенесены на конец июля — на-
чало августа этого года под тем же называ-
нием «Токио-2020». Непосредственно перед 
своим назначением на новую должность 
Таро Коно сделал резонансное заявление 
о том, что в случае дальнейшего роста за-
болеваемости «нельзя будет исключать ни 
одного из сценариев». Однако уже после 
наделения его новыми полномочиями го-
сподин Коно подтвердил решимость вла-
стей провести Олимпиаду со второй попыт-
ки, что, по его словам, станет возможным 
после вакцинации населения.

Сергей Строкань

Избежать  
«ловушки Фукидида»

При новой администрации прези-
дента Джо Байдена, вступающего 
в должность 20 января, Соединен-
ные Штаты окажутся гораздо сла-
бее, чем раньше. В этой ситуации 
прогнозы в отношении преслову-
той «ловушки Фукидида», объясня-
ющей механизм возникновения 
войн тем, что могущество одной ве-
ликой страны подвергается опасно-
сти со стороны восходящей новой 
державы, подобны приманке, остав-
ленной в расчете на совершение Ки-
таем стратегического  просчета.

Рассказывая о начале новой хо-
лодной войны с Пекином, амери-
канские стратеги пытаются отвлечь 
внимание от внутренних проблем 
США и сформировать в стране кон-
сенсус, что позволило бы в конеч-
ном счете одержать верх в противо-
стоянии с Китаем.

Китай же должен разгадать этот 
замысел и противостоять амери-
канским установкам на «затяжную 
войну».

Возможно ли это? При более при-
стальном рассмотрении выясняет-
ся, что вполне возможно.

Судя по отношениям между Кита-
ем и США в 2020 году, стремление 
сдерживать Пекин противоречи-
ло тому, как складывались торго-
во-экономические связи между дву-
мя странами. 

Так, в первом полугодии 2020 
года товарооборот между Китаем 
и США составил более $239 млрд, 
снизившись на 14,6% по сравне-
нию с аналогичным периодом 
прошлого года, однако по итогам 
первого квартала падение составля-
ло 25,8%.

В августе количество отправлен-
ных из Китая в США контейнеров 
выросло на 19%. Явно просматрива-
ется тенденция к восстановлению 
китайско-американской торговли 
в средне- и долгосрочной перспек-
тиве. Китай остается крупнейшим 
источником импорта товаров в США 
с долей 17,11% от совокупного им-
порта, что свидетельствует о взаимо-
зависимости двух экономик и отсут-
ствии признаков их обособления.

Полным ходом идет сближе-
ние двух стран и в финансовой сфе-
ре. К середине августа 2020 года 
два десятка китайских компаний 
провели размещения на амери-
канских фондовых биржах и при-
влекли более $4 млрд. После при-
хода к власти президента Дональда 
Трампа Goldman Sachs, Morgan Stan-
ley, J. P. Morgan Chase & Co., Stan-
dard & Poor’s, Fitch Ratings и ряд 
других компаний значительно на-
растили присутствие на китайском 
рынке. Учитывая все это, развя-
занная США «война» против Китая 
больше похожа на перебранку, чем 
на холодную войну.

На этой неделе в Вашингтоне 
к власти придет новая админист-
рация. Так что сейчас самое время 
вспомнить, что державы-гегемоны 
по всему миру приходили в упадок 
на протяжении последних 5 тыс. лет 
не из-за соперничества за господст-
во с внешним врагом, а из-за своей 
внутренней слабости. 

Именно внутренними причина-
ми объясняется падение более 20 
китайских династий. То же самое 
относится к Римской империи. Учи-
тывая это, решение Китая не всту-
пать в навязанную президентом 
Трампом новую холодную войну не 
следует считать трусливым отсту-
плением или проявлением беспо-
мощности. Этот выбор обусловлен 
историческим опытом и рацио-
нальным восприятием соотноше-
ния собственных и чужих интере-
сов. Подобно дамоклову мечу угроза 
новой холодной или даже «горячей» 
войны все еще нависает над китай-
ско-американскими отношениями. 
Однако обе стороны вполне могут 
не попасть в «ловушку Фукидида».

Развязанная США 
«война» против Китая 
больше похожа  
на перебранку,  
чем на холодную  
войну

Ван Вэнь,
эксперт клуба «Валдай»,  
вице-президент  
Школы Шелкового пути (КНР)



Некоторые российские брокеры усиливают штат со
трудников в своих дочерних компаниях, зарегис
трированных на Кипре. При этом штат растет не 
на бумаге, а люди переезжают жить на остров. Это 
вызвано не ростом зарубежного бизнеса, а усиле
нием внимания местного регулятора к реальному 
ведению бизнеса на острове. В противном случае 
компания может попасть под налоговые санкции, 
в частности, изза отказа признания налоговым ре
зидентом Кипра и отказа применения соглашения 
об избежании двойного налогообложения.

Как сообщили „Ъ“ два источника на финансовом рынке, 
группа БКС существенно увеличивает количество сотруд-
ников, работающих на Кипре. «Массовый десант, в основ-
ном бэк-офис, казначейство и прочее. Заселяют в квартиры 
с долгосрочной арендой»,— рассказал один из них. По ин-
формации второго источника, речь может идти о двух де-
сятках человек, и связано это с требованием властей физи-
ческого присутствия сотрудников на Кипре, что является 
доказательством реального ведения бизнеса на острове. 
Еще один источник „Ъ“ сообщил также об усилении шта-
та еще в одной кипрской «дочке» российского брокера в те-
чение последнего полугода, но имя брокера не назвал. «Са-
мое сложное — это найти согласных на переезд»,— сетует 
он. Как сообщил „Ъ“ представитель БКС, штат сотрудников 
кипрского офиса давно сформирован, никаких изменений 
в нем не происходит и не планируется, а любые штатные из-
менения в компании обуславливаются исключительно раз-
витием инфраструктуры и ростом бизнеса. Однако размер 
штата он не раскрыл.

Из опрошенных „Ъ“ пяти российских финансовых инсти-
тутов, имеющих брокерский бизнес на Кипре, лишь один 
ответил о количестве сотрудников. Представитель «Ренес-
санс Капитала» заявил, что в компании на Кипре работает 
около 50 человек, среди которых сотрудники как фронт-офи-
са, так и бэк-офиса. Вопросы расширения штата решаются 
локальным менеджментом, исходя из потребностей опера-
ционной деятельности и планов развития бизнеса. По его 
словам, это самостоятельная компания с полным набором 
лицензий, оказывает услуги на финансовом рынке инсти-

туциональным и корпоративным клиентам. Представи-
тель Альфа-банка сообщил, что в 2019 году банк учредил на 
Кипре дочернюю компанию Alfa Capital Markets Ltd, кото-
рая в 2020 году получила лицензию кипрского регулятора 
на дилерские и брокерские операции. По его словам, при 
оценке потребности в персонале компания исходит «из объ-
ема бизнеса, эффективности и рисков аутсорсинга тех или 
иных функций». О количестве сотрудников он не сообщил.

Источник в одном из брокеров пояснил, что физическое 
присутствие сотрудников на Кипре — следствие измене-
ний в налоговом регулировании: теперь просят продемон-
стрировать, что компания действительно ведет бизнес на 
месте, а не просто в ней сидят три номинальных сотрудни-
ка. «Иначе могут возникнуть гигантские риски налогового 
представительства, если по факту деятельность происходит 
в России. И кипрская налоговая умеет это теперь проверять, 
фактически это их задачи на этот год»,— указал он. По словам 
источника в другом брокере, все по-прежнему торгуют через 
Кипр, но, чтобы не платить с кипрской прибыли русские на-
логи, надо быть на Кипре, хотя бы на 10–15% персонала.

Фактическое присутствие сотрудников на Кипре ста-
ло важно создавать в связи с двумя рисками, говорит парт-
нер по налоговому консультированию «КСК Групп» Стани-
слав Ляпцев. По его словам, первый риск — это признание 
иностранной компании налоговым резидентом. Пока пра-
ктики по таким вопросам мало, например, в деле группы 
ОНЭКСИМ налоговая уже выделила критерии, которые мо-
гут использоваться для признания иностранной компании 
налоговым резидентом РФ. В частности, это отсутствие ква-
лифицированных сотрудников у иностранной компании 
и наличие в офисах российских компаний оригиналов до-
кументов и печатей иностранных компаний. Второй риск, 
по словам эксперта, это отказ применения соглашения об 
избежании двойного налогообложения (см. „Ъ“ от 11 авгу-
ста 2020 года). Юрист BGP Litigation Екатерина Ардашева 
также говорит о том, что с точки зрения налогового законо-
дательства Кипра компания признается налоговым рези-
дентом республики только в том случае, если ее эффектив-
ное управление и контроль осуществляются с территории 
острова. Она отмечает, что созданию полноценных офисов 
компаний в стране их инкорпорации — это общемировая 
тенденция, которая базируется на рекомендациях ОЭСР. По-
этому создание полноценных офисов на Кипре представля-
ется логичным решением для российского бизнеса, чтобы 
минимизировать риски признания иностранных дочерних 
компаний российскими налоговыми резидентами, уверена 
госпожа Ардашева.

Полина Смородская

 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 28633,46 (+391,25)
РТС 1470,63 (–4,23)
FTSE 100 6712,95 (–7,7)

DAX 30* 13815,06 (–33,29)
DJIA* 30974,22 (+159,96)
NASDAQ Composite* 13180,699 (+182,197)

*На 21:31.     По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 19.01.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 20.01.21
Австралийский доллар 56,8930
Английский фунт 100,2282
Белорусский рубль 13,9202
Датская крона* 12,0078

Доллар США 73,7243
Евро 89,2064
Индийская рупия** 10,0674
Казахский тенге** 17,5580

Канадский доллар 57,9093
Китайский юань* 11,3628
Норвежская крона* 86,2817
СДР 106,1925

Сингапурский доллар 55,4485
Новая турецкая лира 98,7864
Украинская гривна* 26,1531
Шведская крона* 88,2081

Швейцарский франк 82,9295
Японская иена** 70,8922
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Мне на Кипр, по делу, очно
Брокерам предписали работать по месту регистрации бизнеса
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Недавно знакомый прислал мне 
скриншоты из закрытого чата в Tele-
gram. По его словам, в чате столич-
ных студентов нанимают для помо-
щи в оперативной работе. «Нужен 
один в суд фоткать тома», «нужны 
двое на осмотр завтра 4 утра», «двое 
на опись со своими ноутами, писать 
в лс» — такие сообщения публику-
ют администраторы Яна и София. На 
них откликаются желающие зарабо-
тать 1–3 тыс. руб., выступив поняты-
ми и поставив подписи под протоко-
лом обыска или осмотра. В качестве 
адреса для сбора нередко упоминает-
ся номер дома одного из УВД Москвы.

Сначала я думал, что чат — лич-
ная инициатива одного или несколь-
ких следователей. Но когда я начал 
прозванивать некоторых из более 
280 его участников, один из них на 
условиях анонимности заявил, что 

сидит в чате уже год и выезжал «пора-
ботать» чуть ли не в каждое УВД Мо-
сквы. Не берусь судить о законности 
такой практики, меня она интересу-
ет с точки зрения информационной 
безопасности.

О проблемах известно давно. На-
пример, 3 августа „Ъ“ писал об утечке 
из ГИБДД данных около 1 млн води-
телей. О том, что полицейские — сла-
бое звено в системе информбезопас-
ности Москвы, говорят и источники, 
близкие к мэрии. Дело в том, поясня-
ет один из них, что даже продвину-
тая система защиты не спасет от ин-
сайдера, готового за 30–50 тыс. руб. 
выгрузить нужную информацию.

История с чатом показывает, что 
полицейские создают бреши в ин-
формбезопасности не только из-за 
жажды наживы. Причем в этом слу-
чае риски есть как раз для самих по-
лицейских, указывает директор экс-
пертно-аналитического центра ГК 
InfoWatch Михаил Смирнов. На-
пример, один из нанятых студентов 
может взять том уголовного дела, 
с которым ему поручили порабо-
тать, и, скажем, сжечь или отдать за-
интересованным лицам. Привлечь 
его к ответственности будет сложно, 
ведь официально его даже не было 
в кабинете следователя.

Наверное, единственный спо-
соб не допускать таких ситуаций — 
жестко отслеживать все действия 
полицейских, говорит начальник от-
дела компании «СёрчИнформ» Алек-
сей Дрозд. Для этого, предлагает он, 
можно установить камеры с систе-
мой распознавания лиц, которые бу-
дут фиксировать посторонних в от-
деле. Впрочем, учитывая, что летом 
2020 года сами же полицейские сли-
ли данные из столичной системы 
распознавания лиц (см. „Ъ“ от 24 сен-
тября), и этот вариант может не стать 
панацеей.

В самом МВД заявляют, что бо-
рются с правонарушениями среди 
личного состава, в том числе в ин-
тернете. Там сообщили, что факты, 
описанные в этой колонке, будут 
проверены, а действиям предполо-
жительных сотрудников будет дана 
правовая оценка.

обсудить 
kommersant.ru/13045
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5G соберет дивиденды
Инвестиции ухудшат финансовые показатели рынка связи

Затраты российских операто
ров связи на строительство се
тей нового стандарта 5G могут 
оказаться выше, чем ожида
лось, и достигнут 1 трлн руб. 
к 2027 году, прогнозируют 
в Аналитическом кредитном 
рейтинговом агентстве (АКРА). 
Это случится, если новую 
техно логию, как и планирует 
государство, придется разви
вать в диапазоне 4,8–4,99 ГГц. 
По мнению аналитиков, такие 
инвестиции грозят операто
рам сокращением свободного 
денежного потока, а акционе
рам — снижением дивиденд
ных выплат. Сами операторы 
пока не теряют надежду полу
чить для развития 5G «золотой 
диапазон» — 3,4–3,8 ГГц.

Совокупные затраты операто-
ров связи на развитие стандарта 5G 
в России могут превысить 1 трлн 
руб. до 2027 года в случае строи-
тельства сети в выбранном прави-
тельством диапазоне 4,8–4,99 ГГц, 

следует из прогноза АКРА, с кото-
рым ознакомился „Ъ“. Повышение 
капитальных расходов (CAPEX) 
может снизить свободный денеж-
ный поток сектора до отрицатель-
ных значений в 2021–2024 годах, 
что приведет к продолжению ро-
ста долга в абсолютном выражении 
и снижению дивидендных выплат 
уже начиная с 2022 года, предупре-
ждают аналитики.

Дело в том, что при строитель-
стве 5G в частотах 4,8–4,99 ГГц за-
траты операторов будут выше, чем 
в «золотом диапазоне» 3,4–3,8 ГГц, 
который выбран в качестве основ-
ного для 5G в большинстве стран, 
но в России занят военной спут-
никовой связью. Рост инвестиций 
объясняется удорожанием обору-
дования, которое крупнейшие по-
ставщики производят в первую 
очередь для «золотого диапазона», 
большей плотностью установки 
базовых станций связи и ростом 
расходов на электричество, счита-
ет АКРА. По оценке агентства, ак-

тивное внедрение 5G в России нач-
нется не раньше 2024 года, но из-за 
недостаточного спроса на техноло-
гию сроки могут быть сдвинуты.

• Общий объем российского теле-
коммуникационного рынка по ито-
гам 2020 года, по данным АКРА, 
вырос на 2%, до 1,79 трлн руб. 
В среднесрочной перспективе рост, 
согласно прогнозу, будет сопоста-
вим с инфляцией и не превысит 
4% в год.
О том, что диапазон 4,8–4,99 ГГц 

будет выделен для 5G в России, 
в октябре 2020 года объявил глава 
Минцифры Максут Шадаев. При 
этом, согласно концепции раз-
вития технологии, принятой ми-
нистерством, совокупные затра-
ты операторов на 5G к 2024 году 
должны составить всего 161 млрд 
руб. в случае самостоятельно-
го строительства сетей каждым 
и 55,4 млрд руб. при объединении 
в консорциум.

Сами операторы связи пока не 
считают вопрос выбора частот для 

5G в России решенным и рассчиты-
вают побороться за «золотой диапа-
зон», рассказали „Ъ“ в нескольких 
компаниях. Пока же вложения в 5G 
ограничиваются поддержанием те-
стовых зон и партнерскими проек-
тами, что составляет небольшую 
часть в общих капитальных затра-
тах на строительство инфраструк-
туры, рассказали в Tele2. Оценить 
реальные расходы можно будет 
только при «окончательном реше-
нии» частотного вопроса, считают 
в компании и соглашаются в МТС 
и «Вымпелкоме». В «Ростелеко-
ме» тоже считают преждевремен-
ным прогнозировать капитальные 
вложения и их влияние на фи-
нансовые показатели компаний. 
В «МегаФоне» отказались от ком-
ментариев.

Объем инвестиций в закупку 
оборудования и строительство се-
тей в прогнозе АКРА может соот-
ветствовать действительности, по-
лагает аналитик Райффайзенбанка 
Сергей Либин. При этом АКРА, ве-

роятно, еще и не учитывало воз-
можные затраты на аукционы на 
покупку частот, добавляет он. Сей-
час, по подсчетам господина Либи-
на, капитальные затраты «большой 
четверки» операторов связи сово-
купно составляют 300 млрд руб. 
ежегодно, но затраты на 5G посте-
пенно будут замещать текущие за-
траты на 4G, поэтому резкого роста 
CAPEX не будет.

На горизонте ближайших двух 
лет частоты для массового строи-
тельства 5G вряд ли будут расчи-
щены, а сама технология останет-
ся востребована в основном для 
корпоративных сетей, считает за-
мдиректора практики по работе 
с технологическими компаниями 
KPMG в России и СНГ Денис Черно-
окий. Поэтому существенных вло-
жений в 5G, по его мнению, в 2021 
году операторы точно смогут избе-
жать, и негативного влияния на их 
финансовые показатели и выплату 
дивидендов пока что не будет.

Юлия Тишина

ФАС вырывают из контекста
«Яндекс» оспорит претензии за чужую рекламу

«Яндекс» решил оспаривать 
один из штрафов, выписан
ных ему Федеральной анти
монопольной службой (ФАС) 
за неполноту сведений в кон
текстной рекламе, размещен
ной в его сети сторонним про
давцом. По словам юристов, 
системы контекстной рекла
мы все чаще привлекают к от
ветственности в подобных 
ситуациях, но это один из нем
ногих случаев, когда владе
лец такой сети не согласился 
со штрафом. Дело может опре
делить, будут ли рекламные 
онлайнплощадки в дальней
шем нести ответственность за 
содержание объявлений, про
гнозируют юристы.

Арбитражный суд Москвы 24 
февраля рассмотрит иск «Яндек-
са» к московскому управлению 
ФАС (УФАС), обнаружил „Ъ“ в базе 
суда. «Яндекс» просит оспорить по-
становление службы от 15 декабря 
2020 года о штрафе в 350 тыс. руб. 

за нарушение закона «О рекламе», 
следует из документов.

Согласно постановлению (есть 
у „Ъ“), штраф вынесен за распро-
странение в сети «Яндекс.Директ» 
контекстной рекламы, в которой 
предлагалось купить билеты в Те-
атр имени В. Ф. Комиссаржевской 
в Санкт-Петербурге на сайте teat-
rvfk.com. Разместило ее реклам-
ное агентство «Медиа гуру». По дан-
ным ФАС, в рекламе в нарушение 
закона не были указаны сведения 
о продавце билетов: наименова-
ние, место нахождения и ОГРН. Как 
обнаружил „Ъ“, страница teatrvfk.
com сейчас недоступна, а у офи-
циального сайта Театра имени 
В. Ф. Комиссаржевской адрес такой 
же, но в зоне .ru.

«Управление усмотрело наруше-
ние в рекламе, вынесло постановле-
ние о наложении штрафа и придер-
живается позиции, которая в нем 
изложена. Не согласиться с ней 
и оспаривать — законное право „Ян-
декса“»,— заявили „Ъ“ в пресс-служ-

бе московского УФАС. В «Яндексе» от 
комментариев отказались, в «Медиа 
гуру» и Театре Комиссаржевской на 
запросы не ответили.

Проблема с нарушениями за-
кона в контекстной рекламе свя-
зана с тем, что она обычно лако-
нична, а указание всех сведений 
о продавце в виде наименования, 
ОГРН, адреса и прочего делает ее 
громоздкой, поясняет руководи-
тель направления юридической 
фирмы «Рустам Курмаев и партне-
ры» Ярослав Шицле. «Как правило, 
рекламодатели ограничиваются 
приведением гиперссылки на сайт 
продавца, где должны содержаться 
все сведения. Но рекламодатель 
не имеет доступа к интернет-сай-
ту продавца, поэтому не может от-
слеживать изменение его содержа-
ния»,— рассуждает он.

Сейчас подход ФАС к определе-
нию ответственного за распростра-
нение ненадлежащей рекламы не 
до конца единообразен, отмечает 
руководитель группы антимоно-

польной практики Kulik & Partners 
Law.Economics Анна Большакова. 
Например, указывает она, в 2019 
году Алтайское краевое УФАС не 
признало «Яндекс» распространи-
телем рекламы, рассматривая дело 
об отсутствии необходимых по за-
кону сведений в объявлении сер-
виса бронирования билетов, со-
славшись на чисто технический 
характер сервиса «Яндекс.Директ».

«Яндекс», по словам госпожи 
Большаковой, все чаще привлека-
ют к ответственности за содержа-
ние контекстной рекламы, но ны-
нешний случай, когда компания 
не согласилась со штрафом и обра-
тилась в суд,— один из немногих. 
Дело может стать прецедентом 
и определить тенденцию к тому, 
будут ли рекламные площадки не-
сти ответственность за содержание 
контекста, считает эксперт. Если 
суды станут признавать системы 
контекстной рекламы ответствен-
ными за полноту сведений в объяв-
лениях, то «Яндекс», Mail.ru Group 

и Google будут часто штрафовать, 
прогнозирует Анна Большакова. 
Это значит, что компаниям придет-
ся либо существенно усложнить си-
стему размещения и проверки ре-
кламы, либо учитывать подобные 
штрафы в финансовой модели. 
В Mail.ru Group и Google не ответи-
ли на запросы.

Общая рекламная выручка «Ян-
декса» в третьем квартале 2020 
года выросла на 6% год к году, до 
33,2 млрд руб., а выручка от направ-
ления «Рекламная сеть „Яндекса“», 
в которое входит контекстная ре-
клама, упала на 18%, до 5,14 млрд 
руб. Это в компании объясняли 
негативным воздействием панде-
мии на активность рекламодате-
лей в партнерской сети, а также 
сокращением площадок для раз-
мещения рекламы. Рекламная вы-
ручка Mail.ru Group по МСФО за 
третий квартал выросла на 6,9%, до 
9,5 млрд руб., Google таких данных 
по России не раскрывает.

Валерия Лебедева

нашел в чате корреспондент  
отдела медиа и телекоммуникаций

Никита Королев



На продвижение карты  
рассрочек «Халва», которая 
в Совкомбанке стала «локомо-
тивом розничного бизнеса», 
группа за все время потратила 
более 10 млрд руб. Сейчас в сво-
ем сегменте это крупнейший  
игрок, который располагает са-
мой масштабной партнерской 
сетью — 200 тыс. магазинов. 
Объем вложенных инвестиций 
адекватный, оценивают экс-
перты. Однако инвестиции оку-
пятся лишь в ближайшие годы, 
и ускорить этот процесс помо-
жет отсутствие крупных кон-
курентов после покупки карты 
рассрочки «Совесть».

Совкомбанк раскрыл объем ин-
вестиций в продвижение бренда 
карты рассрочки «Халва», которую 
группа запустила в марте 2017 года. 
За три с половиной года (по третий 
квартал 2020-го) было инвестиро-
вано около 10 млрд руб., следует из 
меморандума банка к выпуску об-
лигаций. «Это нетто-финансовый ре-
зультат первых нескольких лет, ког-
да доходы от карты были ниже затрат 
на привлечение и продвижение. 
Полные расходы на эти статьи были 
еще выше»,— пояснил первый за-
меститель председателя правления 
Совкомбанка Сергей Хотимский. 
Две трети из них ушло на покупку 
франшизы у белорусского МТ-бан-

ка, ИТ-разработку, расходы на пер-
сонал подразделений продуктовых 
и продажных, выплаты партнерам 
за привлечение клиентов, а также 

welcome-бонусы клиентам, указал 
банкир. Остальная часть потрачена 
на рекламу. «Сейчас уже у нас идет 
период, когда мы постепенно воз-
вращаем свои инвестиции»,— го-
ворит господин Хотимский, но пол-
ный возврат, по его оценке, «вопрос 
ближайших лет».

• В 2017 году Совкомбанк предста-
вил карты рассрочки «Халва» 
на территории России по франшизе 
МТ-банка. В 2018 году Совкомбанк 
потратил 1,1 млрд руб. на приобре-
тение 100% ООО «Совкомкард». Ком-
пания была создана в 2017 году для 
развития этого проекта и является 
правообладателем бренда «Халва» 
на территории России. После прио-

бретения карты рассрочки «Совесть»  
у группы QIWI за 5,6 млрд руб. сеть 
магазинов-партнеров расширилась 
на 10 тыс., а количество карт — 
на 500 тыс., следует из меморандума.
По состоянию на конец третьего 

квартала 2020 года у «Халвы» 6 млн 
клиентов, которые могут приобре-
сти продукты более чем в 200 тыс. он-
лайн- и офлайн-магазинов в России. 
Это около 20% всех розничных точек 
и интернет-магазинов в стране, сле-
дует из оценки Совкомбанка. Объем 
трансакций по картам за три квар-
тала 2020 года составил 175,2 млрд 
руб. по сравнению с 113,6 млрд руб. 
за три квартала 2019 года. 61% всех 
трансакций — это покупки в мага-
зинах-партнерах. Средний остаток 
по карте составляет 26,4 тыс. руб., 
а средний срок рассрочки — семь ме-
сяцев (максимальный — 18 месяцев).

Эксперты оценивают затраты на 
продвижение как адекватные. «Ис-
ходя из предположения о 6 млн при-
влеченных клиентов, затраты на 
привлечение одной карты состави-
ли около 1,6 тыс. руб. Учитывая бен-
чмарк затрат на привлечение клиен-
тов в цифровых каналах (1,8–3,4 тыс. 
руб. на одну карту), указанные ин-
вестиции в „Халву“ представляются 
адекватными»,— оценивает руково-
дитель практики по оказанию кон-
сультационных услуг компаниям 
финансового сектора КПМГ в России 

и СНГ Наталия Ракова. «10 млрд руб. 
для Совкомбанка — заметный объ-
ем инвестиций,— говорит аналитик 
агентства S&P Global Ratings Роман 
Рыбалкин.— Он в разы превышает 
годовые расходы банка на рекламу». 
По его оценке, «Халва» стала при-
быльной в 2020 году. «По мере роста 
бизнеса Совкомбанк будет постепен-
но зарабатывать и окупать вложен-
ные инвестиции»,— говорит он.

Этому будет способствовать и то 
обстоятельство, что после покупки 
«Совести» у Совкомбанка стало мень-

ше прямых конкурентов. По словам 
аналитика международного рейтин-
гового агентства Moody’s Льва Дор-
фа, «Халва» Совкомбанка после при-
обретения карты «Совесть» (проект 
Киви-банка) — крупнейший игрок 
на рынке карт рассрочек. Чистый 
ссудный портфель «Халвы» на ко-
нец третьего квартала 2020 года со-
ставил 52 млрд руб., на конец 2019 
года — 41 млрд руб. Но на рынке есть 
еще карта рассрочки «Свобода» от 
ХКФ-банка, объем портфеля не рас-
крывается. У этого проекта свыше 

60 тыс. магазинов-партнеров. Кар-
та рассрочки была запущена в 2017 
году, а в 2018-м представлена под 
брендом «Свобода», говорит „Ъ“ ди-
ректор департамента карточных 
продуктов ХКФ-банка Юрий Коптя-
ев. Треть расходов по проекту идет 
на маркетинг, остальное — на разви-
тие продукта, дистрибуцию и оплату 
персонала. «Выданная карта рассроч-
ки становится доходной в среднем 
в течение 1–1,5 года»,— говорит го-
сподин Коптяев.

Ольга Шерункова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Заимствования микрофинан-
совых компаний на публич- 
ном долговом рынке уверен- 
но растут. В 2020 году объем  
привлечения приблизился  
к 1,5 млрд руб., превысив на 7% 
показатель предшествующего  
года. В новом году ожидает- 
ся дальнейший рост числа  
и объемов размещений на фо- 
не сокращения привлечения 
средств напрямую от инве- 
сторов. Однако этот инстру-
мент доступен преимущест- 
венно крупным игрокам, 
а в связи с планируемыми  
ограничениями регулятора 
на продажу сложных финансо-
вых инструментов может со-
кратиться и число потенциаль-
ных покупателей таких бумаг.

В 2020 году МФО разместили на 
бирже три выпуска облигаций на 
общую сумму 1,45 млрд руб. Это ре-
зультат на 7% превысил показатель 
2019 года и почти в три раза резуль-
тат 2018 года. И тенденция будет 
только усиливаться — в ближай-
ший год может состояться размеще-
ние трех-четырех игроков, ранее 
не выпускавших облигации, а так-
же новые выпуски тех, кто уже ра-
нее использовал этот инструмент, 
оценивает председатель совета СРО 
«МиР» Эльман Мехтиев. Объем толь-
ко анонсированных выпусков от 
компаний «МигКредит», «Займер», 
«Онлайн Микрофинанс», ЦФП на 
этот год оценивается в 1,7 млрд руб.

Несколько лет назад средства 
физических лиц были чуть ли не 
единственным источником допол-
нительного фондирования (поми-
мо средств учредителей) для МФО. 
Но с 2019 года картина стала ме-
няться, появляются альтернатив-
ные пути привлечения средств, го-
ворит господин Мехтиев. «Главная 
причина — регуляторное давле-
нием и риски, которые несут част-
ные инвестиции для самих компа-
ний (надзорные, связанные с ними 
операционные, репутационные 
и др.). Облигации для МФО — бо-
лее безопасный, предсказуемый 
и прозрачный инструмент. А про-
блем с поиском инвесторов на бир-
же у участников рынка нет: часть 
клиентов, которые инвестировали 

в МФК напрямую, перешли на бир-
жу»,— заключает он. 

Облигации — более длитель-
ные по сроку и масштабные по сум-
ме инвестиций, чем привлечения 
средств частных лиц, отмечают 
участники рынка. Объемы выпу-
сков составляют 200–700 млн руб., 
а срок обращения, как правило, 
три года. Как пояснил гендиректор 
МФК «МигКредит» Олег Гришин, 
инструмент интересен компаниям, 
так как не подвержен риску bank 
run, когда происходит массовое 
изъятие вкладов из-за панических 
настроений инвесторов. Кроме 
того, выход на рынок корпоратив-
ного долга всегда свидетельствует 
об открытости бизнеса, добавляет 
он. Как пояснил гендиректор «Зай-
мера» Роман Макаров, компании 
необходимо стабильное и дивер-
сифицированное по инструмента-
рию финансирование, а выход на 
облигационный рынок позволит 
привлекать необходимые объемы 
в короткие сроки. Для МФК рынок 
облигаций — это возможность крат-
ного увеличения количества инве-
сторов за счет отсутствия мини-
мального порога инвестирования 
в 1,5 млн руб., подчеркивает финан-
совый директор группы компаний 
Eqvanta Яков Ромашкин.

Однако далеко не каждая компа-
ния имеет право заняться размеще-
нием. Компания должна иметь ста-
тус МФК, как следствие, ее уставный 
капитал находится на уровне не ме-
нее 70 млн руб., напоминает генди-
ректор финансового маркетплейса 
«Юником24» Юрий Кудряков. Кро-
ме того, «осложнить процесс раз-
мещения облигаций для МФО мо-
гут новые законодательные нормы, 
которые ограничивают возможно-

сти для неквалифицированных ин-
весторов (см. „Ъ“ от 11,14 и 18 ян-
варя)»,— отмечает Олег Гришин. 
Однако участники рынка рассчи-
тывают выйти на более широкий 
сегмент инвесторов. «Для этого ре-
гулятор должен объяснить, каким 
рейтингом должны обладать наши 
ценные бумаги, кто и по каким кри-
териям будет его устанавливать»,— 
указывает господин Гришин.

Пока доля облигаций в общем 
объеме фондирования микрофинан-
совых компаний невелика — 5–30% 
в зависимости от компании. В общем 
объеме по рынку ее доля около 7%, 
приводит данные Юрий Кудряков. 
Однако в наступившем году он ожи-
дает значительного увеличения этой 
доли — до 10–15% от общего портфе-
ля. Хотя вложения в МФК принято 
считать высокорискованными обя-
зательствами, уход крупных игроков 
довольно редкое явление. По факту 
за последние несколько лет лишь 
одна компания из девяти, которые 
выпускали бумаги, ушла с рынка, 
добавляет господин Кудряков. «От-
носительная рискованность МФО 
в сравнении с некоторыми другими 
компаниями, присутствующими на 
рынке облигаций, совершенно не 
означает, что их облигации не будут 
пользоваться спросом. Это говорит 
только о том, что они будут прода-
ваться с определенной премией»,— 
добавляет управляющий партнер 
BMS Group Алексей Матюхов. Впро-
чем, эта премия заметно снизилась 
за последний год. Если в 2019 году 
облигации размещались под 15–16% 
годовых, то к концу 2020 года ставки 
по купонам опустились до 12–13% 
годовых, а по одному из выпусков 
даже ниже 10% годовых.

Полина Трифонова

Микрофинансисты  
идут в публичный долг
Объем размещения может превысить 1,7 млрд рублей

КАК РАЗМЕЩАЛИ ОБЛИГАЦИИ МИКРОФИНАНСОВЫЕ ОРГАНИЗАЦИИ
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Дорогая банку «Халва»
Совкомбанк оценил затраты на карты рассрочки

К О Н Т Е К С Т Е В Р О О Б Л И Г А Ц И И  Н А  Л Ю Б О Й  В К У С

Во вторник Совкомбанк завершил размещение четырехлетних 
социальных еврооблигаций. Спрос на евробонды достигал 
$850 млн, что позволило организаторам снизить первоначаль-
ный ориентир доходности с 3,75–3,875% до 3,625%. Объем 
размещения составил $300 млн. Привлеченные в рамках раз-
мещения средства банк намерен направить на развитие про-
екта карт рассрочки «Халва». Это уже второе в этом году раз-
мещение евробондов российским эмитентом. На прошлой  
неделе МКБ разместил пятилетние бумаги на €600 млн под 
3,25% годовых. В ближайшее время планирует разместить 

восьмилетние еврооблигации «Газпром». Обычно этот эмитент 
выходит на рынок еврооблигаций чуть позже, в феврале. 
По мнению главы «Арикапитала» Алексея Третьякова, объявле-
ние «Газпрома» о размещении уже на этой неделе связано 
с риском введения новых американских санкций. «Несмотря 
на рост доходности по US Treasuries, это почти не отразилось 
на краткосрочных (три-пять лет) корпоративных облигациях 
с инвестиционным рейтингом. Условия привлечения по исто-
рическим меркам сейчас очень комфортные»,— отмечает он. 

Виталий Гайдаев

10 миллиардов 
рублей
потратил Совкомбанк 
на продвижения бренда 
карт рассрочки «Халва» 
за три с половиной года

Курс эфира обновил историче-
ский максимум, превысив от-
метку $1,43 тыс. За один день 
курс второй по популярности 
цифровой валюты вырос более 
чем на 16%, а с начала года —  
почти вдвое. При этом курс  
биткойна остается ниже 
$38 тыс., на 10% ниже макси-
мума, установленного в нача-
ле года. Эксперты указывают, 
что после роста курса биткойна 
в предшествующие три месяца 
инвесторы ищут альтернатив-
ные валюты, имеющие фунда-
ментальные факторы для роста.

По данным торговой площадки 
CoinMarketCap.com, курс второй по 
популярности виртуальной валю-
ты — эфира — во вторник, 19 января, 
поднимался до отметки $1430,59, об-
новив тем самым исторический мак-
симум, установленный 14 января 
2018 года. По сравнению с закрыти-
ем понедельника курс поднялся бо-
лее чем на 16%. С начала года крипто-
валюта прибавила в цене более 90%, 
в итоге ее капитализация превыси-
ла $163 млрд.

Растут в цене и другие цифровые 
валюты, но менее бодро. Курс бит-
койна поднимался во вторник только 
на 4,5%. При этом он держится ниже 
уровня $38 тыс., что на 10% ниже 
исторического максимума, установ-
ленного двумя неделями ранее. Вме-
сте с тем этот результат почти вдвое 
выше значения декабря 2017 года, 
который продержался также три 
года. «После четырехкратного роста 
цены биткойна немногим более чем 
за три месяца интерес инвесторов 
стал более широким — в поле зрения 
все чаще стали попадать альтернати-
вы первой криптовалюте. Это своего 
рода диверсификация в рамках одно-
го сектора»,— отмечает сооснователь 
EXANTE Анатолий Князев.

Свыше 10% прибавили в цене 
во вторник Bitcoin Cash и Litecoin. 
С начала года криптовалюты выро-
сли на 30–58%, капитализация бит-
койна достигла отметки $700 млрд, 
Bitcoin Cash — $10,15 млрд, Lite-
coin — $10,8 млрд. Суммарная капи-
тализация всех цифровых валют со-
ставила $1,07 трлн.

Одной из причин растущей по-
пулярности эфира могут быть 
смарт-контракты, которые были 
впервые реализованы командой 
Ethereum. По словам руководителя 
отдела анализа данных CEX.IO Bro-
ker Юрия Мазура, теперь на них ра-
ботают подавляющее большинство 
децентрализованных приложений 
и почти весь рынок DeFi (децентрали-
зованные финансы). По его оценкам, 
в 2020 году эфир служил самой часто 
используемой криптовалютой для со-
вершения трансакций — примерно 
1,1 млн штук в день. Вторым по это-
му показателю был биткойн — при-

мерно 300 тыс. трансакций в день. 
«Это может быть подтверждением 
того, что эфир является лидером по 
количественному показателю, что 
также может служить одним из фун-
даментальных факторов для инвес-
тиционной привлекательности, ведь 
большее количество трансакций ве-
дет к росту комиссий майнеров за об-
работку и подтверждение трансак-
ций»,— отмечает господин Мазур.

В 2021 году популярность эфира 
как платежного средства может вы-
расти еще сильнее, что благоприятно 
скажется на его курсе. «Технологиче-
ской основой для этого станет полно-
ценный переход сети кирптовалю-
ты на новый блокчейн Beacon Chain, 
в котором будут применены техно-
логии консенсуса на основе подтвер-
ждения доли и шардинга (технология 
масштабирования работы с данны-
ми.— „Ъ“)»,— считает господин Ма-
зур. По мнению Анатолия Князева, 
курс эфира будет расти как минимум 
до запуска фьючерсов Ethereum, ко-
торый состоится на Чикагской товар-
ной бирже 8 февраля. Три года назад 
после запуска фьючерсов на биткойн 
началось снижение его курса, по-
скольку инвесторы начали актив-
но шортить. «Вероятно, что и в этот 
раз можем увидеть коррекцию уже 
с эфиром, которая может продлить-
ся несколько месяцев. Тем не менее 
глубина ее будет во многом зависеть 
от того, как пройдет запуск сети ETH 
2.0»,— отмечает господин Князев.

В отношении биткойна анали-
тики менее оптимистичны. «Кор-
рекция с целью $31 тыс. была бы 
достаточно закономерным продол-
жением торговой динамики биткой-
на в краткосрочной перспективе. 
В дальнейшем восходящий тренд, 
вероятно, продолжится новой вол-
ной роста, однако силу и горизон-
ты основных драйверов пока слож-
но предугадать, так как большинство 
из них являются внешними для бит-
койна»,— отмечает Юрий Мазур. По 
мнению Анатолия Князева, покупа-
тели входят в рынок на все более вы-
соких уровнях. «Похоже, биткойн 
собирается с силами перед новой по-
пыткой штурма исторических мак-
симумов. Тем не менее рынку требу-
ется весомый повод, чтобы пойти на 
штурм отметки $50 тыс.»,— резюми-
рует господин Князев.

Виталий Гайдаев

Эфир крепчал
Криптовалюта подорожала до исторического максимума 

Частные токены 
(криптовалюты.— „Ъ“) <…> 
не могут быть использованы 

как надежное средство 
сбережения, поскольку  

их стоимость очень сильно 
колеблется изо дня в день,  

из месяца в месяц
— Алексей Заботкин,

зампред ЦБ, 10 декабря 2020 года  
в эфире телеканала «Россия 24»

Ц И Т А Т А

КАК МЕНЯЛИСЬ В ЦЕНЕ КУРСЫ ВЕДУЩИХ ЦИФРОВЫХ ВАЛЮТ ($)   ИСТОЧНИК: REUTERS.  
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Дефицит новых автомобилей 
и постоянное их удорожание 
в 2020 году вынудили потреби-
теля обратить внимание на вто-
ричный рынок: продажи на 
нем выросли почти на 2% при 
падении первичного сегмента 
на 9%. При этом граждан не сму-
щало даже то, что цены на вто-
ричном рынке в среднем росли 
быстрее, чем на новые маши-
ны. Но на рынке бестселлеров 
продолжает доминировать по-
пулярная в нулевые Lada, хотя 
на первое место вышел, сместив 
Lada Samara, Ford Focus. Из по-
пулярных сегодня на первич-
ном рынке автомобилей в топ-
10 вырвались лишь уже «народ-
ные» Kia Rio и Hyundai Solaris, 
а также Toyota Camry.

Рынок машин с пробегом в 2020 
году вырос на 1,7%, до 5,5 млн штук, 
после падения годом ранее на сим-
волические 0,4%, подсчитал «Авто-
стат». В декабре рынок рос на 16,6%, 
до 536,8 тыс. автомобилей. Сергей 
Удалов из «Автостата» отмечает, что 
рынок пробега традиционно оста-
вался более стабильным сегментом 
(продажи новых машин, по данным 
АЕБ, упали на 9,1%). В то же время 
на нем нехарактерно активно шли 
продажи в последние месяцы года, 
продолжает он: обычно в этот пери-
од на новые автомобили идут ак-
ции и скидки, чего не произошло 
в 2020 году, и в итоге объемы б/у-сег-
мента в ноябре—декабре оказались 
ощутимо выше, чем в предыдущие 
два года. 

Дефицит новых автомобилей, 
образовавшийся после локдауна 
на фоне коронавируса в апреле—
мае, также простимулировал спрос 
в б/у-сегменте, говорит Владимир 
Беспалов из «ВТБ Капитала»: мно-
гие выходили на вторичный рынок, 
понимая, что цены на машины про-
должат расти. В то же время, в отли-
чие от прошлых лет, подержанные 
машины дорожали активнее но-
вых (см. „Ъ“ от 23 ноября 2020 года). 
Этому способствовало всеобщее по-
нимание того, что в цене на новые 
автомобили, за которой следовал ра-
нее вторичный рынок, практически 
не учтена девальвация — стоимость 
повышали постепенно, сдерживая 
эффект для потребителя, добавляет 
господин Удалов. По данным «Ави-
то», средняя цена подержанного ав-
томобиля в 2020 году выросла на 
7%, до 290 тыс. руб. При этом наибо-
лее дорогие предложения появля-
лись на крупных рынках — в Мос-
ковской и Ленинградской областях 

(435 тыс. руб. и 380 тыс. руб.), а так-
же в Татарстане (315 тыс. руб.). Наи-
более доступной цена была в Алтай-
ском крае (190 тыс. руб.), Омской 
(210 тыс. руб.) и Кировской облас-
тях (220 тыс. руб.).

Брендом-лидером на вторичном 
рынке традиционно остается Lada, 
сообщает «Автостат». Но ее доля про-
должает постепенно сокращаться — 
на 1,9 процентного пункта, до 23% 
от общего объема перепродаж. В ко-
личественном выражении за 12 ме-
сяцев было продано на 4,7% мень-
ше, чем годом ранее, или 1,3 млн 
машин. Наиболее популярной ино-
маркой осталась Toyota, чьи прода-
жи на вторичном рынке выросли на 
3,7%, до 619,7 тыс. машин. Примерно 
такая же динамика у другого япон-
ского бренда, Nissan: рост на 3,8%, до 
315,5 тыс. штук. Пятерку замыкают 
корейские Hyundai (рост на 7,3%, до 
305,3 тыс. штук) и Kia (рост на 12,8%, 
до 298,9 тыс. штук).

При этом самой продаваемой мо-
делью в б/у-сегменте стал Ford Fo-
cus, впервые обогнавший Lada Sa-
mara, удерживавшую лидерство 
с 2014 года: за 2020 год было про-
дано 130,7 тыс. Ford Focus против 
124,5 тыс. штук российской моде-
ли. Другие популярные в прошлые 
годы для перепродажи модели Ав-
тоВАЗа (Lada 2107, Lada 2170 (Priora) 
и Lada 2110) также уступили иномар-
кам: на третьем месте Hyundai So-
laris (117,9 тыс. штук), далее идут Kia 
Rio (117 тыс. штук) и Toyota Corolla 
(105,4 тыс. штук). При этом сегодня 
только корейские модели, а также 
Toyota Camry входят в топ-10 бес-
тселлеров рынка новых машин.

Аналитики полагают, что в бли-
жайшие годы значительного перера-
спределения в пользу популярных 
сегодня на рынке новых машин мо-
делей не произойдет. Сказывается 
в том числе факт сокращения самих 
объемов рынка новых в последние 
годы: парки бестселлеров до 2013 
года гораздо больше, отмечает Вла-
димир Беспалов. Но очевидно, что 
с пика рынка в 2012–2013 годах, ког-
да в кризис корейские марки актив-
но наращивали долю, не повышая 
цены, прошло достаточно времени, 
чтобы эти автомобили уже активно 
перепродавались.

В среднем активный рост пере-
продаж машины наблюдается че-
рез три—пять лет после появления 
на рынке, говорит господин Удалов. 
Сейчас во вторичном сегменте такое 
заметно у Hyundai Creta, Lada Gran-
ta и Lada Vesta седан, заключает он.

Ольга Никитина

Граждане купились 
на пробег
Подержанные машины 
воспользовались спросом

По данным „Ъ“, правительство 
не пришло к единому мнению 
относительно объемов новой 
программы поддержки зеленой 
генерации. Минэнерго пред-
лагает снизить объем для но-
вых объектов с вводом в 2025–
2035 годах с 400 млрд руб. до 
306 млрд руб. Против снижения 
резко выступает Минпромторг. 
Правительство дало ведомст-
вам еще десять дней на доработ-
ку параметров программы.

Правительство отправило на до-
работку предложения Минэнерго 
по сокращению объемов новой про-
граммы поддержки ВИЭ на 2025–2035 
годы до 306 млрд руб. Вице-премьер 
Александр Новак дал ведомствам де-
сять дней, чтобы снова пересчитать 
объем финансирования и объем стро-
ительства новых зеленых мощностей, 
сообщили „Ъ“ источники, знакомые 
с ходом совещания в правительстве. 
Резко против снижения объемов про-
граммы выступил Минпромторг: по 
его мнению, это сделает невыгодным 
углубление локализации оборудо-
вания для ВИЭ-генерации. В аппара-
те Александра Новака, в Минэнерго, 
Минэкономики, ФАС, Минпромтор-
ге и «Совете рынка» (регулятор энерго-
рынков) комментариев не дали.

На совещании от бизнеса присут-
ствовали два сопредседателя Ассоци-
ации развития возобновляемой энер-
гетики (АРВЭ, объединяет инвесторов 
в ВИЭ) — спецпредставитель прези-
дента по связям с международными 

организациями для достижения це-
лей устойчивого развития Анатолий 
Чубайс и первый заместитель генди-
ректора «Росатома» Кирилл Комаров.

• Программа поддержки зеленой ге-
нерации в РФ стартовала в 2013 году, 
по ней до 2024 года будет построено 
до 6 ГВт новых мощностей (доля вы-
работки — около 1%). Инвесторы в 
ВИЭ добились продления поддержки 
до 2035 года. Генкомпании строят 
электростанции по договорам по-
ставки мощности (ДПМ ВИЭ, гаран-
тирует возврат инвестиций через 
повышенные платежи за мощность).

Объем новой программы поддер-
жки зеленой генерации был утвер-
жден в 2019 году на уровне 400 млрд 
руб. до 2035 года и 725 млрд руб. до 
2050 года (тогда за энергетику в пра-
вительстве отвечал вице-премьер 
Дмитрий Козак). По оценкам аналити-
ков, этого хватило бы на строительст-
во еще 5–7 ГВт новых ветряных и сол-
нечных электростанций (ВЭС и СЭС), 
а также малых ГЭС. В таком случае 
доля зеленой выработки в энергосис-
теме РФ могла бы достигнуть 3%.

Однако в 2020 году началось об-
суждение возможного сокращения 
программы, чтобы выполнить пору-
чение Владимира Путина о сдержи-
вании роста энергоцен уровнем ин-
фляции. Минэкономики предлагало 
сократить размер финансирования 
сразу вдвое, сохранив при этом объ-
ем строительства на уровне 5,5 ГВт. 
Минэнерго выступало за сохранение 
параметров. Но уже в конце прошло-
го года ведомства достигли компро-
мисса: Минэнерго согласилось сокра-
тить программу на 30% (см. „Ъ“ от 19 
января). По словам источников „Ъ“, на 
совещании было озвучено предложе-
ние о снижении нагрузки на энерго-
рынок до 2035 года до 306 млрд руб. 
По оценкам собеседников „Ъ“ в отра-
сли, это позволит построить чуть боль-
ше 4 ГВт новых ВИЭ. Причем Минэ-
нерго также предложило снизить 
финансирование СЭС с вводом в 2023 
и 2024 годах, перенесенных из старой 
программы, с 37 млрд до 24 млрд руб., 
уточняют источники „Ъ“.

Инвесторы в ВИЭ сопротивляют-
ся сокращению программы. По их 
мнению, конкуренция на конкур-
сах может сократиться. В новой про-
грамме уровень локализации обо-
рудования вырастет практически 
вдвое, а также появится обязательст-
во по продаже части оборудования 
за рубеж. Но при снижении объема 
рынка запуск новых производств 
в России станет менее привлека-
тельным. «Поручение очередной 
раз актуализировать расчеты все-
ляет надежду на то, что итоговое ре-
шение не убьет отрасль и позволит 
дальше успешно осваивать россий-
ский природный и промышленный 
потенциал»,— заявили „Ъ“ в АРВЭ.

Желательно сохранить несколь-
ко технологических вендоров и по-
ставщиков основного оборудования 
для стимулирования конкуренции, 
говорит руководитель направления 
«Электроэнергетика» центра энерге-
тики МШУ «Сколково» Алексей Хох-
лов. «Достигнуть обеих этих целей од-
новременно при сокращении самой 
программы будет очень сложно — 
часть партнеров будет уходить из стра-
ны ввиду того, что инвестиции в лока-
лизацию будет невозможно окупить 
на малых объемах. В результате вы-
сок риск монополизации поставщи-
ков с достаточной глубиной локали-
зации, технологического отставания 
сектора и роста цен на новые объек-
ты»,— предупреждает аналитик.

Полина Смертина,  
Татьяна Дятел

Зеленая энергетика не режется на глаз
Правительство решило еще раз обдумать размер поддержки ВИЭ

Контролирующие акционеры 
Соликамского магниевого за-
вода (СМЗ), крупнейшего произ-
водителя этого металла в РФ, во 
главе с Петром Кондрашевым 
не смогли обжаловать  решение 

суда по спору с ФАС. Антимоно-
польный орган добился призна-
ния недействительными сде-
лок, в рамках которых госпо-
дин Кондрашев с партнерами 
приобрели контрольный па-
кет СМЗ, при этом суд отказал-
ся применить последствия не-
действительности. В результа-
те Петр Кондрашев с компань-
онами утратили контроль над 
 заводом, но остаются владель-
цами акций.

Петр Кондрашев, его партнеры 
Тимур Старостин и Сергей Кирпи-
чев не смогли оспорить в апелля-
ции решение суда, по которому они 
утратили право голоса по принад-
лежащим им 65% акций Соликам-
ского магниевого завода. Лишить 
их этого права и признать незакон-
ными сделки по покупке акций тре-
бовала ФАС.

СМЗ — единственный в РФ про-
изводитель редкоземельных метал-
лов, а также крупный производитель 
ниобия и магния. Выручка компа-
нии за девять месяцев 2020 года по 
РСБУ — 6,1 млрд руб., чистая при-
быль — 353,4 млн руб.

Суть спора в следующем. В 2014 
году кипрские компании Slontecco, 
Volesko и Fullcircle приобрели в об-
щей сложности 57,4% акций СМЗ, как 
писал „Ъ“, у зарегистрированных на 
Кипре структур Сулеймана Керимо-
ва. Кредит для сделки под залог этих 
акций предоставила Prenston Enter-
prise Ltd, ее бенефициар — Петр Кон-
драшев. В 2016 году произошла сле-
дующая серия сделок, в ходе которой 

акции от трех кипрских компаний 
перешли физлицам — Петру Кондра-
шеву (24%), Тимуру Старостину (25%) 
и Сергею Кирпичеву (8,4%, его доля 
в СМЗ в целом — 15,45%).

ФАС считает, что в 2014 году по-
купатели нарушили требования за-
кона об иностранных инвестициях. 
СМЗ — стратегическое предприя-
тие, и закон обязывает зарубежных 
инвесторов запрашивать согласие 
правкомиссии на приобретение 
контрольного пакета. При этом ФАС 
считает Slontecco, Volesko, Fullcircle 
и Prenston одной группой лиц с Пет-
ром Кондрашевым.

Представители кипрских юрлиц 
не отрицали, что на момент сделки 
все они управлялись World Corpo-
rate Directors (WSD), но, по их дан-
ным, это юрлицо было лишь номи-
нальным директором. Также, по 
словам ответчиков, на момент прио-
бретения акций Slontecco и Volesko 
действительно входили в одну груп-
пу, чего нельзя сказать о Fullcircle. 
Вместе эти две компании контроли-
ровали менее 50% акций СМЗ, поэто-
му одобрения сделки правкомисси-
ей не требовалось.

Суд первой инстанции, а теперь 
и апелляция признали недействи-
тельными сделки 2016 года. Но суд 
не стал применять последствия их 
недействительности — двухсторон-
нюю реституцию. Как указывается 
в решении, вернуть акции Slontecco, 
Volesko и Fullcircle невозможно, так 
как, по мнению суда, они приобрели 
их в 2014 году с нарушением закона 
об иностранных инвестициях. А пе-

редать их предыдущим владельцам 
(то есть обратить вспять сделку 2014 
года) тоже нельзя, поскольку ком-
пании-продавцы были ликвидиро-
ваны. В связи с этим суд просто ли-
шил господ Кирпичева, Кондрашева 
и Старостина права голоса по их ак-
циям.

«Сложилась во многом парадок-
сальная ситуация, когда Петр Кон-
драшев, Тимур Старостин и Сергей 
Кирпичев потеряли возможность 
управлять СМЗ, но технически оста-
лись владельцами акций и могут по-
лучать дивиденды»,— говорит источ-
ник „Ъ“, знакомый с позициями 
обеих сторон спора.

«Решение крайне интересное 
и неоднозначное именно в силу 
того, что акции повисли в возду-
хе»,— отмечает партнер юриди-
ческой фирмы «Рустам Кумраев 
и партнеры» Дмитрий Клеточкин. 
По его мнению, признание сделок 
недействительными означает, что 
у нынешних акционеров вообще 
не возникало права собственности 
на эти активы. Теоретически теперь 
оно должно возникнуть у бенефи-
циаров компаний, которые прода-
ли акции Slontecco, Volesko и Full-
circle. «Именно этим лицам должны 
были переходить активы компаний 
после ликвидации, но они должны 
были быть установлены и привле-
чены к участию в процессе»,— пояс-
нил эксперт. Он добавил, что теперь 
на собрании акционеров смогут го-
лосовать «оставшиеся» акционеры 
при наличии кворума.

Дмитрий Астахов, Пермь

Акции спали с голоса
Основные акционеры СМЗ лишились контроля над заводом

Первая волна (проектов) 
ветроэнергетики,  

которая дала нам спрос 
на композиты, в 2024 году 

заканчивается.  
А вот 2025–2035 годы —  

это и есть сейчас 
суперстратегический 

вопрос
— Анатолий Чубайс,

на тот момент глава «Роснано»,  
22 октября 2020 года

Ц И Т А Т А

По данным „Ъ“, ЛУКОЙЛ купит у «Хевел» — 
СП «Реновы» Виктора Вексельберга и «Реам 
Менеджмента» Михаила Сиволдаева — оче-
редную солнечную электростанцию мощ-
ностью 20 МВт в Волгоградской области. 
По сути, речь идет о переуступке прав по до-
говорам на поставку мощности, позволяю-
щим получать гарантированные платежи 
с оптового энергорынка.  Стоимость сделки, 
по оценке аналитиков, может составить 2,2–
2,5 млрд руб. ЛУКОЙЛу она позволит достичь 
целевых показателей по развитию зеленых 
проектов, «Хевел» же нужны деньги для фи-
нансирования строительства новых элек-
тростанций.

По данным „Ъ“, «Грин Энерджи Рус» (подкон-
трольна «Хевел») продаст «ЛУКОЙЛ-Волгоградэнер-
го» солнечную электростанцию Акъяр в Волгоград-
ской области мощностью 20 МВт. Ожидается, что 
сделка будет закрыта в ближайшие месяцы.

Де-факто «Хевел» продает ЛУКОЙЛу станцию 
вместе с правами на получение повышенных 
платежей с оптового энергорынка по договорам 
на поставку мощности (ДПМ) возобновляемых 
источников энергии. В рамках ДПМ инвестиции 

возвращаются за 15 лет с момента ввода станций, 
доходность таких проектов — 12%. СЭС должна 
быть введена в эксплуатацию в конце 2021 года.

В «Хевел» и ЛУКОЙЛе комментариев не предо-
ставили.

У ЛУКОЙЛа уже есть СЭС в Волгоградской обла-
сти мощностью 10 МВт на территории Волгоград-
ского НПЗ, сейчас компания строит здесь вторую 
очередь еще на 20 МВт. Права на эти ДПМ ВИЭ ком-
пания ранее также приобрела у «Хевел». В «зеле-
ном» портфеле компании также четыре ГЭС мощ-
ностью 291 МВт. Кроме того, ЛУКОЙЛ строит СЭС 
на 2,5 МВт возле Краснодарской ТЭЦ — ее выра-
ботка пойдет на розничный рынок. Источники 
„Ъ“ объясняют интерес к активу со стороны ЛУ-
КОЙЛа необходимостью выполнять обозначен-
ные компанией целевые показатели по развитию 
проектов в возобновляемой энергетике. Кроме 
того, существует синергия от владения СЭС в Вол-
гоградской области.

Источник „Ъ“, знакомый с условиями сделки, 
отмечает, что сделка с ЛУКОЙЛом позволит «Хе-
вел» высвободить средства, чтобы вложить их 
в строительство новой генерации в России и Ка-
захстане (в 2021 году компания должна построить 

около 500 МВт). Текущий портфель «Хевел» — око-
ло 1,3 ГВт СЭС в России и 288 МВт в Казахстане.

В целом же, как писал „Ъ“ 23 ноября 2020 года, ЛУ-
КОЙЛ сейчас решает вопрос о возможности продажи 
всего своего генерирующего бизнеса либо вывода 
всей коммерческой генерации из своего периметра 
для уменьшения общего уровня выбросов группы. 
Вопрос количества выбросов приобретает матери-
альное значение для всех крупных российских экс-
портеров на фоне планов ЕС уже в ближайшие годы 
ввести углеродный налог на импорт товаров.

По оценке Владимира Скляра из «ВТБ Капитала», 
СЭС в Акъяре может стоить 2,2–2,5 млрд руб. с уче-
том того, что постройка станции еще не завершена. 
Увеличение мощности собственных СЭС вписыва-
ется в рамки принятой ЛУКОЙЛом в июне 2020 года 
обновленной политики в области окружающей сре-
ды с целью минимизации своего углеродного следа. 
По расчетам аналитика, СЭС позволит снизить кос-
венный (Scope 2) углеродный след компании на 1,5–
2% (эквивалент сокращения выбросов на 12–13 тыс. 
тонн СО2 в год), а также может сократить риски до-
полнительной фискальной нагрузки при принятии 
ЕС трансграничного углеродного налога.

Татьяна Дятел

ЛУКОЙЛ докупит солнца
Компания приобретет у «Хевел» еще 20 МВт солнечной генерации

РЫНОК АВТОМОБИЛЕЙ С ПРОБЕГОМ В РФ   ИСТОЧНИК: «АВТОСТАТ».  

Продажи (млн шт.) Изменение к предыдущему году (%)
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В результате ограничительных 
мер клиенты Тинькофф-банка, на-
пример, в 2020 году потратили 
на аренду автомобилей, в том чи-
сле через каршеринг, почти на 15% 
меньше, чем в 2019 году, говорится 
в исследовании банка. Но ситуация 
быстро изменилась: с сентября по 
ноябрь общее количество поездок 
на каршеринге выросло на 26% по 
сравнению с аналогичным перио-
дом 2019 года. Средний чек за одну 
поездку, по данным банка, вырос 
у разных компаний на 9–31% и соста-
вил по итогам 2020 года 250–330 руб. 
В то же время, по данным Россель-
хозбанка, число трансакций по крат-
косрочной аренде автомобиля сни-
зилось по итогам 2020 года на 32%, 
а общая сумма потраченных на это 
средств — на 7%.

Стоимость суточного тарифа 
«Делимобиля» в Москве составля-
ет от 2,9 тыс. до 3,5 тыс. руб. (пакет 
включает до 150 км пробега). У You-

Drive цена варьируется от 1,5 тыс. 
до 1,9 тыс. руб., километраж счи-
тается отдельно. В BelkaCar при 
достижении 1,6 тыс. руб. в поми-
нутной тарификации суточный та-

риф подключается автоматически 
(включает 100 км). В «Яндекс.Драй-
ве» можно самостоятельно выби-
рать нужное время и число кило-
метров в тарифе.

Операторы каршеринга сами ак-
тивно продвигают долгосрочную 
аренду, поэтому рост спроса на по-
добные тарифы логичен, к тому же 
в последнее время участники это-
го рынка «начали позиционировать 
себя как операторы внутреннего ту-
ризма», рассуждает издатель проекта 
«Трушеринг» Юрий Николаев. С точ-
ки зрения бизнеса это обусловлено 
тем, что пакетные тарифы более мар-
жинальны, а простой машины для 
компаний приносит убытки, пояс-
няет эксперт.

Если раньше каршеринговые ком-
пании тратили значительные средст-
ва на привлечение клиентов, то сей-
час становятся больше озабочены 
рентабельностью бизнеса, подтвер-
ждает аналитик «ВТБ Капитала» Вла-
димир Беспалов. В ближайшее время 
компании будут менее агрессивны-
ми в борьбе за долю рынка или на-
ращивание автопарка, считает он, 
долгосрочные же тарифы при этом 
призваны повысить эффективность.

Дмитрий Шестоперов

Машина продленного времени

Основатель холдинга «Белая 
дача» Виктор Семенов, возглав-
лявший в конце 1990-х годов 
Минсельхоз РФ, вышел из про-
екта по производству карто-
феля фри, развиваемого в Ли-
пецке совместно с голландской 
LambWeston/Meijer. Эту долю по-
лучил экс-гендиректор «Белой 
дачи» Владимир Цыганов, усту-
пивший господину Семенову 
свою часть в бизнесе по выпу-
ску салатов и овощей. Раздел ак-
тивов может облегчить управ-
ление разными сегментами.

Бывший гендиректор «Белой 
дачи» Владимир Цыганов в конце 
декабря 2020 года выкупил у ком-
пании доли в проекте по производ-
ству картофеля фри. Это следует из 
данных ЕГРЮЛ и материалов по ито-
гам собрания акционеров АО «Белая 
дача». Господин Цыганов получил 
25,1% ООО «Лэм Уэстон Белая дача» 
и 100% ООО «Белая дача Тамбов». Ра-
нее этими долями владела сама «Бе-
лая дача». «Лэм Уэстон Белая дача» 
управляет первым в России пред-
приятием по производству картофе-
ля фри в Липецке. Продукция постав-
ляется в крупнейшие сети быстрого 
питания, в том числе в McDonald’s. 
Мощность завода — до 100 тыс. тонн 
продукции в год. Стоимость проек-
та — €120 млн. Основной владелец 
компании с долей 74,9% — голланд-
ская LambWeston/Meijer.

Основатель «Белой дачи» Виктор 
Семенов пояснил „Ъ“, что речь идет 
о разделе активов, в ходе которого 
Владимир Цыганов стал совладель-

цем завода по производству карто-
феля фри и вышел из капитала АО 
«Белая дача трейдинг», которому 
принадлежат предприятия по про-
изводству салатов и овощей. Мощ-
ность салатных заводов — около 80 
тонн готовой продукции в сутки, 
следует из данных на сайте компа-
нии. В результате господин Семенов 
увеличит свою долю в «Белая дача 
трейдинг» на 25,01%, до 60%. Остав-
шиеся доли принадлежат детям биз-
несмена. Таким образом, компания 
станет полностью семейной, уточ-
няет предприниматель. «Мы про-
работали вместе более 20 лет, и он 
(Владимир Цыганов.— „Ъ“) поже-
лал далее двигаться самостоятель-
но»,— прокомментировал Виктор 
Семенов причину раздела активов. 
Он не раскрыл условия раздела ак-
тивов. Связаться с господином Цы-
гановым не удалось. В «Лэм Уэстон 
Белая дача» на вопросы „Ъ“ опера-
тивно не ответили.

Гендиректор «Технологий роста» 
Тамара Решетникова называет про-
изводство готовых салатных сме-
сей наиболее рентабельным про-
довольственным бизнесом «Белой 
дачи». По ее словам, компания ста-
ла фактически первым российским 
производителем в категории, вы-
играла от введения в 2014 году про-
дуктового эмбарго, а также падения 
рубля. Сегодня без существенных 
инвестиций только за счет выхода 
в новые регионы «Белая дача» мо-
жет увеличить объем поставок са-
латных смесей еще на 15–20%, ука-
зывает эксперт. 

Знакомый с планами «Лэм Уэс-
тон Белая дача» собеседник „Ъ“ от-
мечает, что, несмотря на приоста-
новку работы во время пандемии 
COVID-19, акционеры планиру-
ют развитие этого бизнеса. По его 
словам, мощность предприятия 
решено удвоить, а часть картофе-
ля планируется поставлять на ев-
ропейские рынки. В ближайшие 
три-четыре года рынок картофеля 
фри в России уже может достичь на-
сыщения, а конкуренция сильно 
ужесточится в том числе за счет за-
пуска новых производств, указыва-
ет собеседник „Ъ“. К примеру, ранее 
канадская McCain учредила в горо-
де Узловая Тульской области ООО 
«Маккейн Фудс Рус», которое может 
быть создано под проект завода по 
выпуску картофеля фри (см. „Ъ“ от 
26 июня 2020 года).

Директор Плодоовощного сою-
за Михаил Глушков отмечает, что 
разделение активов может облег-
чить управление и развитие раз-
ных направлений бизнеса, которые 
оба выглядят довольно перспектив-
но. По его словам, потенциал заво-
да по производству картофеля фри 
действительно зависит в том числе 
от поставок на европейские рынки, 
но только при условии, что в самом 
ЕС нет перепроизводства продукта. 
Салатные смеси, с другой стороны, 
также могли быть востребованы на 
зарубежных рынках, но их экспорт 
ограничен коротким сроком годно-
сти в несколько дней, добавляет гос-
подин Глушков.

Анатолий Костырев

Овощи врозь
Акционеры «Белой дачи» разделили активы

Российская Softline договори-
лась о покупке 95% индийско-
го поставщика облачных серви-
сов Embee Software. Стоимость 
такой доли, по экспертным 
оценкам, может составлять 
$20–35 млн. Компания ожида-
ет, что покупка поможет ей про-
двигать российские продукты 
за рубежом и стать вторым по 
объему продаж партнером об-
лачных сервисов Microsoft в Ин-
дии. Спрос на IT-решения в ре-
гионе будет расти из-за отказа 
от пиратского софта, отмечают 
эксперты.

Индийское подразделение рос-
сийского провайдера IT-решений 
и сервисов Softline покупает 95% 
местной компании Embee Soft-
ware, рассказали „Ъ“ представите-
ли сторон. Рынок Индии — один из 
наиболее перспективных в мире, 
отметил основной акционер Soft-
line Игорь Боровиков. В компании 
рассчитывают, что сделка позво-
лит ей усилить позиции на индий-
ском рынке, стать вторым по объ-
ему продаж партнером Microsoft 
в этом регионе и активнее продви-
гать на экспорт свои решения. Сум-
ма инвестиций не раскрывается. 
Собеседники „Ъ“ на IT-рынке оце-
нили возможную стоимость Embee 
в $20–35 млн.

• Embee Software основана в 1992 
году, среднегодовые темпы роста 
ее бизнеса, по собственным дан-
ным, в последние пять лет состав-
ляли более 30%, а выручка по ито-
гам финансового года, заканчиваю-
щегося в марте 2021-го, ожидается 
на уровне около $100 млн. Около 
60% выручки приходится на облач-
ные сервисы, остальное — на лицен-

зирование софта, услуги системной 
интеграции, решения по кибербез-
опасности и др. Embee — стратеги-
ческий партнер Microsoft, Dell EMC, 
Hewlett Packard Enterprise, Ciscо 
и Adobe.
Softline уже работает в 50 стра-

нах мира, включая рынки Восточ-
ной Европы, Америки и Азии и вхо-
дит в топ-5 IT-компаний в России. 
По итогам 2019 года оборот компа-
нии, по собственным данным, пре-
высил $1,54 млрд, рост в России со-
ставил 65% в рублях. 15 декабря 2020 
года „Ъ“ сообщал, что Softline при-
мерно за €7,6 млн договорилась 
о покупке 63,38% в немецкой ком-
пании Softline AG, занимающей-
ся IT-консалтингом и поддержкой. 
Сделка должна помочь Softline за-
крепиться в Западной Европе, ее 
планируется закрыть к 31 марта. Soft-
line AG присутствует также на рын-
ках Нидерландов, Австрии, Швейца-
рии, Бельгии и Велико британии.

Приобретение Embee соответ-
ствует стратегии мировой экспан-
сии Softline, полагает директор по 
развитию Bi.Zone Рустэм Хайретди-
нов. Покупка локального игрока, 
по его мнению,— самый быстрый 
способ выхода на новый рынок. Го-
товая компания с клиентами и до-
ходами, даже если она убыточна, 
позволяет сразу начать зарабаты-
вать, что обычно экономит три-че-
тыре года до выхода на сопоста-
вимые объемы в случае развития 
через представительство, которому 
требуется постепенный набор кли-
ентской базы и построение бренда, 
 поясняет он.

Embee похожа на Softline по 
структуре выручки, обе компании 
зарабатывают на продаже лицен-

зионного софта, консалтинговых 
проектах и облачных сервисах, от-
мечает гендиректор компании 
«Аванпост» Андрей Конусов. По 
его мнению, покупка усилит Soft-
line на мировом рынке и станет 
одной из точек роста бизнеса для 
нее в ближайшие годы. В 2016 году 
Softline провела похожую сделку 
в Бразилии, купив там компанию 
Compusoftware, что соответствует 
стратегии по продвижению в раз-
ных странах облачных сервисов 
Microsoft, отмечает руководитель 
Mail.Ru Cloud Solutions Илья Лету-
нов. Индия — один из крупнейших 
в мире IT-рынков с квалифициро-
ванными, но недорогими специа-
листами со знанием английского 
языка, поэтому создание местно-
го подразделения позволит Soft-
line запустить оказание облачных 
услуг по всему миру, полагает Илья 
 Летунов.

Индийский рынок облачных 
сервисов растет быстрее россий-
ского — минимум на 40–50% в год, 
отмечает основатель и управляю-
щий партнер Da Vinci Capital Man-
agement Олег Железко. В России за 
первое полугодие 2020 года спрос 
на рынке облачных услуг, по оцен-
ке «ТМТ Консалтинга», вырос на 30% 
год к году. Драйверами для роста об-
лачных услуг на индийском рын-
ке, по мнению Олега Железко, вы-
ступают как численность населения 
страны, превышающая 1,3 млрд че-
ловек, так и большое количество 
бизнеса. На сегмент, по словам экс-
перта, также положительно влияет 
происходящий в последние годы 
массовый переход от пиратского 
софта к облачным решениям.

Юлия Степанова

Softline раскачается в Индии
Компания приобретает местного партнера Microsoft
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Экс-чиновник мэрии Москвы 
Владимир Погребенко, возглав-
лявший в середине 2010-х го-
дов ВДНХ, выкупил часть пром-
зоны «Мосэлектрощит», при-
надлежащей бывшим владель-
цам Промсвязьбанка Дмитрию 
и Алексею Ананьевым. Теперь 
он ищет соинвесторов в проект. 
На площадке можно построить 
только 100 тыс. кв. м недвижи-
мости общественного назна-
чения. Но эксперты не исклю-
чают, что в итоге участок будет 
 застроен жильем. Инвестиции 
в такой проект могут достиг-
нуть 30 млрд руб.

Владимир Погребенко может 
привлечь девелопера для развития 
выкупленной им территории завода 
«Мосэлектрощит» на западе Москвы, 
заявил он „Ъ“. Бизнесмен пояснил, 
что рассматривает различные ва-
рианты, не уточняя детали. Он стал 
владельцем 11,6 га, выкупив их на 
торгах, где продавалось имущество 
ОАО «Мосэлектрощит», следует из 
федерального реестра банкротств. 
Сумма соглашения составит 1 млрд 
руб. Господин Погребенко пояснил, 
что привлекательность участков 
в промзонах выросла на фоне вне-
дрения в 2019 году мэрией Москвы 
механизма комплексного устойчи-
вого развития территорий (КУРТ). 
Такая схема позволяет властям изы-
мать земли бывших промзон у соб-
ственников, которые не готовы их 
застраивать.

ОАО «Мосэлектрощит» было при-
знано банкротом летом 2016 года, 
перед этим компания контроли-
ровалась структурами Промсвязь-

банка, которым на тот момент вла-
дели Дмитрий и Алексей Ананьевы. 
Основной актив компании — пром-
зона, ранее служившая террито-
рией одноименного завода на ули-
це Горбунова, на западе Москвы. 
Ее общая площадь — 21,2 га. Со-
гласно проекту, который в декаб-
ре 2020 года был представлен на 
общественных слушаниях, суммар-
но на этой территории может быть 
построено 268,4 тыс. кв. м, из них 
100 тыс. кв. м — недвижимость об-
щественного назначения. Директор 
отдела рынков капитала и инвести-
ций CBRE Игорь Пущён считает, что, 
исходя из проекта изменений пра-
вил землепользования и застройки, 
на территории могут появиться тех-
нопарк или бизнес-инкубатор. 

Аналитик департамента жилой 
недвижимости Accent Capital Игорь 
Талалов объясняет, что внедрение 
КУРТ важно для города: большин-
ство существующих промзон не от-
вечают современным требованиям 
развития мегаполиса. «Но для инве-
стора эта схема, скорее, несет за со-
бой дополнительный риск»,— по-
ясняет он. Эксперт предполагает, 
что особый статус может дисконти-
ровать стоимость участков в пром-
зонах, ведь будущие права потен-
циального покупателя могут быть 
ограниченны. Партнер «НЭО Цент-
ра» Алексей Волостнов соглашается, 
что КУРТ предполагает более стро-
гие требования к девелоперу и са-
мому проекту, снижая возможность 
маневренности для потенциального 
застройщика.

От площадки «Мосэлектрощи-
та», действительно, уже отказал-

ся один игрок. Еще летом 2020 года 
торги по покупке этой недвижимо-
сти выиграло ООО «Форса», в ито-
ге не расплатившееся с городом. По 
данным Kartoteka.ru, учредителем 
этой структуры выступает малоиз-
вестно физическое лицо Дмитрий 
Богославец. Владимир Погребен-
ко при этом человек, близкий к мэ-
рии: в 2010-х годах работал в струк-
турах правительства Москвы, был 
в том числе заместителем руково-
дителя департамента городского 
имущества. В 2014–2015 годах за-
нимал должность гендиректора АО 
ВДНХ, входил в совет директоров 
ПАО «Мосэнерго» и АО «Лидер-Ин-
вест» (в 2019 году вошло в группу 
« Эталон»).

Гендиректор «Гео Девелопмента» 
Максим Лещев предполагает, что 
с большой вероятностью план за-
стройки территории «Мосэлектро-
щита» будет пересмотрен в пользу 
жилой недвижимости. Проекты дру-
гого профиля на этом участке, по его 
мнению, не так интересны. Эксперт 
предполагает, что на площадке мож-
но построить до 250 тыс. кв. м жи-
лья, в которые придется вложить 
30 млрд руб. Похожую позицию вы-
сказывают пользователи одного из 
отраслевых форумов, предполагая, 
что проектом уже интересуется вла-
делец «Трансстройинвеста» Алек-
сей Фоменко. В самой компании 
интерес к проекту отрицают. Госпо-
дин Лещев предполагает, что имен-
но строительство жилья на этой пло-
щадке может быть интересно всем 
крупным девелоперам.

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев 

К «Мосэлектрощиту»  
подключают девелоперов
Они будут работать в партнерстве с экс-главой ВДНХ

Из-за проблем со сбытом на Даль-
нем Востоке с 11 по 17 января стои-
мость минтая в опте снизилась на 
6,5%, до 72 руб./кг.

Руководитель объединенной 
пресс-службы Росрыболовства Дмит-
рий Клоков заявил „Ъ“, что агентст-
во разрабатывает комплекс мер для 
нивелирования рисков в условиях 
ограничений экспортных поставок 
рыбной продукции. По его словам, 
рыбные интервенции — одна из 
идей и возможных вариантов.

Управляющий ГК «Доброфлот» 
Александр Ефремов поддержива-
ет закупки государством рыбной 
продукции. По его словам, ограни-
чения импорта со стороны Китая 
могут привести к остановке про-
мысла из-за отсутствия возможно-
сти для альтернативной выгрузки 
и хранения. На трех крупных под-
зонах вылова — Камчатско-Куриль-
ской, Северо-Охотоморской и Запад-
но-Камчатской запаса свободных 
емкостей рефрижераторных транс-
портных судов хватит только на де-
сять дней, указывает он. Замдирек-
тора УК «Норебо» Сергей Сенников 
также считает предложение своев-
ременным, добавив, что актуальна 
прежде всего закупка замороженно-
го минтая без головы.

Но глава Ассоциации рыбопро-
мысловых предприятий Примо-
рья (АРПП) Георгий Мартынов от-
мечает, что если под интервенцией 
понимается закупка рыбы с целью 

дальнейшего хранения, то в России 
нет достаточных мощностей. По его 
словам, аналогичную идею предла-
гала АРПП в 2018 году во время ре-
кордной путины лососевых, когда 
было добыто 660 тыс. тонн красной 

рыбы, и тогда чиновники инициа-
тиву не поддержали. Господин Мар-
тынов считает, что эффективнее 
было бы закупать продукцию для 
передачи ее в сферы, где предусмо-
трено бесплатное питание: здраво-
охранение, образование, армия. По 
подсчетам АРПП, на эти цели мож-
но направить до 700 тыс. тонн из до-
бываемых 1,7 млн тонн минтая. Но, 
продолжает Георгий Мартынов, сей-
час отсутствует механизм передачи 

рыбы. Как отмечается в письме ВАР-
ПЭ, Росрыболовство подготавлива-
ет предложения в законодательст-
во, необходимые для проведения 
интервенции.

Исходя из текущих оптовых цен, 
стоимость 700 тыс. тонн минтая мож-
но оценить в 50,4 млрд руб. По сло-
вам источника „Ъ“ на рынке, цен-
ник на возможных интервенциях 
будет зависеть от объема и требова-
ний к качеству, а при поставках в го-
сучреждения может быть ниже теку-
щих закупочных цен. Оптимальную 
цену интервенции определить по-
может открытый аукцион, считает 
Александр Ефремов.

Глава Ассоциации владельцев 
рыбопромыслового флота Алексей 
Осинцев говорит, что сложившаяся 
ситуация подтверждает своевремен-
ность стимулирования строительст-
ва новых судов и береговых заводов. 
Это поможет снизить зависимость 
от китайского рынка и переориен-
тировать экспорт на поставки про-
дукции с высокой добавленной сто-
имостью в другие страны, указывает 
он. Господин Шестаков подтверждал 
„Ъ“: возможность выделения новых 
инвестиционных квот под строи-
тельство судов рассматривается (см. 
номер от 17 декабря 2020 года). Как 
следует из отчета ВАРПЭ по итогам 
совещания у помощника президен-
та Максима Орешкина в конце дека-
бря 2020 года, Минсельхоз предлагал 
распределять новые инвестицион-
ные квоты в 2022 году. 

Алексей Полухин

Минтайное становится явным

с1

22,4 миллиарда 
рублей
составил рынок  
каршеринга России  
в 2020 году  
(Российская ассоциация 
электронных коммуни-
каций и «ТИАР-Центр»)

Сейчас мы значительную 
часть (рыбного.— „Ъ“) сырья 

поставляем в Китай, 
который… экспортирует 

уже переработанную 
продукцию по всему миру

— Илья Шестаков,
глава Росрыболовства,  

в интервью „Ъ“, декабрь 2020 года

Ц И Т А Т А

с1
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Баварский город Штраубинг 
 выступил с примечательной 
 инициативой. В центре вакци‑
нации от коронавируса, распо‑
ложившемся в зале для торго‑
вых выставок, разместилась 
настоящая художественная вы‑
ставка — 84 работы 42 местных 
художников, чья декабрьская от‑
четная выставка была отмене‑
на из‑за локдауна. За Штраубин‑
гом последовал город Ботроп 
в земле Северный Рейн—Вестфа‑
лия, где прививки вакцины и сов‑
ременного искусства проводят 
в здании крытого гольф‑клуба. 
Следующим может быть древний 
рейнский город Трир. Рассказы‑
вает Кира Долинина.

 Штраубинг — совсем не‑
большой город, старый, красивый, 
богатый, как многие баварские го‑
рода, но всего‑то около 46 тыс. жи‑
телей. Основной поток вакцина‑
ции от вируса COVID‑19 ожидается 
здесь в марте—апреле, однако на‑
чало уже положено. Пришедшие 
в центр за прививкой оказываются 
в месте странном, но точно небезын‑
тересном: серые полотнища, разде‑
ляющие помещение на кабинки 
для вакцинации, кабинеты врачей 
и рекреационную зону, завешаны 
картинами. Тут же стоят скульпту‑

ры и объекты. Абстракции и неоэкс‑
прессионизм, дорогие материалы 
и объекты «из говна и палок», гипер‑, 
фото‑ и все иные реализмы — все, 
что может быть сегодня предъявле‑
но своему зрителю современными 
художниками Штраубинга и окрест‑
ностей, тут в изобилии. Все это мож‑
но купить. Последнее вызывает осо‑
бый интерес невольных зрителей 

этой «выставки». Ее «куратор», прези‑
дент ассоциации художников Штра‑
убинга Эрих Грубер, рассказывает 
о вопросе от одного пациента: по‑
чему картина на деревянной пане‑
ли была оценена в €14 тыс., в то вре‑
мя как материалы не стоили даже 
€100. Вопрос законный, но ответ 
на него явно озадачит вопрошающе‑
го, до сих пор дела с произведения‑
ми искусства явно не имевшего.

Эрих Грубер старается воспри‑
нимать такую встречу землян с ино‑
планетянами в позитивном ключе: 
«Художникам хорошо покинуть пу‑
зырь искусства и выйти в обществен‑

ное пространство, чтобы столкнуть 
обычных людей с вещами, которые 
забавны или отличаются от того, 
к чему они привыкли. В этом центре 
будут десятки тысяч посетителей». 
Однако есть и другие причины если 
не радоваться, то повнимательнее 
отнестись к немецкой инициативе.

Еще до пандемии, вот уже почти 
год радикально меняющей наши 
представления о мире в целом и о су‑
ществовании в нем искусства, по‑
следнее постепенно захватывало все 
новые и новые пространства. И дело 
не в росте количества галерей или 
выставочных залов, а именно в со‑
вершенно новых площадках и но‑
вой аудитории. «Рейксмюсеум в Схи‑
пхоле» (выставочный зал главного 
нидерландского музея в аэропорту 
Амстердама); анимированный Ру‑
бенс в аэропорту Брюсселя (проект 
арт‑группы Skullmapping, в котором 
купидон с картины 1630 года «Празд‑
ник Венеры» вырывается за пределы 
полотна и начинает шалить на гла‑
зах у изумленных пассажиров); ин‑
сталляция «Эрмитаж в „Галерее“» 
(в ТЦ «Галерея» в Санкт‑Петербурге 
на площади 500 кв. м была представ‑
лена инсталляция, повторяющая ге‑
ометрию восточного крыла Главного 
штаба c 3D‑изображениями главных 
экспонатов этой части музея). В этих 
трех и многих других примерах осо‑
бая значимость возникает именно 
в связи с тем, что зрителями тут ста‑

новятся люди, специально ничего 
для этого не предпринявшие.

Пассажиры, покупатели, паци‑
енты, клиенты банков и страхо‑
вых компаний оказываются лицом 
к лицу с произведениями искусства 
тогда, когда к этому не готовы. Если 
в случае с так называемым стома‑
тологическим искусством (успока‑
ивающим, анестезирующим, спо‑
собствующим медитации) объекты 
отбираются с определенной практи‑
ческой целью, то перенесение обыч‑
ных для музейных или галерейных 
выставок экспонатов в чужую для 
них среду порождает новые смы‑
слы — и нового зрителя.

Доступность искусства глазу лю‑
бого человека в несвойственных 
«высокой культуре» местах ведет 
к особому типу апроприации это‑
го самого искусства. То, что висит 
или стоит в музее, как бы не име‑
ет отношения к тебе, оно отделено 
от тебя правом постоянной (или по‑
чти постоянной) собственности му‑
зея на экспонат. В продающую искус‑
ство галерею или салон надо зайти 
(перейти символическую границу). 
Картина с ценой под ней, возникаю‑
щая перед твоим взором в больнице, 
в центре вакцинации, в библиотеке, 
открыта для обладания. Это совсем 
не значит, что все пациенты сейчас 
же кинутся отдавать дикие тысячи 
евро за искусство. Это значит, что 
произошла важная встреча профан‑

ного зрителя с самой возможностью 
обладания. С ценой за впечатление. 
С правом смотреть на «свое» произ‑
ведение. С тем, что искусство сов‑
сем не только игрушка для богатых 
и знаменитых, а некая свойственная 
человеку субстанция, в определен‑
ный момент жизни вдруг способная 
утолить жажду.

Скептики скажут, что все это игра 
в демократизм искусства, никакого 
отношения к настоящему арт‑рын‑
ку не имеющая. Можно поспорить: 
в истории искусства были периоды, 
когда иметь произведение искусст‑
ва в доме почитал за необходимость 
почти каждый домовладелец. Вот зо‑
лотой век голландской живописи: 
крестьяне довольствовались гравю‑
рами, буржуа мечтали о живописи, 
аристократия позволяла себе за‑
казывать портреты. Момент, когда 
наши дети заменят постеры на сво‑
их стенах оригинальной графикой, 
не так невозможен в ближайшем бу‑
дущем, как кажется. И пандемия тут 
двинула процесс именно в эту сто‑
рону: выход художников, попавших 
в трудную финансовую ситуацию, 
на открытый и дешевый рынок ин‑
тернет‑продаж или аукционов выз‑
вал спонтанное желание развязать 
свои электронные кошельки у сотен 
тысяч людей, до этого себя и не мы‑
сливших коллекционерами. А если 
еще и прививку сделают заодно, сов‑
сем будет хорошо.

ВАКЦИНАЦИЯ ИСКУССТВО

Галеристы в белых халатах
В немецких центрах вакцинации делают прививки современного искусства

На следующей неделе аукционный 
дом Sotheby’s проведет торги, по‑
священные искусству старых мас‑
теров. Их главной приманкой назы‑
вают «Портрет молодого человека 
с медаль оном», который, как согласно 
ученое сообщество, принадлежит ки‑
сти Сандро Боттичелли: его продажа 
может обернуться одним из рекордов 
для рынка старых мастеров. Об уди‑
вительном лоте рассказывает Сергей 
Ходнев.

 Сам аукционный дом даже не 
раскрывает оценочную стоимость кар‑
тины — предполагается, что она состав‑
ляет от $60 млн до $80 млн. Как видите, 
гораздо больше, чем $10,4 млн, рекорд‑
ные до поры до времени для Боттичелли 
и уплаченные восемь лет назад за его «Ма‑
донну Рокфеллера». Верхняя граница это‑
го диапазона превышает (формально, ко‑
нечно: все‑таки времени прошло много) 
даже те $76 млн, за которые в 2002‑м было 
продано на том же Sotheby’s «Избиение 
младенцев» Рубенса. Был бы готовый кан‑
дидат на абсолютный рекорд среди старых 
мастеров, но случившаяся в 2017‑м лихая 
продажа приписанного Леонардо «Спаси‑
теля мира» за немыслимые $450 млн по‑
добное рекордсменство несколько ослож‑
нила. Впрочем, стоит вспомнить, что 
и в 2017‑м дом Christie’s не был уверен на‑
кануне аукциона, что сторгует «Спасите‑
ля» хотя бы за $100 млн.

Оглядываться на шалую аукцион‑
ную судьбу «Спасителя мира» нам теперь 
придется еще долго, но в этом случае эти 
оглядки провоцируют сравнения. Там ве‑
ликий мастер итальянского Ренессанса — 
и тут. Да, какой бы то ни было Леонардо 

на рынке — уже эпохальное событие, 
а Боттичелли — автор куда более плодови‑
тый. Но, с другой стороны, здесь портрет: 
достоверных боттичеллиевских портре‑
тов вообще осталось очень мало, а в част‑
ных руках — и подавно. К тому же «Спаси‑
тель мира» окутан не только фирменным 
живописным sfumato леонардовской 
школы, но и туманами более посюсторон‑
ними. Происхождение объяснено неуве‑
ренно, сохранность живописи неважнец‑
кая, объем записей и исходное состояние 
доски устрашающие.

С «Портретом молодого человека» все 
иначе. Сохранность и живописи, и топо‑
левой доски образцовая. Если «Спаситель 
мира» после отчаянных реставрацион‑
ных стараний все равно выглядит руи‑
ной, то «Портрет» вышел из рук реставра‑
торов таким с иголочки свежим, что это 
даже пугает, пусть и на противоположный 
лад. Но ничего не попишешь: провенанс 
у него куда более благополучен, никаких 
историй о внезапной находке на черда‑
ке. Картина хранилась в валлийском по‑
местье семейства Ньюборо, видимо, еще 
с конца XVIII века. В 1930‑е лондонский 
дилер Фрэнк Сабин приметил ее и выку‑
пил у обедневших аристократов, после 
чего портрет оказался на три десятилетия 
в коллекции английского физика Томаса 
Ральфа Мертона (1888–1969).

Уже в середине прошлого века пор‑
трет заметили. Хотя его принадлежность 
Боттичелли оспаривал, например, Робер‑
то Лонги (приписывавший его Франческо 
Боттичини), но в пользу автора «Рождения 
Венеры» решительно высказывались и вы‑
сказываются многие, начиная с легендар‑
ного директора лондонской Националь‑
ной галереи Кеннета Кларка. Именно как 
картина Боттичелли «Портрет молодого 
человека с медальоном» воспроизводил‑
ся в монографиях и каталогах, участвовал 
в выставках, гостил в музеях вплоть до не‑

давних времен, когда владелец уже дав‑
ным‑давно сменился (наследники Мерто‑
на продали портрет еще в начале 1980‑х).

Впрочем, загадки все равно остаются. 
Кто был этот нежно и холодно выписан‑
ный большеглазый отрок — непонятно: 
популярные гипотезы ведут к кому‑ни‑
будь из семейства Медичи, что и красиво, 
и по‑своему логично, учитывая историю 
отношений великих меценатов и Ботти‑
челли, но все же недоказуемо, по край‑
ней мере пока. Еще страннее история 
с пресловутым медальном, который юно‑
ша держит. Кисти рук выписаны отчаян‑
но тщательно, особенно пальцы левой 
руки, опирающиеся на барьер; рамка ме‑
дальона тоже с демонстративной вир‑
туозностью имитирует объем и глуби‑
ну. Но вставлена в эту рамку не обманка 
и не трехмерная медаль, как в знамени‑
том портрете другого молодого человека 
из галереи Уффици. Это еще более старин‑
ный раритет, не без варварства обрезан‑
ный, но подлинный кусок некоего обра‑
за, созданного кем‑то из художников 
сиенского Треченто — вероятно, Барто‑
ломео Булгарини. Что это за бородатый 
святой (я бы предположил, что апостол 
Павел: здесь вам и апостольский гима‑
тий, и длинная борода, и морщинистый 
лоб, и лысина, и низко опущенная левая 
рука, в которой мог бы быть меч) и как 
он мог быть связан с моделью — опять 
загадка. И непонятно даже, не является 
ли эта вставка поздней заменой другого, 
утраченного медальона. Возможно, делу 
помогут новые и новые исследования, 
если только новый владелец, как в случае 
с предполагаемым Леонардо, не похоро‑
нит картину в своих закромах.

ТОРГИ ИСКУССТВО

Достойная молодость
Приписываемый Боттичелли портрет  
может уйти с молотка за $80 миллионов

На фоне полностью остано‑
вившейся культурной жизни 
во Франции стала сенсаци‑
ей новость о том, что две‑
надцатичасовой танцеваль‑
ный марафон «La Ronde» 
в постановке Бориса Шар‑
маца пусть без зрителей, 
но все же состоится в па‑
рижском Гран‑Пале. По‑
зволяли и компактный, 
уважающий санитарные 
требования формат (серия 
дуэтов), и просторы двор‑
ца. Но главным аргументом 
стало закрытие последне‑
го на масштабную рекон‑
струкцию: «La Ronde» — 
последнее событие в его 
историческом нефе, и его 
не смогла пропустить 
 Мария  Сидельникова.

 С орокавосьмилетнему 
Борису Шармацу предстояло 
стать героем нынешнего па‑
рижского Осеннего фестива‑
ля (который с сентября тянет‑
ся обычно до глубокой зимы). 
Вслед за признанными мэтра‑
ми — Маги Марен, Анной Те‑
резой Де Кеерсмакер и Мерсом 
Каннингемом — старейший 
столичный театральный смотр 
решил чествовать его: выпуск‑
ника балетного училища, ко‑
торый не пожелал встраивать‑
ся в академические рамки 
и в 90‑е пустился во все тяж‑
кие танцевальных экспери‑
ментов. В итоге настойчивый 
юноша выбился в лидеры не‑
официального французского 
движения non‑danse, объявив 
танцем все, что движется и нет, 
и чем дальше от сцены, тем луч‑
ше. И так талантливо наловчил‑
ся генерировать смыслы и вы‑
думывать концепции в своем 
«Музее танца» в Ренне, что стал 
желанным гостем и в мировых 
музеях (TATE, MoMa), и театрах 
(в Парижскую оперу его при‑
глашал Бенжамен Мильпье), 
и на международных фестива‑
лях (путевкой стал Авиньон‑
ский в 2011 году). Под занавес 
своей ретроспективы на Осен‑
нем фестивале Шармац плани‑
ровал закатить грандиозный 
хеппенинг на шесть тысяч че‑
ловек. И он все еще надеется 
провести его весной в эфемер‑
ном временном «Гран‑Пале», 
который вырос на Марсовом 
Поле. 

Но пандемия спутала кар‑
ты. В тисках многочисленных 
ограничений и под угрозой от‑
мены (показ был без публики, 
снимали для телетрансляции) 
появился «La Ronde» — интим‑
ный спектакль театрального 
безвременья. Идею хореограф 
подглядел в скандальном со‑
чинении австрийского дра‑
матурга, приятеля Фрейда 
Артура Шницлера: по‑немец‑
ки оно называется «Reigen», 

по‑русски — «Любовный хоро‑
вод», а по‑французски — имен‑
но «La Ronde». В нем — десять 
историй любовных связей, 
где партнеры не равны по со‑
циальному статусу, но при 
этом все спят со всеми по кру‑
гу. В начале ХХ века так по Ев‑
ропе разлетался сифилис. Се‑
годня гуляет совсем другая 
зараза, поэтому, взяв за осно‑
ву принцип постоянно воз‑
обновляющихся пар, Шар‑
мац все же сместил акценты 
и не стал делать из своего «Кру‑
га» танцевальный сеанс вуай‑
еризма.

Вслед за писателем хоре‑
ограф плетет человеческую 
нить из своих артистов так, 
что в каждой следующей 
паре всего одна переменная. 
Черные, белые, юные, ста‑
рые, худые, толстые, карли‑
ки, балетные, уличные, вели‑
кие, безымянные, мужчины 
и женщины встречаются в раз‑
личных гендерных, расовых, 
социальных и жанровых ком‑
бинациях и исполняют дуэты, 
сочиненные или заимство‑
ванные из разных эпох, сти‑
лей и даже искусств. Вольный 
пересказ «Поцелуя» Тино Сега‑
ла сменяется па‑де‑де из «Дон 
Кихота»,  следом отрывок 
из «In the Middle Somewhat Ele‑
vated» Форсайта, за ним — фан‑
тазии по мотивам «Кафе Мюл‑
лера» Пины Бауш, истошный 
диалог‑парафраз из «Любви» 
Михаэля Ханеке, скабрезный 
отрывок из «Любовного хоро‑
вода», оглушительный рейв, 
кроткая импровизация, «Бо‑
леро» Равеля как в замедлен‑
ной съемке. И этот кругово‑
рот дуэтов, повторяясь, длится 
12 часов нон‑стоп — с рассве‑
та до наступления комендант‑
ского часа.

Как бы заманчиво ни зву‑
чали слова Шармаца о том, 
что репетитивность в ито‑
ге стирает все границы — те‑
лесные, временные, социаль‑
ные,— на деле это не совсем 
так. Если что и меняло опти‑
ку, приводя происходящее 

к общему знаменателю, так 
это Большой дворец. Огром‑
ное пространство подавляло 
ничтожное и подчеркивало 
великое. Но стилистическая 
разношерстность и неравные 
возможности исполнителей, 
свойственные традиционным 
гала, все равно вылезали, как 
ни крути. Тем более что хорео‑
граф заманил в свой «Круг» на‑
стоящих звезд. Живая легенда 
современного танца Анна Те‑
реза Де Кеерсмакер исполнила 
отрывок из своего программ‑
ного сочинения, манифеста 
танцевального минимализ‑
ма «Фаза. Четыре движения 
на музыку Стива Райха». Тан‑
цевальная схема бельгийки 
была выверена до мельчай‑
шего импульса и совершен‑
на, как конструкция Большого 
дворца, а эффект от ее повто‑
ряемости не требовал допол‑
нительных разъяснений (чего 
не скажешь про ее напарницу 
Соа Ратсифандрихану). Более 
подходящим партнером Де Ке‑
ерсмакер выступил сам Борис 
Шармац. Их «Чакона» из бале‑
та «Partita 2» играла интонаци‑
ями, как солнце в стеклянном 
нефе: в ней поблескивала и ба‑
рочная церемонность, и ребя‑
чество, и недетская близость.

Статью выделялись и арти‑
сты Парижской оперы. Алекс 
Ибо и Летиция Галлони — 
в кроссовках и чуть ли не спи‑
ной к предполагаемым зри‑
телям — с должным пафосом 
исполнили па‑де‑де из «Дон 
Кихота» и фрагмент из «In the 
Middle Somewhat Elevated». 
Форсайтовский деконструк‑
тивизм со скрежетом растяжек 
и бьющими наотмашь батма‑
нами так здорово резонировал 
с индустриальными ребрами 
сводов Большого дворца, что 
захотелось стереть времен‑
ные границы и увидеть «In the 
Middle» здесь же, но в исполне‑
нии Сильви Гиллем и Лорана 
Илера — его первых и непрев‑
зойденных интерпретаторов. 
И не надо было бы так долго 
ходить по кругу.

ПРЕМЬЕРА ТАНЕЦ

Непорочный круг
Борис Шармац ответил коронавирусу 
танцевальным марафоном

Прививающимся от вируса 
представился шанс под‑
держать не только свое 
здоровье, но и местных 
 художников 
ФОТО ARMIN WEIGEL/DPA/ТАСС

Бесчисленные интимные дуэты не терялись 
в  бескрайних индустриальных просторах Гран‑Пале   
ФОТО DAMIEN MEYER

Ради того, чтобы заполучить 
в свои руки редкого Боттичелли, 
покупателям придется побить 
ценовой рекорд на его картины 
ФОТО GETTY IMAGES FOR SOTHEBY’S
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Впервые выйдя на поле после 
двухмесячного перерыва, свя-
занного с травмой бедра, вете-
ран «Милана» Златан Ибрахимо-
вич, забивший два гола, принес 
своему клубу победу над «Каль-
яри» — 2:0 — и сохранил ему ли-
дерство в чемпионате Италии. 
А потрясающая результатив-
ность Ибрахимовича, кажется, 
заставила миланский менед-
жмент поверить в возможности 
еще одной знаменитости, чья ка-
рьера, казалось, вплотную при-
близилась к финишу. Теперь в 
миланской атаке вместе со шве-
дом будет играть хорват Марио 
Манджукич.

чередной тур итальян-
ского чемпионата завершился мат-
чем, в котором «Милан» на выезде 
обыграл «Кальяри». Победа над аут-
сайдером сохранила миланскому клу-
бу единоличное лидерство в первен-
стве. После нее он на три очка опере-
жает «Интер», на девять — «Наполи» и 
«Рому» — и уже на целых десять, пусть 
при «лишнем» матче, считавшийся 
безусловным фаворитом турнира и 
завоевавший золотые награды в девя-
ти предыдущих сезонах «Ювентус». А 
в неординарное событие очередной 
успех «Милана» превратило высту-
пление Златана Ибрахимовича.

Игра шведа была основной темой 
осени в итальянском футболе. «Ми-

лан», казалось, жутко рисковал, ког-
да прошлой зимой подписал с ним 
контракт. У Ибрахимовича шикар-
ный послужной список, но до этого 
перехода он довольно долго, с 2018 
года, играл за «Лос-Анджелес Гэлак-
си» в американской лиге MLS, где 
плавно завершают карьеру многие 
потерявшие уровень и мотивацию 
звезды. Между тем риск оправдал-
ся. Показатели Ибрахимовича были 
очень неплохими и во второй ча-
сти предыдущего сезона, а в сезоне 
новом они просто фантастические. 
Шведский форвард, которому уже 
39 лет, забивал на стартовом отрезке 
чемпионата с такой регулярностью, 
с какой не поражал чужие ворота и 
в молодости, на пике славы, когда за 
ним охотились чуть ли не все основ-
ные футбольные гранды.

На этом фоне случившееся 22 но-
ября в матче с «Наполи» представля-
лось тем, кто переживает за «Милан», 
чуть ли не трагедией. Златан Ибра-
химович получил в нем довольно тя-
желую травму бедра. Она вывела его 
из строя почти на два месяца, а воз-
вращение после таких повреждений 
обычно бывает мучительным. Но в 
случае с Ибрахимовичем все вышло 
иначе. В матче с «Кальяри» он провел 
на поле все полтора часа (причем не 
был заменен даже после того, как в 

концовке соперник остался в мень-
шинстве из-за удаления Алексиса Са-
лемакерса) — и провел активно и без-
умно полезно. Именно на счету Ибра-
химовича оба миланских мяча. Пер-
вый он забил с пенальти, второй — 
успев на длинную передачу Давиде 
Калабрии.

После этого дубля статистика 
Златана Ибрахимовича смотрится 
необычно, особенно для чемпиона-
та, участников которого всегда вы-
деляла плотная игра в защите. С 12 
голами он делит вторую позицию 
в списке бомбардиров с Ромелу Лу-
каку из «Интера», на три отставая от 
Криштиану Роналду из «Ювентуса». 
Но Роналду свои 15 мячей забил в 14 
матчах, а Ибрахимович свою дюжи-
ну — в восьми. Таким образом, сред-
няя результативность шведа состав-
ляет полтора гола за матч — неверо-
ятная цифра для первенств «боль-
шой пятерки».

Похоже, достижения Златана 
Ибрахимовича были не последней 
из причин, побудивших «Милан» со-
вершить свою наиболее заметную 
сделку в рамках зимнего трансфер-
ного окна. Тренер команды Стефа-
но Пиоли уже подтвердил, что в бли-
жайшее время ее состав пополнит 
хорват Марио Манджукич.

История Манджукича, который 
чуть моложе Ибрахимовича (ему 
34 года), похожа на историю шве-
да. В завершившемся десятилетии 
он был одним из лучших нападаю-
щих в европейском футболе. В чем-
пионат «большой пятерки» — не-
мецкий — Манджукич впервые по-
пал в 2010 году, а в 2012-м, перейдя 

из «Вольфсбурга» в «Баварию», впер-
вые очутился в суперклубе. После 
«Баварии» в карьере Манджукича 
были испанский «Атлетико» и ита-
льянский «Ювентус». В сильнейших 
первенствах Марио Манджукич вы-
играл немало трофеев, а параллель-
но прибрел статус незаменимой фи-
гуры для сборной Хорватии. Во мно-
гом благодаря ему она добралась до 
финала чемпионата мира в России 
в 2018 году.

Между тем прошлый сезон рез-
ко понизил его котировки. Появив-
шийся летом 2019 года в «Ювентусе» 
новый тренер Маурицио Сарри пра-
ктически не использовал Манджу-
кича и даже не включил его в заявку 
на Лигу чемпионов. В рамках зим-
него трансферного окна туринский 
клуб отдал сидевшего на скамейке 
форварда команде «Аль-Духайль» 
из чемпионата Катара, страны, куда 
обычно именитые футболисты уез-
жают, как и в США, доигрывать. За 
нее хорват успел провести перед 
пандемией всего полдесятка мат-
чей, а летом сообщил о том, что до-
говорился о расторжении контрак-
та «по обоюдному согласию». Новый 
клуб, несмотря на постоянно появ-
лявшуюся информацию об интере-
се к нему, в том числе со стороны 
московского «Локомотива», Манд-
жукич тогда так и не нашел.

Алексей Доспехов

ЕВРОФУТБОЛ

Старое бедро не ржавеет
Златан Ибрахимович вернулся на поле дублем

Главным героем очередного дня 
в регулярном чемпионате НХЛ 
оказался российский голкипер 
«Нью-Йорк Айлендерс» Семен 
Варламов, во второй раз в сезоне 
занявший место в воротах своей 
команды и во второй раз не пропу-
стивший ни одной шайбы. А одним 
из главных героев был отечест-
венный форвард «Каролина Хар-
рикейнс» Андрей Свечников, за-
бивший в третьем матче подряд.

атч, в котором «Нью-Йорк 
Айлендерс» обыграл — 1:0 — высо-
ко котирующийся «Бостон Брюинс», 
сделал актуальной довольно занима-
тельную историю. Ее основное дей-
ствующее лицо — Семен Варламов.

Варламову тридцать два, льви-
ную долю профессиональной карь-
еры — с 2008 года — провел в НХЛ. 
Почти всегда был в лиге на хорошем 
счету, иногда — на очень хорошем. 
Но в 2019 году перешел из «Колорадо 
Эвеланш» уже не в том статусе, когда 
ждут постоянных подвигов. Его, на-
пример, не включали в число фрон-
тменов разросшегося российского 
вратарского корпуса в НХЛ, не ста-
вили рядом с Андреем Василевским 
или Сергеем Бобровским: статисти-
ка нормальная, но не грандиозная. 
И возраст вроде бы не предполагает 
новых взлетов.

Показательно, что, несмотря на 
совсем недурно проведенный Семе-
ном Варламовым предыдущий се-
зон, говоря об «Айлендерс», экспер-
ты обязательно останавливались 
на теме голкиперов. Нью-йоркский 
клуб летом подписал еще одного 
вратаря из России — молодого Илью 
Сорокина. И вот в нем как раз виде-
ли колоссальный потенциал. А спо-
ры сводились к тому, сразу Сорокину 
удастся отвоевать ранг первого номе-
ра у ветерана или придется немнож-
ко подождать.

Но начало регулярного чемпи-
оната эти представления напрочь 
опровергает. Тренер Барри Троц, 
про которого прекрасно известно, 
что больше всего в игре он уважает 
прочность, надежность, в стартовом 
матче первенства против «Нью-Йорк 
Рейнджерс» отправил в ворота имен-

но Варламова. И тот сыграл потряса-
юще: 24 отраженных броска, ни еди-
ного пропущенного гола, победа 
«Айлендерс» со счетом 4:0.

Троц собирался ставить на Варла-
мова и в следующем матче — с тем 
же «Рейнджерс». Помешало ЧП: на 
раскатке партнер Кэл Клаттербак 
«размял» вратаря убойным броском 
в незащищенное место под маской 
и вывел его из строя. Зато предста-
вилась возможность наконец прове-
рить в деле и Сорокина. Проверку он 
прошел так себе: «Айлендерс» пропу-
стил пять безответных шайб.

Семен Варламов поправился к 
третьей игре сезона. И отработал ее 
так же убедительно, как первую. «Бо-
стон» с его неплохим нападением 
нанес 27 бросков в створ, был среди 
них и убойный — в касание от Ника 
Ритчи. Варламов справился со все-
ми. А официальный сайт НХЛ после 
окончания матча спешил сообщить, 
что вообще-то так — двумя «сухими» 
матчами — открывать выступления 
в сезоне удавалось в НХЛ единицам. 
Варламов повторил трюк, исполнен-
ный до него лишь чертовой дюжи-
ной голкиперов. А Троц, комменти-
руя его игру, восхищался: «Ну надо 
же, насколько он спокоен…»

Вторая история — слегка попро-
ще. Андрей Свечников — предста-
витель совсем иного, нежели Семен 
Варламов, поколения. Свечникову 
всего двадцать, и он идет строго по 
восходящей. В дебютном сезоне за-
крепился среди ключевых игроков 
«Каролина Харрикейнс», в том, что 
за ним, то есть прошлом, закрепил-
ся в узкой когорте ее безусловных 
лидеров, стал наиболее острым фор-
вардом. А в этом пока демонстриру-
ет, что готов замахнуться на какое-
нибудь серьезное по любым меркам 
бомбардирское достижение.

В третьем матче «регулярки» «Каро-
лина» одолела «Нэшвилл Предаторс» 
— 4:2. Свечников набрал два очка — 
гол и передача. До «Нэшвилла» «Каро-
лина» дважды играла с «Детройт Ред 
Уингс», обменявшись с ним выигры-
шами. И в этих встречах Свечников 
тоже поражал ворота. Таким обра-
зом, без гола со льда он пока не ухо-
дит, а в бомбардирской гонке держит-
ся в топ-десятке с пятью очками.

Алексей Доспехов

НХЛ

Семен Варламов 
пропустил только 
матч
За две игры в его воротах  
не побывало ни одной шайбы
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Средняя результативность 
Златана Ибрахимовича  
(с мячом) в чемпионате 
Италии составляет  
полтора гола за матч   
ФОТО REUTERS

Отразив все 27 бросков по своим воротам, Семен Варламов  
принес «Нью-Йорк Айлендерс» победу над «Бостоном»  
и был признан первой звездой матча

О
18-й тур  
чемпионата Италии
«Кальяри»—«Милан» 0:2 (Ибрахимович, 7 (пен.), 52).

Положение команд. 1. «Милан» — 43 очка. 
2. «Интер» — 40. 3. «Наполи» — 34 (после 17 матчей). 
4. «Рома» — 34. 5. «Ювентус» — 33 (17). 6. «Аталан-
та» — 32 (17).

М

В теннисном календаре нача-
лась двухнедельная пауза, свя-
занная с карантином для участ-
ников Открытого чемпионата 
Австралии, стартующего 8 фев-
раля. Группа из нескольких 
элитных спортсменов высади-
лась в Аделаиде и получила воз-
можность готовиться к первому 
в сезоне турниру Большого шле-
ма в сравнительно комфортных 
условиях. Тем временем в Мель-
бурне из-за нескольких положи-
тельных тестов, взятых по при-
бытии в Австралию, сразу 72 
человека оказались полностью 
запертыми в своих гостиничных 
номерах и не могут использо-
вать для тренировок даже те не-
сколько часов, которые положе-
ны по регламенту. Три ведущих 
российских теннисиста — Дани-
ил Медведев, Андрей Рублев 
и Карен Хачанов — в число неу-
дачников не попали.

ричиной того, что участни-
ки, а вместе с ними и организаторы 
Australian Open столкнулись с серь-
езнейшими проблемами уже сей-
час, за три недели до старта, как ни 
парадоксально, стало не широкое 
распространение в Австралии ко-
ронавируса, а фактически его отсут-

ствие. Ведь именно поэтому прави-
тельство штата Виктория, в котором 
новые случаи заболевания вот уже 
несколько недель исчисляются еди-
ницами, дало свое согласие на про-
ведение первого в сезоне турнира 
Большого шлема лишь при условии 
прохождения всеми его действую-
щими лицами жесткого двухнедель-
ного карантина.

Сначала подразумевалось, что 
все игроки будут находиться в Мель-
бурне в одинаковых условиях, взяв 
с собой по одному сопровождающе-
му и имея возможность покидать 
свои гостиничные номера ежеднев-
но не дольше чем на пять часов, раз-
бившись для проведения трениро-
вок попарно. Затем, однако, выяс-
нились некоторые нюансы. Глав-
ные теннисные звезды — Новак 
Джокович, Рафаэль Надаль, Доми-
ник Тим, Симона Халеп, Наоми Оса-
ка и Серена Уильямс — оказались в 
привилегированном положении. 
Им не только разрешили взять с со-
бой большее количество сопрово-
ждающих лиц, чем остальным, но 
к тому же вместо Мельбурна пред-
писали отправиться в Аделаиду. 
Там эта группа тренируется в срав-
нительно комфортных условиях, а 
через десять дней примет участие в 
показательном турнире.

Тем временем другие игроки и 
тренеры — в общей сложности 1270 

человек — находятся в Мельбурне, 
куда они были доставлены семнад-
цатью чартерными рейсами из Абу-
Даби, Дохи и Лос-Анджелеса. При 
этом, из-за того что у девяти пасса-
жиров четырех рейсов по прилете 
были взяты положительные тесты, 
сразу 72 игрока оказались полно-
стью запертыми в своих гостинич-
ных номерах, не имея возможности 
хотя бы минимально дышать све-
жим воздухом. Организаторы тур-
нира пытаются удовлетворить за-
просы спортсменов в тренажерах, 
позволяющих хотя бы частично 
поддерживать форму, но их хватает 
далеко не всем.

Данная ситуация вызвала непо-
нимание значительной части спор-
тсменов, которые выражают недо-
вольство. В частности, занимающий 
в рейтинге ATP 13-е место испанец 
Роберто Баутиста, который не попал 
в число 72 неудачников, в опубли-
кованном без его ведома частном 
разговоре назвал условия пребыва-
ния в Мельбурне «тюрьмой, только 
с Wi-Fi». Позже ему пришлось при-
нести организаторам извинения. А 
28-я ракетка мира Юлия Путинцева 
из Казахстана, обнаружившая в сво-
ем номере грызуна, написала, что 
ни за что не приехала бы в Мельбурн 
за 100 тыс. австралийских долларов 
призовых, полагающихся за пораже-
ние в первом круге, «зная, что придет-

ся потерять форму и безвылазно си-
деть две недели в номере с мышами».

В поддержку своих коллег высту-
пил и Новак Джокович, предложив-
ший австралийцам смягчить усло-
вия карантина. Однако премьер-ми-
нистр штата Виктория Дэниэл Эн-
дрюс ответил отказом. Тем време-
нем директор Australian Open Крейг 
Тили опроверг слухи о том, что в 
мужской части турнира с общим 
призовым фондом $62 млн матчи бу-
дут играться не из пяти, а из трех се-
тов. Таким образом, вне зависимо-
сти от физического состояния спор-
тсменам придется отрабатывать на 
кортах по полной программе. Так-
же Тили отметил, что большинство 
участников турнира понимают необ-
ходимость карантина.

Ведущие российские тенниси-
сты, по данным „Ъ“, с понедельни-
ка уже приступили к тренировкам. 
Даниил Медведев работает в паре с 
Роберто Баутистой, Андрей Рублев 
— с Александром Зверевым из Гер-
мании, а Карен Хачанов — с канад-
цем Денисом Шаповаловым. При 
этом Медведева в Мельбурне сопро-
вождают французский тренер Жиль 
Сервара и жена, Рублева — испан-
ский специалист Фернандо Висен-
те и физиотерапевт, а Хачанова — 
только шведский тренер Фредрик 
Розенгрен.

Евгений Федяков

AUSTRALIAN OPEN 

Теннисистов рассадили по номерам и рангам
72 участника австралийского чемпионата сидят взаперти,  
а несколько звезд разгуливают на свободе

РЕГЛАМЕНТ

Лионель Месси дисквалифицирован на два матча
Нападающий «Барселоны» Лионель Месси дисквалифицирован на два мат-
ча за удар соперника в финале Суперкубка Испании против «Атлетика» из 
Бильбао, сообщает Marca.

«Барселона» в воскресенье в финале Суперкубка Испании проиграла «Ат-
летику» в дополнительное время со счетом 2:3. Месси в концовке встречи по-
лучил прямую красную карточку за удар сзади по голове игрока соперников 
Асьера Вильялибре. Для 33-летнего аргентинца это первое удаление за 753 
официальных матча в составе сине-гранатовых во всех турнирах.

Как отмечает Marca, Месси пропустит матч Кубка Испании против «Кор-
нельи» 21 января и игру чемпионата Испании с «Эльче» 24 января. Обе встре-
чи «Барселона» проведет на выезде. «РИА Новости»

ТУРНИРЫ

Юноши осваивают художественную гимнастику
Впервые в рамках первенства России состоятся соревнования по художест-
венной гимнастике среди юношей, сообщается на странице Всероссийской 
федерации художественной гимнастики в социальной сети «ВКонтакте».

Первенство России состоится 24–31 января в Москве. Спортсмены от 13 
до 15 лет выступят 25 января. Соревнования будут проходить без зрителей. 
«РИА Новости»

ПАНДЕМИЯ

Пять футболистов «Бенфики» заразились коронавирусом
Пять футболистов «Бенфики» сдали положительные тесты на коронавирус, 
сообщается на сайте португальского футбольного клуба. Ранее во вторник 
«Бенфика» сообщила о 17 новых случаях заражения коронавирусом сре-
ди игроков, технического персонала и других членов клуба. В числе инфи-
цированных COVID-19 оказались следующие игроки: Жилберту Жуниор, 
Ян Вертонген, Алехандро Гримальдо, Диогу Гонсалвеш и Лука Вальдшмидт. 
В декабре «Бенфика» сообщала о положительных тестах на COVID-19 у Жуа-
на Феррейры, Хариса Сеферовича, Жардела и Гонсалу Рамоша.

После 14 туров «Бенфика» с 32 очками делит с «Порту» второе место в таб-
лице чемпионата Португалии. «РИА Новости»
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